
A TODA ACCIÓN corresponde una reacción.
En tiempos de la 4T, las leyes de Newton tienen
una gravedad con tintes autoritarios.

SI UN periodista hace trabajo de investigación,
la reacción es investigar su patrimonio y difundir
información privada y confidencial. Si un legislador
vota en contra de uriá reforma del gobierno, se le acusa
de traidor a la patria.

SI UNA empresa noruega es contratada para hacer
un peritaje sobre las causas del accidente de la Línea
12, pero los resultados de la auditoría no le gustan
a Claudia Sheinbaum, el gobierno de la Ciudad
de México demanda a la empresa por tener vínculos
¡con el PAN!

¿EN QUÉ forma de gobierno se persigue y castiga
a quienes opinan, votan o piensan diferente que
la autoridad? De esa pregunta, Porfirio Díaz conocía
la respuesta.

FINALMENTE Tlaxcata está llamando la atención
del mundo... pero no por muy buenas razones.
Los reflectores se enfocaron hacia el estado que
gobierna la morenista Lorena Cuéllar por la
realización de una boda... ¡con temática nazi!

OBVIAMENTE el asunto ha causado indignación
a nivel internacional, pues mientras en el mundo
se condena y proscribe él discurso de odio de los
nazis, la entidad tlaxcalteca dejó ver una enorme
insensibilidad social sobre este tema.

Fecha: 06/05/2022

Página: 8

Area cm2: 196

1 / 2

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 41,944

Página 6 de 9



¡HEMOS vivido engañados! Durante 160 años,
en México se ha celebrado el triunfo del general
Ignacio Zaragoza en contra de los invasores
franceses, pero resulta que la guerra, en realidad,
¡fue contra los españoles!

AL MENOS eso fue lo que dijo en la ceremonia
de ayer el gobernador ¡de Puebla!, Miguel Barbosa.
Para como están las cosas en México, no queda claro
si se le cruzaron los cables al morenista... o si lo dijo
para darle gusto al Presidente que trae obsesión
con culpar de todos los malés nacionales a España.
Mon Dieu! O mejor dicho: ¡rediez!

DE NO CREERSE que justo en el aniversario
de la tragedia de la Línea 12, el Conacyt decidiera
darle un cargo a Florencia Serranía, la cuestionada
ex directora del Metro.

SI BIEN no existe acción penal en contra de la
funcionaría, es evidente que Elena ÁlvarezBuylla
no tiene la más mínima empatia hacia las víctimas
del colapso en la línea dorada, que dejó 26 muertos
y decenas de heridos.

SE PARECE al caso de Ignacio Ovalle, quien pese
a las millonarias transas en Segalmex fue premiado
con una nueva chamba en el Instituto para el
Federalismo. Así son las cosas en la 4T: el que
la hace no la paga, sino que recibe un nuevo cargo.
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SI ALGUIEN ve a

Santiago Tabeada,
por favor, dígale
que vecinos de la B J
tienen problemas sin
resolver

POR UN LADO,
habitantes del edificio
Xochicalco 121 señalan
la construcción de una

tienda pese a los sellos
de zona de riesgo.
TEN LA DEL Valle,
vecinos se cansaron

de etiquetar en redes al
Alcalde para que evite
. el derribo de árboles
por la obra de un
centro comercial.

LASEDEMAdioluz

verde a la tala, pero el
Alcalde ni sus luces.

ESOS PROBLEMAS no

fueron resueltos para
abril..,¿y para mayo?

• • •

HAY STRIKES más

cantados que los de
Julio Urías con los

Dodgers.
ES EL CASO del
nombramiento del
titular de la Comisión

Ejecutiva de Atención
a Víctimas.

DESPUÉS DEL
"PROCESO de
selección" entre 10

candidatos, resultaría
una sorpresa que
Ernesto Alvarado,
asesor de la Jefa de
Gobierno, no entre
como el lanzador
estelar.

QUE NO SE olvide que
Alvarado ha estado

al frente después de
que el ex comisionado
Armando Ocampo se
bajó de la lomita.
¿O SERÁ bateado con
la casa llena?
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La lluvia mansa y lenta que entra
en la tierra como caricia y la fecunda
suena en el techo de la cocina del Potrero,
y forma feliz dúo con el borboteo de la olla
en el fogón.
Doña Rosa relata una anécdota de don
Abundio, su marido. Era comisariado
ejidal, y las mujeres se quejaron de que
los hombres se bañaban en el arroyo cerca
de donde ellas lo hacían, y las miraban.

En la orilla del tal arroyo crecían unos
árboles de aguacate, y a distancia había
unos hoyancos en el cauce. Así, don
Abundio hizo fijar un letrero en la puerta
de la casa ejidal: "En adelante los hombres
se bañarán de los aguacates pa'rriba,
y las mujeres de los hoyos pa'bajo".
Todos reímos la ocurrencia. Don Abundio
se atufa:

Vieja habladora.

Ella hace el signo de la cruz con los dedos
índice y pulgar, la besa y jura:
Por ésta.

En el techo sigue la lluvia, y en el fogón
la olla. Parece que también ríen.

iHasta mañana!...
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Corcholata raspada
Rojo, rojísimo, es el cuento que

hoy descorre el telón de esta
columna. Las personas con

repulgos de pudicia harían bien en
no posar en él los ojos. Antes de re
latarlo, sin embargo, mencionaré un
vocablo que ya no se usa en este tiem
po en que cada vez menos vocablos se
usan. Es la palabra "suato", que en el
pasado se empleaba con frecuencia
para tildar a alguien de tonto, de pen
dejo, para decirlo con claridad mayor,
dicho eso, he aquí el salaz relato que
anuncié... Eglogia, zagala campesina
en edad ya de merecer, tenía inocen
cia de niña. Así su avieso novio, Lu
brio, pudo decirle que entre todos
los hombres del rancho sólo él tenía
cierta parte con la cual obtuvo goce
a costa de la ignorancia de la inge
nua joven. Pero las mentiras no du
ran. Un día Eglogia le reclamó a su
engañoso galán: "Me dijiste que na
da más tú tienes esa parte, y anoche
supe que también la tiene mi primo
Pitocho". Tomado por sorpresa, Lu
brio inventó otra mentira: "Lo que
sucede es que yo tenía dos, y le regalé
una a tu primo". "Pues eres suato le
dijo Eglogia. Le regalaste la mejor"...
Nada hay tan veleidoso como la polí
tica En todos los asuntos humanos la
fortuna es tornadiza, pero en las co

sas que tienen relación con el poder
sólo hay un paso de la ventura a la
desgracia, o viceversa. Reza un pro
verbio popular: "Para el amor y para
la muerte no hay caja fuerte". Quiere
decir que en esos dos asuntos huma
nos, el de amar y el de morir, no hay
nada seguro. La persona que alguna
vez te amó ahora te odia, y es verda
dera la ominosa frase que se leía en
la carátula de los relojes de algunas
iglesias medievales: "Ultima forsan".
La hora que estás viendo es quizá la
última que vivirás. Extraño asesino
serial fue uno que vivió y mató en
tiempos de la Colonia mexicana. Se
acercaba a su víctima en la calle y
le preguntaba: "Perdonad, caballero.
¿Qué hora es?". Consultaba su reloj el
otro y respondía, por ejemplo: "Las
12 de la noche". Entonces el asesino le
asestaba una puñalada en el corazón
al tiempo que le decía: "Feliz tú que
conoces la hora de tu muerte". Pero
advierto que estoy divagando, según
costumbre inveterada mía, que co
nozco todas las veredas de los cerros
de Ubeda. A lo que voy es a decir que
la señora Sheinbaum no puede dar
por seguro que será la heredera de
AMLO. Los últimos sucesos relacio
nados con la tragedia de la Línea 12;
los resultados del peritaje ordenado

por ella misma y que a final de cuen
tas no le favoreció; las reclamaciones
de los familiares de las víctimas; todo
eso ha afectado su imagen y su credi
bilidad en modo que de seguro alegra
a las otras dos "corcholatas" en ma
nos y dedo de López Obrador. Ol
videmos el repetido adagio de política
según el cual el pueblo de México no
tiene memoria: Sí la tiene. A mí me
escriben lectores memoriosos para
decirme que el chiste que conté ayer
ya lo había contado el 23 de octubre
de 1980. Dios no les tome en cuenta
el día del Juicio esa infame capacidad
de recordar. Decía Verdaguer, gran
comediante, que la mejor fortuna de
un humorista consiste en tener buena
memoria y esperar que los demás no
la tengan. Pero otra vez ando en los
cerros que antes dije. Hoy por hoy la
señora Sheinbaum es señalada por la
opinión pública, con razón o sin ella,
como la persona más directamen
te relacionada con la caída de aque
llos dos vagones. Eso no le quitará la
condición de corcholata de AMLO,
pero ya desde ahora esa corcholata
tiene una severa raspadura... Las mu
chachas casaderas que piensan que
el camino al corazón de un hombre
pasa por su estómago tienen un pen
samiento demasiado elevado... FIN.
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Contingencia
Habría que hacerle una
pregunta a la Comisión
Ambiental de la Megalópolls
(Carne): del total de la
contaminación que provoca
estas contingencias que
llevan al gobierno a restringir
los automóviles 0 y 00,
¿qué porcentaje emiten los
vehículos y qué porcentaje
emiten la termoeléctrica de

la CFEy la refinería de Pemex
en Tula?

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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Mezquino asunto
"Sería muy mezquino estar
pensando en un asunto

político en este momento".

Claudia Sheinbaum

Había, efectivamente, un mez
quino ánimo político tras el
desplome de la Línea 12 del

Metro capitalino del 3 de mayo de 2021,
que dejó un saldo de 26 muertos. Al
gunos exigían la renuncia de Claudia
Sheinbaum, con la de Florencia Serra
nía, directora del Metro, cuando la jefa
de Gobierno tomó la decisión de contra
tar a una empresa privada para realizar
un peritaje independiente

No se tomó tiempo para conside
rar opciones. El 5 de mayo anunció a la
noruega DNV, "una empresa de mu
cho prestigio en ingeniería forense, en
evaluación forense". Myriam Urzúa, su
secretaria de Gestión Integral de Ries
gos y Protección Civil, añadió que tiene
"reconocido prestigio internacional...,
experta en administración de riesgos,
análisis forenses y análisis causa/raíz de
follas catastróficas en instalaciones es
tratégicas". DNV, dijo, había empezado
a trabajar desde el 4 de mayo.

Se criticó que DNV estuviera tra
bajando para el Pemex de la 4T, que
no tuviera experiencia en sistemas de
transporte urbano; que no era especia
lista en análisis forense de ingeniería,
pero Sheinbaum mantuvo su decisión.

El primer dictamen se entregó el
15 de junio y reveló que había fallas en

soldaduras de pernos, pernos faltantes,
concretos distintos en las losas, solda
duras no concluidas o mal ejecutadas.
Eran problemas de construcción, por
lo que representaban una responsabi
lidad del gobierno de Marcelo Ebrard,
pero no de mantenimiento, que tendría
implicaciones para el suyo. El segundo
informe se debía entregar el 14 de julio,
y el tercero y definitivo el 30 de agosto.

El 3 de agosto la secretaria Urzúa
dijo que la investigación de campo
estaba concluida y que había muchos
otros avances, incluido el 30 por cien
to de las "recomendaciones finales".
El 23 de agosto Sheinbaum informó
que el segundo informe se retrasaría
porque DNV "pidió un tiempo más".
El 7 de septiembre se presentó el se
gundo informe. El 27 de septiembre
Sheinbaum dijo sobre el tercero: "Es
tán trabajando, todavía no nos dan una
fecha en particular".

El 5 de marzo de este 2022, sin
embargo, Sheinbaum se quejó de que
el último reporte tiene "muchísimas
observaciones". Añadió que un abo
gado de la empresa, Héctor Salomón
Galindo Alvarado, "no solamente liti
gó contra el presidente de la república
en 2012 por razones electorales, sino
que además en su historial tiene que
trabajó en el Estado de México en el
sexenio de Peña Nieto". El 4 de mayo,
a un año de la tragedia, declaró que ha
bía iniciado una demanda de rescisión
de contrato y calificó el tercer informe
de "deficiente, mal ejecutado, con pro

blemas técnicos, tendencioso y falso...
Es parte de este uso que hacen los ad
versarios que no tienen ninguna moral,
ninguna ética". Advirtió a la empre
sa que no diera a conocer el informe
ya qué podría presentar acusaciones
penales.

¿Cuál es el problema de este dicta
men de una empresa de "reconocido
prestigio"? El secretario de Movilidad
del gobierno capitalino, Andrés Lajous,
lo reconoció en una entrevista con Ci
ro Gómez Leyva: "El problema me
todológico que se ha señalado, y que
tiene consecuencias sobre el análisis,
es que de repente y de la nada, y es
una sorpresa frente al dictamen final,
siembran el tema del mantenimiento".

El informe era perfecto cuando se
ñalaba las fallas de la obra original, res
ponsabilidad de Ebrard, pero inacep
table ahora que "siembran" los proble
mas de mantenimiento, que involucran
a Sheinbaum. Sí, tiene razón la jefa de
Gobierno: es mezquino pensar en un
asunto político cuando hay 26 muertos.

• MALDONADO
Preocupa la investigación de la FGR
sobre el periodista Mario Maldonado
por difundir una grabación, que ya es
taba en YouTube, del fiscal Alejandro
Gertz Mañero con su subprocurador
Juan Ramos sobre la persecución de
su exfamilia política. El poder de la
Fiscalía no debe usarse para venganzas
personales.
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¿Se pasan de rosca con SheTTield?
::::: Nos comentan que, pese a que el presi
dente Andrés Manuel López obrador ha
repetido que "la transparencia es la base de la
democracia", al parecer hay dependencias en
su gobierno que como que no escuchan bien.
Nos detallan que luego de que este miércoles
se informó de la separación de varios funcio
narios de la Profeco por irregularidades, las
secretarías de Gobernación y de la Función
Pública se echan la bolita sobre quién lleva la
investigación. Bien podría aplicárseles la frase
que suele decir el titular de Profeco, Ricardo
Sheffield: "¡No se pasen de rosca!" Por cierto,
nos dicen que lo que sí delimitaron muy bien
es que el fiincionario mencionado no tenga
injerencia en las investigaciones para que no
haya favoritismos.

¿Se pasan de rosca con SheTTield?
::::: Nos comentan que, pese a que el presi
dente Andrés Manuel López obrador ha
repetido que "la transparencia es la base de la
democracia", al parecer hay dependencias en
su gobierno que como que no escuchan bien.
Nos detallan que luego de que este miércoles
se informó de la separación de varios funcio
narios de la Profeco por irregularidades, las
secretarías de Gobernación y de la Función
Pública se echan la bolita sobre quién lleva la
investigación. Bien podría aplicárseles la frase
que suele decir el titular de Profeco, Ricardo
Sheffield: "¡No se pasen de rosca!" Por cierto,
nos dicen que lo que sí delimitaron muy bien
es que el fiincionario mencionado no tenga
injerencia en las investigaciones para que no
haya favoritismos.

Cuidando la candidatura
del Edomex
::::: Nos hacen ver que desde que Delfina Gó
mez Álvarez tomó las riendas de la SEP, la
dependencia se quedó virtualmente muda.
Lejos, muy lejos, quedaron los tiempos de las
continuas conferencias de prensa, las visitas
de los secretarios a los planteles educativos y
el tratpkcon loe medios que tenían los antece
sores de la mexiquense. Noscufehtán que, la.
SEP se fue volviendo poco a poco una torre
de marfil. Y ahora que se acerca la competen
cia por la gubernatura del Estado de México,
nos aseguran que ningún programa educativo
le preocupa tanto a doña Delfina como su
propósito de repetir en la candidatura por
Morena y procurar que nada vaya a hacerle
ruido a ese empeño. ¿Será que ya no la siente
tan segura como hace unos meses?

Desechan vehículos
en San Lázaro
::::: Nos platican que en la Cámara de Diputa
dos alistan la baja de 12 vehículos utilizados
para la operación interna del recinto. Se trata
de autos Chevrolet Cruze, Ford Econoline, al
gunas Eurovan, y hasta motocicletas Harley
Davidson. Los vehículos dejarán de operar y
serán resguardados para después ser enajena
dos a través de un procedimiento de licitación
pública nacional. Lo que aún no se sabe es si
los van a reponer o resultará que en realidad
no se ocupaban para tareas y traslados nece
sarios para la buena marcha de la Legislatura.
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ALLITO

Empujan descongelar
ei matrimonio igualitario
en Edomex /
::::: Aunque las iniciativas para legalizar los
matrimonios igualitarios y la interrupción le
gal del embarazo no han sido analizadas en

comisiones, e incluso llevan
muchos años en la congela
dora, nos dicen desde el
Congreso del Estado de Mé
xico que un bloque de dipu
tados de Morena, PRI, PRD
y Movimiento Ciudadano se
pronunció en tribuna para
que ambos temas sean estu
diados. El tricolor adelantó
que hay acuerdos para co
menzar mesas de trabajo el

12 de mayo. Incluso, la legisladora de Morena,
Anais Miriam Burgos Hernández, se mani
festó a favor de que la discusión del matrimo
nio igualitario y la interrupción legal del em
barazo no se aplace por más tiempo y que se
discuta en comisiones. ¿Lograrán que haya un
cambio significativo que no se ha obtenido en
casi 18 años?

Anais Miriam

Burgos

PRD quiere mostrar
que aun tiene músculo
::::: Nos cuentan que este sábado, en el Monu
mento a la Revolución se está organizando un
magno evento para celebrar el 33 aniversario
del Partido de la Revolución Democrática
(PRD) donde se prevé asistan sus dirigentes
nacionales Jesús Zambrano y de la capital,
Nora Arias. Nos detallan que los líderes de
la Ciudad de México andan muy activos en
la organización, como el líder de los perre
distas en el Congreso capitalino, Víctor Hu
go Lobo, para mostrar que todavía tienen
músculo y que pueden pelear de cara al pro
ceso electoral de 2024, cuando en la capital
del país se renuevan diputaciones, alcaldías
y la Jefatura de Gobierno, y revivir a las es
tructuras. Otros se preguntan, ¿tendrán mu
chos motivos para celebrar? '
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Arman Feria internacional
del Libro en Coyoacan
::::: Nos comentan que en la alcaldía Coyoa
cán, que gobierna Giovani Gutiérrez
(PANPRIPRD), afinan los detalles de lo que

será la primera Feria Inter
nacional del Libro que orga
niza la demarcación. Nos
adelantan que habrá más de
100 casas editoriales, así co
mo representación de em
bajadas invitadas de países
como Costa de Marfil, Nige
ria y Camerún, en el Jardín
Hidalgo, en el centro histó
rico de la jurisdicción. Nos
cuentan que habrá exposi

ciones, conferencias y talleres en varias sedes,
como la Casa de Cultura Jesús Reyes Heroles.
Veremos cómo les va en ese evento que dura
rá hasta el 15 de mayo.

Giovani

Gutiérrez
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SKO

El desorden que quedó tías
Adán Augusto en Tabasco
::::: Nos platican desde Tabasco que, a partir
de que Adán Augusto López Hernández
(Morena) dejó la gubernatura para ocupar la
titularidad de la Secretaría de Gobernación

(Segob), las cosas cambiaron
y algunos empresarios co
menzaron a no cumplir, tal
es el caso de quienes cons
truyen grandes obras, como
son el distribuidor de Gua
yabal y el de avenida Uni
versidad, ambos en Villa
hermosa. Según nos deta
llan, la primera obra debió
entregarse en diciembre de
2021 y la segunda en abril

de este año, pero ambas están retrasadas, ra
zón por la cual el secretario de Ordenamiento
Territorial y Obras Públicas, Luis Romeo Gu
rría, sólo le pide a los tabasqueños que lo dis
culpen y, sin dar fecha exacta, dice que pron
to se concluirán estos proyectos. La pregunta
es: ¿serán sancionadas las empresas?

Adán Augusto
López

Diputado "juega a las escondidas"
::::: Desde Chiapas nos cuentan que el líder
del PRI y diputado local, Rubén Zuarth, si
gue en la mira de las organizaciones feminis
tas y de sus detractores, luego de que fue acu

sado de hostigamiento se
xual contra una mujer que
interpuso demanda ante la
fiscalía La cuestión, nos di
cen, es que como escudán
dose, ahora don Rubén
aprovecha cualquier oportu
nidad para fotografiarse con
sus compañeras diputadas
de todos los partidos, a las
que incluso abraza en las
fotos, lo cual ha sido toma

do muy mal por los grupos que lo mantienen
en la mira y, aseguran, ni esas fotografías lo
salvarán de ser culpable.

Rubén
Zuarth

La comparecencia del riscal
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que ya salió
el peine de por qué el fiscal Francisco Muri
11o fue el primero en aceptar ir a comparecer
ante los diputados locales, a pesar de que sa
bía que lo tundirían por los pocos resultados
en materia de seguridad y las muchas vícti
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mas del crimen. Resulta,
nos dicen, que don Fran
cisco, aparte de sortear los
cuestionamientos, también
aprovechó la tribuna para
anunciar que se avecina
una fuerte crisis financiera
en la fiscalía y pedir más re
cursos, debido al recorte
presupuestal de 41 millones
de pesos que este año apro
baron los diputados, a pro

puesta del gobernador David Monreal (Mo
rena), por austeridad. Al final, nos indican,
aunque don Francisco aseguró que si para
septiembre no le dan una ayudadita no habrá
ni para la gasolina que utilizan los vehículos
que recogen cadáveres, no faltó quien ironizó
y le preguntó qué hace por garantizar la paz,
hoy que el dinero aún alcanza. ¡Ups!

Francisco

Murillo

De sanciones y premios
::::: Donde no se sabe si hubo premio o casti
go, nos platican, es en Pachuca, Hidalgo, ya
que la sustitución de la secretaria de seguri
dad municipal, Yamileth Salazar, dejó un
sabor ácido entre los ciudadanos. Resulta, nos
explican, que la funcionaría dejó el cargo tras
presiones ciudadanas que la responsabiliza
ban, luego de que la policía a su cargo se su
mó a una balacera a escasos metros de la al
caldía, que dejó cuatro personas sin vida. No
obstante, nos mencionan, doña Yamileth
poco duró afuera, pues en cuestión de nada,
el edil Sergio Baños (PRI) señaló que la fun
cionaría fue requerida por la Secretaría de Se
guridad del estado para reforzar tareas de ca
pacitación internacional. ¡Mire nomás!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eiuniversal.com.mx
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Esto contiene el informe sobre
la L12 que Claudia "censuró"

El miércoles 16 de ju
nio del año pasado
Claudia Sheinbaum

lucía serena y clara: "se ha
presentado ante los medios
la versión uno del reporte de
la empresa DNV... DNV es el
experto independiente en
gestión de riesgos y garantía
de calidad que opera en 100
países, fundada en Noruega
en 1864, líder en el mundo y
especialista en análisis e in
vestigación de fallas, certifi
cación y servicios de prue
ba". Se refería al dictamen
primero de la compañía de
especialistas que determi
narían las causas del desplo
me de un tramo de la Línea
12 del Metro el 3 de mayo de
2021, en la zona de Tláhuac
que cobró la vida de 26 per
sonas y dejó más de 100 per
sonas lesionadas.
Como sabemos, la trage

dia de la Línea 12 marcaba
una pauta para el futuro po
lítico de los dos contrincan
tes internos de Morena ha
cia la Presidencia en2024 en
ese entonces: Claudia
Sheinbaum, actual jefa de
gobierno responsable del
Metro y su mantenimiento;
y de Marcelo Ebrard, secre

tario de Relaciones Exterio
res y jefe de gobierno cuan
do se inauguró la obra y, de
alguna manera, responsable
de su construcción.
Una vez más, el espectá

culo de la política rondaba
en torno a una tragedia cu
yas responsabilidades po
drían determinar el panora
ma de las aspiraciones de ca
da uno.
Este miércoles, la jefa de

gobierno parece que olvidó
sus halagos a la empresa no
ruega y anunció que inició
un proceso de rescisión de
contrato porque el último
dictamen era "tendencioso
y fallaba la metodología".
La realidad es que este

tercer dictamen "Cau
saraíz" hizo especial foco
en el tema de mantenimien
to —que fue eliminado del
primer documento presen
tado a los medios, a pesar de
que en la versión en inglés se
señaló que faltaba revisar
esa parte—, lo que incluye
una posible alerta no aten
dida en el manual de proto
colos en caso de sismo —es

pecíficamente después de
los ocurridos en 2017— así
como la ausencia de super

visión de los tramos para de
tectar posibles fallas. Es de
cir, el tercer informe señala
ba por igual ambas respon
sabilidades: problemas en
su construcción, y un evi
dente descuido de las auto
ridades actuales al no haber
consignado un deterioro ni
destinado el recurso econó
mico y humano al manteni
miento adecuado.

Hay que recordar que en
2015 se hicieron adecuacio

nes y se utilizaron materiales
más pesados que sumarían
mil 500 toneladas de más.

El primer intento de DNV
por sentarse con el gobierno
capitalino para explicar estos
hallazgos ocurrió en agosto
de 2021. Desde entonces, Ofi
cialía de Partes recibió la or
den de no recibir el documen
to. Andrés Lajous, secretario
de Movilidad, intentó por to
das las vías mediar con su
gente y los especialistas de
DNV para que el dictamen fi
nal no se inclinara a lo que a
ambos precandidatos y con
trincantes afectaría: la falla
ocurrió desde el origen (mala
colocación de pernos), pero se
acentuó por una nula capaci
dad de supervisión del siste

ma y ausencia de protocolos
de mantenimiento y reforza
miento posterior a siniestros,
en este caso el temblor.

Fuentes cercanas al equi
po de Claudia Sheinbaum
revelaron a esta columnista

que la tarea de conversar
con los representantes de
DNV, rechazar su dictamen
y anunciarles que se rompe
ría la relación fue rechazada
por varios cercanos en su ga
binete. "Era muy obvio que
ya no nos convenía el dicta
men y por ello rescindiría
mos el contrato". Aun así, el
anuncio se dio y ahora Clau
dia quedó como el espejo fiel
del Presidente: "Te quiero si
estás conmigo, te fusilo y
anulo si estás contra mí".
¿Qué nos dejan a deber a los
ciudadanos? Transparentar
un documento que debería
ser público porque nosotros
lo pagamos; y dos, que final
mente dos personalidades
que buscan la Presidencia
acepten que son directa o
indirectamente responsa
bles de esta tragedia que nos
cimbró a todas y todos los
mexicanos. •

@Sandra_Romand¡a
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ALEJANDRO
HOPE
PLATA O PLOMO

Éllli
Peligro en ruta

| al, o poco metfiji nos, era el esta
do que guarda

ba el camino de Veracruz en
la época en que pasaban esos
acontecimientos, siendo
inútil decir que aparecían
sus partidas, que nada te
nían que ver con Evaristo,
por el rumbo de Chalco, por
el Piñal de San Agustín, en
las cercanías de Perote y
realmente no se disfrutaba
de una seguridad completa
sino de Jalapa a Veracruz.
Llegó el caso de que la dili
gencia fuese asaltada y ro
bada cuatro veces."
Así describía Manuel

Payno, en su célebre novela
"Los Bandidos de Río Frío",
el estado de los caminos en
el México del siglo XIX. Mo
ver personas o mercancías
entre dos puntos de la Re
pública era actividad de alto
riesgo. Los ladrones caza
ban a los viajeros y casi no
había traslado que no termi
nara en asalto.
Un siglo y medio des

pués, algo ha cambiado, pe
ro menos de lo que quisié
ramos. Los robos al auto

transporte, tanto de carga
como de pasajeros, son ex
traordinariamente frecuen

tes. De acuerdo a un reporte
de la empresa especializada
Sensitech, se registraron en
México 19,876 incidentes de
robo de carga. En promedio,
54 al día.

La buena noticia es que

el México del siglo XIX. Mo
ver personas o mercancías
entre dos puntos de la Re
pública era actividad de alto
riesgo. Los ladrones caza
ban a los viajeros y casi no
había traslado que no termi
nara en asalto.
Un siglo y medio des

pués, algo ha cambiado, pe
ro menos de lo que quisié
ramos. Los robos al auto

transporte, tanto de carga
como de pasajeros, son ex
traordinariamente frecuen

tes. De acuerdo a un reporte
de la empresa especializada
Sensitech, se registraron en
México 19,876 incidentes de
robo de carga. En promedio,
54 al día.

La buena noticia es que

esa cifra es ligeramente me
nor (6%) a la de 2020. La
mala es que el número de
incidentes en México es 25
veces mayor que los regis
trados en Estados Unidos
(según la misma fuente).
Esos robos, además, casi

siempre, involucran violen
cia y ponen en riesgo la vida
de los conductores. Según
Sensitech, 85% de los inci
dentes ocurrieron cuando
la unidad estaba en tránsito.
Y en 87% de los casos, el
operador fue retenido. Esa
modalidad, asimismo, va al
alza: el número de inciden

tes con retención de opera
dor aumentó 6% en 2021.
Los ladrones de caminos

atacan todo tipo de carga,
pero algunos sectores se
ven particularmente afec
tados: en 2021, casi la terce
ra de los incidentes de robo
involucró a camiones trans
portando alimentos y bebi
das. Le siguieron en fre
cuencia los bienes miscelá

neos, los productos de ho

esa cifra es ligeramente me
nor (6%) a la de 2020. La
mala es que el número de
incidentes en México es 25
veces mayor que los regis
trados en Estados Unidos
(según la misma fuente).
Esos robos, además, casi

siempre, involucran violen
cia y ponen en riesgo la vida
de los conductores. Según
Sensitech, 85% de los inci
dentes ocurrieron cuando
la unidad estaba en tránsito.

Y en 87% de los casos, el
operador fue retenido. Esa
modalidad, asimismo, va al
alza: el número de inciden

tes con retención de opera
dor aumentó 6% en 2021.

Los ladrones de caminos
atacan todo tipo de carga,
pero algunos sectores se
ven particularmente afec
tados: en 2021, casi la terce
ra de los incidentes de robo

involucró a camiones trans
portando alimentos y bebi
das. Le siguieron en fre
cuencia los bienes miscelá

neos, los productos de ho

gar y jardín, y el alcohol.
Los incidentes suceden en

todo el país, pero hay regio
nes considerablemente más

riesgosas. El Estado de Mé
xico concentró 37% de los ro
bos de carga en 2021 (la en
trada a la Ciudad de México

por la autopista a Querétaro
es un foco rojo). Puebla se
ubicó en segundo lugar, con
12% del total. Siguieron en
orden Guanajuato, Veracruz,
Jalisco y Michoacán. Combi
nadas, esas seis entidades fe
derativas representaron dos
terceras partes del total.
Por si fuera poco, mucho

de esto sucede a plena luz
del día. Sensitech destaca
que 57% de los incidentes
reportados ocurrieron en
tre las 6 de la mañana y las
6 de la tarde.

El fenómeno tiene impli
caciones económicas se

rias. Según información de
la Concamin, las primas de
seguro para algunos tipos
de carga han aumentado
hasta 150% en años recien

gar y jardín, y el alcohol.
Los incidentes suceden en

todo el país, pero hay regio
nes considerablemente más

riesgosas. El Estado de Mé
xico concentró 37% de los ro

bos de carga en 2021 (la en
trada a la Ciudad de México
por la autopista a Querétaro
es un foco rojo). Puebla se
ubicó en segundo lugar, con
12% del total. Siguieron en
orden Guanajuato, Veracruz,
Jalisco y Michoacán. Combi
nadas, esas seis entidades fe
derativas representaron dos
terceras partes del total.
Por si fuera poco, mucho

de esto sucede a plena luz
del día. Sensitech destaca
que 57% de los incidentes
reportados ocurrieron en
tre las 6 de la mañana y las
6 de la tarde.
El fenómeno tiene impli

caciones económicas se
rias. Según información de
la Concamin, las primas de
seguro para algunos tipos
de carga han aumentado
hasta 150% en años recien

tes. Las empresas de logís
tica se han visto obligadas a
utilizar rutas alternativas o
a invertir cantidades millo
narias en equipos preventH
vos. Según datos de la Ent
cuesta Nacional de Victimif
zación a Empresas (ENVE),
elaborada por el Inegi,
136,000 unidades económi
cas instalaron dispositivos
de localización en sus vehí
culos, lo cual significó un
costo agregado de casi 8 mil
millones de pesos en 2019.
Todo esto acaba repercu

tiendo en el nivel de precios
al consumidor, como lo re
conoce el propio gobierno al
incluir el combate al robo de
carga en su Paquete contra
la Inflación y la Carestía (Pa
cic). No hay desarrollo posi'
ble si no es posible trasladar
de manera segura personas
y mercancías.
Ya es hora de que dejemos

atrás el México de los bandi
dos de Río Frío. •

Instalar dispositivos de localización significó un costo de
casi 8 mil mdp en 2019. No hay desarrollo si no es posible
trasladar de manera segura personas y mercancías.
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El gran triunfo
de la izquierda mexicana

Este fin de semana, el pre
sidente de México visita
Cuba. Según el programa

oficial, llega sábado en la noche
y se queda hasta muy tarde el
domingo. Es un momento histó
rico para la izquierda mexicana.
Los que aprendieron a ser rebel
des con playeras del Ché Gueva
ra y canciones de Silvio Rodrí
guez, hoy son el gobierno. En los
momentos más desérticos de la
lucha, Cuba los inspiró, Cuba los
financió, Cuba los arropó, Cuba
los invitó. Hoy han conquistado
el poder. Triunfó su revolución.
Por eso todos quisieran irse de
fin de semana a Cuba con An
drés Manuel. Imaginar que se
embarcan juntos en el Granma,

de regreso a esa isla que es su
musa, para arrodillarse victorio
sos ante la tumba de Fidel Castro
y susurrarle con la frente en alto:
misión cumplida, comandante.
Para López Obrador, Cuba es

el modelo perfecto. No hay opo
sición. No hay prensa libre. No
hay sociedad civil. No hay em
presario que no esté sometido al

régimen. Y mandan los milita
res. Todo es propaganda. Cada
palabra, cada gesto, cada aveni
da, cada monumento, cada sou
venir con las caras de Fidel y el
Ché. Falta libertad, pero sobra
poesía. Falta democracia, pero
sobra trova. Falta infraestructu
ra, pero sobran discursos épicos..
Hay escasez de todo, menos de

narrativa. Y la corrupción —co
mo la comida— está racionada,
repartida y organizada desde el
gobierno: a los de arriba les toca
más, a los de abajo sólo les sal
pican las migajas. ¿Resultados,
desarrollo, crecimiento? No hay
ninguno, pero de nada tiene la
culpa el régimen: todo es culpa
del imperialismo yanqui.
Tengo un enorme interés por

ver qué sucederá en esa gira cu
bana. Imagino que la dictadura
recibirá a López Obrador no sólo
como el alma mater que recono
ce al alumno con los máximos
honores, sino con orgullo de
quien ve encumbrarse a un hijo
y hoy lo tiene de visita en casa.
¿Le llevarán a una escuela para

que López Obrador postule que
el cubano es el modelo a seguir?
¿Lo llevarán a un hospital para
que de ahí declare que México
tiene mucho que aprender de la

isla? ¿Lo llevarán a los campos de
café o de tabaco para que diga no
sé qué de Sembrando Vida? ¿Le
organizarán un mitin en la Plaza
de la Revolución, a la vera del
memorial de José Martí? ¿Con
denará a Estados Unidos desde
el epicentro antiamericano?Tie
ne otro peso La Habana que la
mañanera. ¿Irá Silvio Rodríguez
a interpretar las canciones favo
ritas de la pareja presidencial
mexicana? ¿Invitará a cantar a la
esposa del presidente? No lo ha
ce mal. La trova cubana es la
banda sonora de la película épi
ca de la izquierda mexicana: la
han puesto en mítines, planto
nes, bloqueos, marchas, ¿por
qué no usarla para amenizar la
dulce melodía de la plenitud del
poder?
YacasieslavisitaaCuba. Creo

que va a ser una gozada. •
historiasreportero@gmail.com
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I OSCAR MARIO BETETA

Lo intocable y lo
negociable de la
reforma electoral
Después de los agravios entre Morena y

la oposición por el rechazo de la con
trarreforma eléctrica una clave esen

cial de la política tendrá que ser retomada co
mo condición para que la reforma electoral
presentada por el gobierno tenga probabilida
des de éxito. El diálogo es el único camino.
Sin este instrumento no habrá posibilidades

de que Morena y sus aliados, y la coalición
PRIPANPRD, lleguen a un acuerdo sobre las
coincidencias que contienen sus respectivas
visiones sobre la necesidad de modificar la
norma que regula la lucha por el poder.
El intercambio interpartidista implicará,

de inicio, que los congresistas de Morena es
tén dispuestos a escuchar y a incorporar las
modificaciones racionales, lógicas y funda
das que se les pongan sobre la mesa. El par
lamento abierto que propone, es tan innece
sario como inútil, pues es utilizado siempre
para convalidar decisiones asumidas
Lo que de antemano ha sido rechazado por

la oposición es un cambio en la estructura del
INE. La propuesta oficial de reducir su com
posición de once a siete consejeros, y que es
tos sean electos de manera directa por el pue
blo para lograr una óptima representatividad
ciudadana, parece el tema más complejo.
En ese punto, y aun con toda la voluntad

de la oposición, parecería difícil pactar, pues
esta cree que el árbitro electoral, como está
desde hace dos décadas, será desmantelado y
reconfigurado para ser puesto del lado more
nista a fin de que pueda manipular los resul
tados de las elecciones y recrearse en el poder.
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Si la centralidad de lo que busca el gobier
no está precisamente ahí, y una y otra parte
mantienen posturas irreductibles e intransi
gentes, la oportunidad de que aprueben
otros cambios inaplazables se perderá.
Entre esos se halla la necesidad de que la de

mocracia sea más económica; lo que se gasta
ahora en partidos es escandaloso. Sólo sirve para
el enriquecimiento de dirigentes. Nadie estaría
en desacuerdo en que, limitando sus prerrogati
vas, el país ahorraría miles de millones de pesos.
En esta vertiente, la idea de reducir el núme

ro de diputados y senadores es muy pertinente.
El exceso de legisladores no ha beneficiado al
país; sólo sirve para justificar la supuesta aper
tura y la pluralidad, y abonado al discurso de la
democracia que, en rigor, no pasa de ahí, pues
sus grandes promesas de igualdad, justicia pro
greso, bienestar, han quedado como un eterno
adeudo de partidos y gobernantes.
Otro de los puntos en los que se necesita

el entendimiento es la implementación del
voto electrónico, el cual reduciría el costo de
los comicios e impediría los fraudes.
Con independencia de las taras que se le

puedan suprimir y las virtudes que se le
puedan agregar al proyecto, es innegable que
los organismos públicos y los tribunales elec
torales locales deben desaparecer. De vital
importancia es la regulación de las campa
ñas en los medios. Debe evitarse la enloque
cedora spotización preelectoral a todo costo.
Y, dado lo que se ha visto en elecciones últi

mamente, es insoslayable poner más candados
a las competencias por cargos; por ningún mo
tivo debe dejarse la menor rendija al dinero ne
gro del crimen para que imponga candidatos.
No hay un solo partido o político que no

se ufane de que su actuación es por la ciuda
danía. Los cambios fundamentales, la actua
lización y modernización inaplazables de los
procesos electorales, son una demanda que
debe ser atendida de inmediato. Debería ser
considerada como una de las piedras angula
res de la Cuarta Transformación.
SOTTO VOCE. Merecido reconocimiento

nacional e internacional al titular de Hacien
da, doctor Rogelio Ramírez de la O, y a su
eficientísimo subsecretario Gabriel Yorio,
quienes, con toda discreción y profesionalis
mo, y por su desempeño y resultados, muy
probablemente logren que la economía me
xicana crezca por encima del 2% en lo que
resta de la presente administración. •

No debe dejarse la menor
rendija al dinero negro del
crimen organizado.
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A las madres que no duermen
No me gustan los ramos

de flores, nunca me gus
taron, me recuerdan la

muerte y yo no quiero morir. Las
flores por su belleza son arran
cadas de la tierra, cualquiera
puede cortarles la vida para dis
frutarlas por un momento.
Hoy serán 10 mujeres las

que dejarán su habitación va
cía, mañana serán otras 10 fa
milias las que empezarán la
búsqueda que no tiene fin, y
así, cada día sumarán 10 mu
jeres muertas y enterradas por
la esquivez de las autoridades;
estos son los resultados de su
trabajo en favor de la justicia y
su estrategia de seguridad.
En nuestro país el camino a

la justicia es más largo que la
vida, pues esta no les ha alcan
zado a los que andan la ruta de

la lucha. La indignación y la
protesta no nos ha alcanzado
para frenar el tren de la violen
cia, pues todo indica que nada
lo detiene, todos los días se
abre paso con la furia del fuego
y el cobijo de la indiferencia.
Este fin de semana fue Heidy

en Zacatecas, pero antes fue Va
leria, Alexia,' Laura, Angela, San
Juanita y Debanhi en Nuevo
León. Nadie sabe lo frágil que es
el mundo hasta que es notifica
do de la materialización de su
peor pesadilla, y en nuestro Mé
xico de colores y alegría, cada día
a 10 familias les cambian una
hija por un cuerpo inerte y el
mismo día, seis familias más co
mienzan la búsqueda de su de
saparecida, más de la mitad de
ellas ya fueron desechadas como
si fueran algo y no alguien.

La esperanza de México no
tiene ojos ni oídos, pues segui
mos pensando que en algún mo
mento creerán que nuestra vida
alcanza el valor de la de ellos; sin
embargo, y a pesar de todos, hoy
las alcaldías, juzgados, cumies y
oficinas públicas no son ocupa
das sólo por hombres, pero ¿qué
hacen las mujeres del poder?,
¿dónde están las mujeres de la
transformación? Su silencio o
palabrerío infértil será vergüen
za histórica cuando no sean us
tedes quienes hagan la crónica.
¿Qué podría ser más deshonroso
que estar ahí, convertidas en un
instrumento de utilería sin más
pretensión que estar, cumplir
una cuota o adornar a un hom
bre que no ve en ellas más gracia
que la de una foca que aplaude?
Eso es traición, eso nos traiciona
a todas.

Es mayo, sería bueno recordar
a las madres que no duermen
buscando a sus hijas convertidas
ya en desecho de un criminal,
mientras la autoridad presume
dormir en paz. Y cómo no dor
mir en paz si Dos Bocas va viento
en popa y la agenda no marca

A las madres que buscan a sus hijos,
a las que buscan justicia, a las que
encontraron muerte.
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mayores urgencias, aquí todos
son felices excepto los corruptos
y conservadores.
Rodeadas por este oscuro mo

mento y por el que ya se esboza,
vivir está hecho de la misma ma
teria que luchar.
Transformemos la rabia en

poder, gritemos todos los días,
detengamos al mundo, que no se
hable de otra cosa hasta que las
encuentran a todas, hasta que
sean castigados todos, los que
acosan, los que violan, los que
matan y los que lo permiten. El
pueblo que pierda la capacidad
de reacción lo perderá todo; ig
norar u olvidar la desaparición y
asesinato de mujeres en México
lo normaliza y nos condena.
La flor se secaráy su hojarasca

alimentará a la tierra que dará
vida a otras flores, perpetuando
su existencia. La flor que ya fue
arrancada sólo por ser flor, no
verá su ciclo interrumpido, pues
ha alimentado a las voces que
seguirán clamando.
Con respeto, a las madres

que buscan a sus hijos, a las
que buscan justicia, a las que
encontraron muerte.
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El fracaso del uso civil
de la Guardia Nacional

'ientras en países
culturalmente
i anglosajones ca

da vez es menor la tendencia
a tener policías de corte mi
litar, en los de cultura latina
sucede todo lo contrario. En
México el papel de nuestras
fuerzas armadas ha ido en

ascenso para la definición e
instrumentación de las po
líticas de seguridad nacional
y de seguridad pública.
Ello ha prendido las aler

tas en organismos interna
cionales sobre el uso legíti
mo de la fuerza y los dere
chos humanos.
Como consecuencia de los

procesos de integración eco
nómica regional y de la glo
balización, el país se encuen
tra inmerso materialmente

dentro de los intereses geoes
tratégicos de los Estados Uni
dos. Sin embargo uno de los
ejes de la estrategia estaduni
dense basada en ampliar la
comunidad de democracias

de mercado conteniendo y
disuadiendo el rango de
amenazas a su nación, inte
reses y aliados ha venido su
friendo una transformación a
partir de la llegada de López
Obrador a la Presidencia.

Las consecuencias de los

abrazos presidenciales a las
organizaciones criminales es
tán a la vista. La violencia no

se detiene y se expande la im
punidad de los narcointeieses
a regiones enteras. La postura
y la capacidad del modelo
Guardia Nacional prometido

y cacareado es un absoluto
fracaso. Híbrido en su doctri
na, desordenado en su orga
nigrama, ineficaz en su actua
ción y sin un sólido liderazgo,
se pretende que este mosaico
de elementos mantenga un
crecimiento progresivo para
alcanzar en 2024 la integra
ción de200 mil elementos. La
reforma anunciada —que si
gue sin discutirse ni aprobar
se— por López Obrador para
enviar a la Sedeña este grupo
es sólo una formalidad que
exhibirá nuevamente en los
hechos la flexibilidad de la pa
labra presidencial.
Ésa que es punta de lanza

generadora de incertidum
bre y desconfianza.
La Guardia Nacional de

facto obedece al mando mi
litar en la Sedeña y no al
mando civil de la Secretaría
de Seguridad y Protección

Ciudadana. Algunos de sus
procedimientos de actua
ción "policial" han estado en
el epicentro del escándalo, el
más reciente ocurrido en
Guanajuato donde elemen
tos de la Guardia Nacional
—según versiones oficia
les—dispararon contra un
estudiante, lesionando a
otros en un operativo contra
el robo de combustible, oca
sionándole la muerte.
La indignación, impoten

cia y rabia ha inundado las ca
lles sin que haya habido un
manotazo impecable para de
slindar responsabilidades en
este caso que puede ir in cres
cendo en una coyuntura poco
favorable para el régimen.
La mayoría de los controles

civiles objetivos y subjetivos
se encuentran en crisis debi
do a la ligereza, improvisa
ción y desorden de la menta
da transformación. Difícil se
rá en el 2024 y dada la situa
ción de la (pesadilla) realidad
mexicana, que se dé un rápi
do, eficaz e impecable regreso
de los militares a los cuarteles.
El asunto gira más bien en la
imagen y percepción de una
Guardia Nacional cuyo reclu
tamiento, protocolos de ac

tuación y procesos de admi
nistración son discrecionales,
ineficaces y opacos.
Sin orden hay desorden,

ya lo deberían saber los
mandos castrenses distraí
dos algunos con las mieles
del poder.
El orden, la transparencia y

la rendición de cuentas son
elementos fundamentales en
cualquier régimen democráti
co, asumir que el futuro no los
alcanzará conlleva soberbia e
insensatez. Y en esta coyuntu
ra mundial los excesos y atro
pellos sobre la actuación de los
militares tarde o temprano pa
sarán por la aduana. Asombra
que no se analice la comple
jidad del escenario donde la
imagen de esta cuatroté va en
franco decliveycon abundan
te presencia militar más allá
de zonas de conflicto.
México es de suma impor

tancia como puente con
América Latina para la inte
gración económica y comer
cial, pero también para la in
tegración militar hemisférica
coadyuvando a encarar las
amenazas regionales ante las
cuales este modelo cuatroté
es obsoleto, disfuncional,
ineficaz y desordenado. •
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1 Hombro con hombro. El presidente Andrés
• Manuel López Obrador advirtió que no permiti

rá que se le falte al respeto a los migrantes mexica
nos en Estados Unidos, luego de que el gobernador de
Texas, Greg Abbott, amagara con declarar una "inva
sión" ante el aumento de migrantes. El planteamien
to de Abbott "es una exageración, muy deshonesto,
una desproporción"; dijo, y cuestionó que en tiempo
de elecciones haya una campaña en contra de los mi
grantes de los mexicanos a fin de ganar votos. Ase
guró que los migrantes tienen "todo el derecho de
buscar la vida" y dijo que toda la humanidad y el cre
cimiento de las naciones tiene que ver con la migra
ción. El mensaje: no están solos.

2 Batallas. Convencidos de que, la Constitución
?mantiene incólume la facultad del Tribunal Elec

toral del ¡Poder Judicial de la Federación para defender
sus derechos políticos como representantes popula
res en el Congreso, los diputados de Movimiento Ciu
dadano y los secadores del PRD iniciaron la batalla
contra la mayoría morenista que los expulsó de la Co
misión Permanente. Serán los magistrados Felipe de
la Mata y Mónica Soto, quienes tendrán el análisis de
los recursos de inconformidad presentados por Jorge
Álvarez Máynez y Miguel Ángel Mancera para que
las juntas de Coordinación Política de la Cámara de
Diputados y del Senado respondan. Que lo que proce
da esté basado en la legalidad y no sea otro pretexto
para el botín político. Va para todos.

3 Ojo avisor. El gobierno de la República es el más
• interesado en la regularización de todas las em

presas de seguridad privada que actúan en el país. Así
lo dio a conocer el director general de Seguridad Pri
vada de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Ignacio Hernández Orduña, quien informó
que esta dependencia otorga todas las facilidades y
agiliza los trámites para cumplir con este objetivo.
En el tercer trimestre de este año, la dependencia a
su cargo, por instrucciones de la secretaria Rosa Icela
Rodríguez, abrirá una serie de cursos para contribuir
a la capacitación y profesionalización del personal que
labora en estas empresas. La hora del cambio llegó. Y,
por fortuna, en todos los rubros.

4 La importancia de reaccionar. Por malas de
cisiones administrativas, en la mayoría de las

instancias para denunciar la desaparición de una per
sona, es requisito que haya pasado un tiempo "consi
derable" para levantar la ficha de búsqueda. Precioso
el tiempo perdido. El municipio de General Escobedo,
Nuevo León, lanzó el programa de búsqueda Proto
colo 48, que activará de manera inmediata una res
puesta de las autoridades locales para actuar durante
las primeras horas del reporte de no localización de
una persona, sobre todo si se trata de una mujer. El
alcalde Andrés Mijes enfatizó en la importancia de
esas primeras horas. El tema es grave y aquí se le
toma en serio.

5Vapa'lante. "Son medidas adecuadas", dijo para
• Imagen Radio, José Medina Mora, presidente

de la Coparmex, luego de la reunión del empresaria
do con el presidente Andrés Manuel López Obrador
para la presentación del Paquete Contra la Inflación y
la Carestía. En entrevista con Pascal Beltrán de Río
advirtió que estas medidas serán "limitadas" debido a
que las condiciones de inflación que se viven son con
secuencia de aspectos internacionales. "Son la guerra
de Ucrania, el rompimiento de cadenas de suministros
derivadas de la pandemia por covid19 y el colapso
del puerto de Shanghái, lo que traerán acciones infla
cionarias la siguiente semana", comentó. Unidos por la
misma causa la meta no es lejana.
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DNV: el costo
de no "complacer"...
¡En verdad inexplicable el cinismo de Sheffield!

Ahí sigue...

Ahora sí que perdón, pero ¡qué ganas de crearse problemas!
La jefa de Gobierno capitalina, precisamente, es

quien mejor sabe y entiende que, si bien existieron erro
res en la planeación y construcción —estructurales— de
la accidentada Línea Dorada del Metro de la Ciudad de
México durante la gestión de Marcelo Ebrard, que explican
la tragedia de mayo de 2021. También hay evidencias de
anomalías y mültiples corruptelas en lo que al insuficiente
y pobre mantenimiento prestado a la misma se trata, tanto
en los dos últimos gobiernos de la capital del país, como
en éste.

La sola confirmación de que fue ella quien primero co
noció, rechazó y decidido guardar lejos del escrutinio pú
blico el informe final —"Causa y raíz" es su nombre— que
sobre el lamentable accidente, que costó la vida a 26 mexi
canos y dejó heridos a un centenar más, elaboró la pres
tigiada empresa noruega DNV, por cuya firma, por cierto,
ella misma apostó, evidencia que el mismo alude y ofrece
información reveladora o incómoda sobre situaciones que
en los actuales momentos (polí
ticos) pudieran dañar la imagen
del gobierno.
El hecho solo de que aho

ra, un año exacto después de la
tragedia en la estación Tláhuac,
el gobierno capitalino cancele
el contrato firmado y denuncie
formalmente a la firma por no
estar de acuerdo con las con
clusiones del estudio técnico

realizado, pretendiendo hacer
la parte con un nuevo compló,
otro, alentado por opositores al
régimen de la 4T, miembros de
Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad en concreto, es,
por decir lo menos, una posición
que exhibe al gobierno local y al
gobierno federal...

en los actuales momentos (polí
ticos) pudieran dañar la imagen
del gobierno.
El hecho solo de que aho

ra, un año exacto después de la
tragedia en la estación Tláhuac,
el gobierno capitalino cancele
el contrato firmado y denuncie
formalmente a la firma por no
estar de acuerdo con las con
clusiones del estudio técnico
realizado, pretendiendo hacer
la parte con un nuevo compló,
otro, alentado por opositores al
régimen de la 4T, miembros de
Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad en concreto, es,
por decir lo menos, una posición
que exhibe al gobierno local y al
gobierno federal...

Y todo, claro, además de mover a pensar, ¿qué en rea
lidad es lo que se esperaba que dijera el referido informe
y cuál el uso que, en su caso, se hubiera dado al mismo?
O bien, ¿qué se pretende ocultar? y más, si se prefiere, ¿a
quién(es) se quiere mantener lejos de una previsible in
vestigación que pudiera derivar en la imputación de deli
tos graves? ¿A la extitular del STC, Florencia La Comadre
Serranía Soto o, por sólo citar otro caso, al cuestionado
administrador de turno del partido del gobierno, Morena,
Mario Delgado Carrillo?

El escándalo que hoy apenas comienza, apueste usted,
va a escalar y va a representar un alto costo para quienes
ahora lo alientan...

ASTERISCOS

* Al igual que cada año, ahora ya de manera híbrida —pre
sencial y virtual—, miles de capitalinos defensores del de
recho a la vida desde el momento de la concepción vuelven
a marchar para evidenciar su rechazo a la práctica criminal
del aborto y su decisión de defender y apoyar a la mujer y
al bebé en su vientre. Marcha por la Vida, sábado 7, desde
el Monumento a la Madre...

* Como si le faltaran problemas a Cuauhtémoc Blanco,
ahora resulta que nadie sabe dónde ubicar a Ulises Bravo,
su medio hermano y operador financiero, a quien no pocos
ven como el "poder real" en Morelos, que operaría desde
la representación estatal en la capital, vía su exesposa, Liu
León. ¿Será verdad que está hospitalizado, grave, tras asistir
a una megafiesta? Ufff...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
Todo mueve

a pensar,
¿qué en realidad
es lo que se
esperaba que
dijera el referido
informe

y cuál el uso
que. en su caso,
se hubiera
dado al mismo?
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Guardia Nacional
Creada el 26 de marzo de 2019, como parte de la estrategia
del presidente Andrés Manuel López Obrador para comba
tir la delincuencia organizada, la Guardia Nacional enfrénta
hoy una serie de ataques en todos los frentes, desde lo po
lítico, social y mediático, sin considerar su lucha contra las
bandas criminales, en la cual han sufrido la baja de varios de
sus elementos, incluidos oficiales y jefes.

Fue cuestionada en su origen por los partidos de opo
sición en la Cámara de Diputados, aunque halló consenso
unánime en el Senado luego de garantizar que sería una po
licía nacional civil y no militar, sin embargo, el tema vuelve a
revivir con la iniciativa del Ejecutivo en la que propone incor
porar a la GN a la Sedeña, a la que debe pertenecer, ya que su
base fue conformada con elementos del Ejército y la Marina,
además de que cuentan con entrenamiento especializado.

En el plano mediático, la opinión pública ha generado un
nuevo debate en torno a la participación de la corporación en
materia de seguridad, atribuyéndole un uso excesivo de fuer
za. El caso más reciente, el del estudiante de la Universidad
de Guanajuato Ángel Yael Ignacio Rangel, quien el pasado
27 de abril, luego de un convivio con varios compañeros se
retiró en su camioneta en caravana con otros tres vehícu
los. Elementos de la Guardia Nacional les marcaron el alto
para una revisión de rutina, sin embargo, los estudiantes ig
noraron la orden y, en su huida, los agentes de seguridad
accionaron sus armas de fuego. El resultado fue la muerte
de Ángel Yael, quien recibió varios impactos.
Aunque corresponderá a las

autoridades competentes deter
minar la responsabilidad de cada
uno de los actores, lo cierto es que
lamentablemente, nuestro país
vive momentos críticos de inse

guridad, no sólo en Guanajuato,
sino en todas las entidades, ade
más, de un tiempo a la fecha se
ha ido generando entre la po
blación, principalmente entre los
jóvenes, una cultura de desobe
diencia a la autoridad y la falta de
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Algunas veces motivadas desde la delincuencia organiza
da y, otras, por lo mal entendido de los derechos humanos. Si
bien no se justifica la muerte del joven estudiante, la GN está
capacitada para resguardar la ley, y está entrenada para hacer
uso de la fuerza. Si hubo o no motivos; serán las autorida
des las que lo determinen. La investigación continúa y tan
to el comandante de la GN, general Luis Rodríguez Bucio,
como el secretario de la DN, Luis Cresencio Sandoval, están
en coordinación y colaboran en todo momento para que el
caso se aclare.

El presidente Andrés Manuel López Obrador se ha em
peñado en mantener su estrategia de "abrazos, no balazos", la
cual, se filtró, le habría sido propuesta por asesores y consul
tores externos, cuando debió tomar en cuenta, en primer lu
gar, a los secretarios de ia Defensa, de la Armada, así como al
Gral. Audomaro Martínez, del CNI, quienes tienen vasto co
nocimiento de la situación que impera en el país. Dicha es
trategia, ha quedado demostrado que no funciona. En la
llamada de López Obrador con Biden, uno de los temas
importantes fue la inseguridad y violencia generada por los
cárteles. El Presidente mexicano ya se dio cuenta de la im
portancia del intercambio de información con EU, por eso or
denó a Marcelo Ebrard ir a Washington a fincar los acuerdos
bilaterales que permitan ese intercambio y continuar la lucha
contra los grupos delincuenciales. Es una situación de urgen
cia para la seguridad nacional de ambos países.

DE IMAGINARIA

Buen golpe dio el Ejército mexicano en Tamaulipas, don
de decomisó 300 kilos de cocaína y logró la detención de
quienes realizaban el trasiego de la droga. El presidente
López Obrador confirmó la confianza a las FA nombran
do al Gral. en retiro Carlos Antonio Rodríguez Munguía.
como nuevo director de la Agencia Federal de Aviación Civil.

La GN

está capacitada
para resguardar
la ley, y está
entrenada

para hacer uso
de la fuerza.
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¿Qué tiene que hacer la oposición para derrotar a Morena en
las próximas elecciones presidenciales?
R. Presentar candidatos bien investigados, acomodar las ne
cesidades de la clase media y dedicar todos los esfuerzos po
sibles por acabar con la clase baja.
MEDIOS/SANSAJULIA

¿No hay demasiada conversación en los medios sociales?
R. La hay, doña Sansajulia, la hay. Póngase a pensar cuántas
veces textea o comparte sus opiniones en FB en comparación

con la cantidad de veces que lo hace en voz plena, en vivo. Sin
comparación, ¿verdad?
CENTAUROS

¿De dónde viene la palabra centauro y cuál es la historia de
los mismos?
R. Los centauros vienen a nosotros específicamente de la mito
logía griega. La palabra "centauro" deriva del griego kentauros,
el nombre de una tribu de Tesalónica que era reconocida como
jinetes expertos (nadie sabe de dónde viene la palabra para la
propia tribu). Para los antiguos griegos, los centauros eran una
raza de criaturas que eran mitad humanas y mitad caballos.
Se dice que surgieron del apareamiento del héroe Centauro
con un campo de yeguas o (en otras versiones) del rey Ixión de
Tesalia y una nube que creía que era la diosa Hera. Los centau
ros a menudo se describían como salvajes y lascivos, aunque
también podían ser pacíficos y sabios, como en el caso del rey
centauro Quirón, mentor del héroe Heracles.

R. Los centauros vienen a nosotros específicamente de la mito
logía griega. La palabra "centauro" deriva del griego kentauros,
el nombre de una tribu de Tesalónica que era reconocida como
jinetes expertos (nadie sabe de dónde viene la palabra para la
propia tribu). Para los antiguos griegos, los centauros eran una
raza de criaturas que eran mitad humanas y mitad caballos.
Se dice que surgieron del apareamiento del héroe Centauro
con un campo de yeguas o (en otras versiones) del rey Ixión de
Tesalia y una nube que creía que era la diosa Hera. Los centau
ros a menudo se describían como salvajes y lascivos, aunque
también podían ser pacíficos y sabios, como en el caso del rey
centauro Quirón, mentor del héroe Heracles.

ZOMB1S

¿Cuál fue la primera película de zombis?
R. La distinción de ser la primera película de zombis suele
otorgarse a la obra de Victor Halperin de 1932, White Zombie.

Protagonizada por Béla Lugosi, esta película definió los pa
rámetros básicos de la "zombiedad" que estarían en su lugar
antes de la aparición de George Romero en las escenas de La
noche de los muertos vivientes (1968), es universalmente reco
nocida como la primera película moderna de zombis, aunque"
el término no se utiliza en la película en sí.
VAMPIROS

¿Qué tan rápido vuelan los vampiros?
R. No tengo respuesta a su pregunta, pero le comparto que los
primos de los mimos, los murciélagos, aunque pequeños, son
bastante rápidos. La rapidez con la que vuela un murciélago
depende de la especie, pero puede alcanzar velocidades su
periores a 160 kilómetros por hora.
SAL/PEORIA CARMEN R.

¿Cómo puedo salvar un platillo en el que se me pasó la sal y
que no puedo rebajar ni papear?

R. El Chef Arturo dice que; "Si sala demasiado, puedes intentar
redondear el sabor del plato añadiendo grasa, como crema o
mantequilla, para cambiar la forma en que saboreas la sal".
Consejo profesional.
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La huella que deja
la Línea 12
Así como la Guardería ABC marcó a la administración de
Felipe Calderón; los 43 a la de Enrique Peña Nieto, los
26 de la Línea 12 serán el sello del gobierno de la Cuarta
Transformación.

Cuando el tema parecía estar bajo control, luego de la
intervención de Palacio Nacional para lograr un acuerdo
reparatorio con las víctimas y el gobierno, la administración
capitalina volvió a detonar el caso, que está escalando al
plano internacional.
Porque al acusar a la empresa noruega Det Norske

Veritas (DNV) de haber sembrado un dictamen para incluir
la falta de mantenimiento como posible causa de la tragedia
en la Línea 12, afecta la credibilidad de una empresa con
más de 100 años de prestigio, que la propia 4T contrató.
El gobierno capitalino acusó a los noruegos de hacer

un peritaje tendencioso y falso, además de tener entre sus
colaboradores a un abogado que hace 10 años litigó un
tema en contra de Andrés Manuel López Obrador.
La empresa ya fue demandada por la vía civil y está

advertida con ser llevada ante la fiscal Ernestina Godoy
para levantarle cargos penales, si se atreve a difundir el
informe que fue pagado con dinero de los ciudadanos.

Los noruegos seguro se van a defender, claro, pero loj
harán en tribunales internacionales y, entonces, los nom:
bres de las autoridades de la Ciudad de México traspasarán»;
las fronteras.

Qué puntería la de revivir el tema justo en el aniversario
de la tragedia que mató a 26 personas y dejó heridas in
cluso discapacitadas a más de 100.

En lugar de defender a las víctimas, el gobierno capitalino
se concentra en usar todos los

espacios posibles para proteger
a la exdirectora del Sistema de

Transporte Colectivo Metro,
Florencia Serranía, quien se
asumía también como directora
de Mantenimiento.

Ahora que el tercer informe de
DNV concluye que un elemento
que pudo contribuir a la trage

dia fue precisamente la falta de
mantenimiento, la 4T salta para
desacreditar la hipótesis, pues
evidenciaría un descuido criminal del Metro.

Por más que la Cuarta Transformación lo intente, no se
quitará la mancha de los 26 de la Línea 12. Y no porque
Claudia Sheinbaum hubiera sido la responsable de la tra
gedia, sino porque su gobierno encubrió a los responsables
e intentó ocultar la verdad sobre las fallas.

Es muy probable que de Palacio Nacional tomen de
nuevo el caso para hacer un control de daños, pues está
claro que la jefa de Gobierno no tiene un equipo capaz para
salir del hoyo en el que cayó.
En un primer intento de enfriar el tema, se envió al

secretario de Movilidad, Andrés Lajous, a dar la cara en
entrevistas. El secretario es buen tipo y hasta capaz en su
área, pero Ciro Gómez Leyva y Manuel Feregrino se lo
devoraron en una entrevista telefónica.

Al final lo hicieron cantinflear y aceptar que el informe
de DNV no se dará a conocer, porque se había judicializado;
o sea, quedará en el oscurantismo.

Frente a ello, se optó por mandar a Martí Batres, pero
desde que el secretario de Gobierno fue anunciado, acabó
cualquier esperanza de credibilidad, sobre todo después de
anunciar que el tema lo tomaría Ernestina.
Ni el gobierno de Peña se vio así... y eso que eran

bastante torpes.
CENTAVITOS

A sus 33 años, el Partido de la Revolución Democrática
(PRD) tendrá que demostrar que, tras dejar de ser el rey de
las izquierdas, no está en terapia intensiva. Mañana habrá
un mitin en el Monumento a la Revolución, convocado
por el diputado Víctor Hugo Lobo y al que se sumaron
sus dirigentes nacionales y líderes de tribus. A ver si los
amarillos no hacen el ridículo en un territorio donde aún
mueven la patita.

Los noruegos
se van

a defender,
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claro,
pero lo harán
en tribunales
internacionales.
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Mientras el presidente López Obrador se alista para visitar Cuba
en su gira por Centroamérica, una escala a la que le dará mayor
tiempo y relevancia que a todos los otros países (Guatemala,
El Salvador, Honduras y Belice) de la región, la semana previa
a ese recorrido estuvo marcado por la insistencia presidencial
en alentar el proceso de sucesión adelantada que vive Morena.

Llama profundamente la atención que sea el propio Presi
dente el que quiera meter en un proceso electoral, a todas luces
adelantado, tanto a los suyos como a la oposición: la semana
pasada tuvo un largo discernimiento en la mañanera, incluso
poniendo él mismo nombre y apellido a un candidato o can
didata de la oposición que aún no existe, al mismo tiempo que
rectificaba a tres de los suyos: una terna, como siempre lo hacían
los viejos presidentes priistas, a los que el primer mandatario se
parece cada vez más (y como ellos actúa).

Ahí confirmó, luego de la inesperada ovación con aplauso
incluido y gritos de "presidente, presidente", que provocó hace
unos días para el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, ante todo el bloque de diputados del oficialismo. Más
evidente no podía ser el intento de colocarlo, ratificarlo en esa
carrera en la que ha entrado con mucha fuerza por méritos pro
pios, luego de su designación en Bucareli hace menos de un año.

Marcelo Ebrard, luego de su corta visita a Washington, se in
corporó a la gira centroamericana, donde tendrá oportunidad no
sólo de operar en la cartera a su cargo, sino también de que el
Presidente lo vea hacerlo, pero también de poder estar cerca de
él, algo que, contra lo que algunos podrían pensar, no es tan fácil
para el canciller estando en México. Marcelo, que ya ha comen
zado a recorrer mítines proselitistas, como el fin de semana en
Hidalgo, asegura que estará en las seis entidades en las que habrá
comicios en junio para apoyar a los candidatos de Morena.

Claudia ha pasado más desapercibida en estos días, pese a
que, como Marcelo y Adán, recibió elogios presidenciales. Pero,
a diferencia de sus otros dos rivales, la estrategia de Claudia ha
sido mucho más disciplinada: suele repetir hasta literalmente las
opiniones y consignas presidenciales, en ocasiones a costa de su
propio desempeño y posibilidades. No destaca por diferenciarse,
sino por ser un signo de absoluta continuidad.

No es una buena estrategia: Claudia, si se quiere quedar con
la candidatura, más allá del cariño y el apoyo presidencial, que
sigue siendo evidente, debe diferenciarse. Nadie ha llegado a
la candidatura primero, y a la Presidencia después, siendo un
continuador absoluto de la línea de su antecesor.

Desde hace muchos años que un presidente no puede colo

car a un candidato que sea su simple continuidad. Que recuerde,
desde Lázaro Cárdenas nunca ha ocurrido. No sé si eso pen
saba Díaz Ordaz, pero luego explicitó en muchas ocasiones
que se había equivocado con Luis Echeverría. Éste tenía como
gran candidato a Mario Moya Palencia, pero prefirió colocar a
uno de sus amigos, José López Portillo, entonces secretario de
Hacienda, Echeverría dice que se equivocó y Moya, que fue dis
ciplinadísimo, nunca comprendió por qué no fue él el candidato.

López Portillo terminó designando, obligado por las cir
cunstancias, a Miguel de la Madrid, en las antípodas de su
visión política. Como una suerte de regalo envenenado le dejó,
ya como presidente electo y a unos días de que asumiera el
poder, una estatización de la banca, de la que De la Madrid
nunca estuvo enterado.

De la Madrid decía que Alfredo del Mazo era el herma
no que nunca había tenido, pero decidió por Carlos Salinas
de Gortari, en un proceso sucesorio que nunca pudo digerir
Manuel Bartlett, que lo selló con la caída del sistema el día
de la jornada electoral. El costo de la caída de Manuel lo pagó
Salinas.

Éste sí pudo designar a su candidato, Luis Donaldo Colosio,
por encima de Manuel Camacho que, por primera vez, se reveló
contra la decisión presidencial. El levantamiento zapatista le dio
alas a las aspiraciones de Manuel, pero éstas fueron tan eviden
tes que el tiro que mató a Colosio en Lomas Taurinas terminó
con la vida de Luis Donaldo, pero también con las aspiraciones
del propio Salinas, como de Camacho.

Al gobierno llegó Ernesto Zedillo, que nunca sintió que le
debía la presidencia a Salinas. La suya fue una gestión en la
que la sucésión fue enormemente manoseada a través de un
proceso interno que desgastó tanto al PRI, entre Francisco
Labastida y Roberto Madrazo, que le dejaron el camino
abierto a Vicente Fox.

El primer presidente panista quería que su candidato fuera
Santiago Creel. Se inconformó Felipe Calderón, que le ganó
por amplio margen al entonces secretario de Gobernación. En
2006, Felipe comenzó su gobierno teniendo claramente en un
lugar de preferencia a Juan Camilo Mouriño. La muerte de éste
en aquel extraño accidente de aviación lo dejó sin candida
to, y no pudo hacer crecer ninguna de sus otras opciones, ni a
Ernesto Cordero ni a Alonso Lujambio, quien enfermó gra
vemente y meses después falleció. La candidata fue Josefina
Vázquez Mota, con quien Felipe no tenía una buena relación.
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Una vez más, el desgaste interno del partido en el poder le
dejó la Presidencia en esta ocasión a Enrique Peña Nieto. Creo
que Enrique jamás pensó que finalmente su candidato iba ser
José Antonio Meade. Enrique nunca pudo decidir entre Luis
Videgaray y Miguel Ángel Osorio. Eso ayudó al muy amplio

margen de victoria de López Obrador.
Éste tiene ahora tres precandidatos designados, a casi dos

años de la elección. Decidirá él, pero también el tiempo, la cir
cunstancia y el destino. Todavía veremos mucho.
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Línea 12: la apuesta
por la desmemoria
No hay manera más poderosa de provocar la curiosidad
humana que esconder algo.

La jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, pare
ce haber olvidado ese rasgo de la conducta humana al anun
ciar que rechaza el informe final de la consultoría que ella
misma contrató para realizar un peritaje sobre el colapso de
la Línea 12 de Metro, al tiempo que tomó la decisión de no dar
a conocer el documento.

Para justificar la opacidad, dijo que había demandado por
la vía civil a la empresa, la noruega Det Norske Veritas (DNV),
y que, al estar sub ¡údice, el informe no podía hacerse público.

Una pregunta obvia se desprende de esos hechos: ¿Qué
podrá estar oculto? Las posibles respuestas son limitadas. Si
bien los primeros dos informes de DNV apuntaban a fallas
estructurales y de construcción en el tramo elevado que se
derrumbó hace un año, también existen evidencias de que
había señales visibles de afectación como el pandeo de las
vigas de acero, captadas desde 2019 que tenían que haber
atendido las actuales autoridades.

Hizo una descalificación al trabajo de DNV, que se parece
mucho a los dardos de descrédito que lanza regularmente el
presidente Andrés Manuel López Obrador. "Es un informe
deficiente, mal ejecutado, con problemas técnicos, tenden
cioso y falso", alegó. Y habló de un "caminito" por el que DNV
estaría conectado con los enemigos clásicos de la autodeno
minada Cuarta Transformación: la organización Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) y el PAN.

Habría, además, conflicto de interés en la elaboración del
informe. Esto, por la presencia en el equipo de DNV del aboga
do Héctor Salomón Galindo Alvarado, quien en 2012 inter
puso un recurso ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación en contra de López Obrador.

La argumentación de la jefa de Gobierno no sólo choca con
la opinión que ella tenía de DNV hace apenas un año cuando
ponderó su probada experiencia y "reconocido prestigio", sino

que no explica cómo aquel litigio y la participación de Galindo
Alvarado en los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto pudieron haber incidido en las conclusiones.

Uno tiene que preguntarse por qué DNV, una empresa con
presencia en 100 países, pondría en riesgo una trayectoria de
casi 160 años por darle gusto a los enemigos de la 4T y por un
contrato que apenas rebasa el millón de dólares (o 0.0005%
de sus ingresos mundiales en 2021, según su reporte anual).

Al negar el acceso a un peritaje que fue financiado con
recursos del erario, se colocó un enorme reflector encima. El
derrumbe de la Línea 12, que dejó 26 personas fallecidas, es la
peor tragedia que haya experimentado el transporte público de
la Ciudad de México. Además, la mandataria no puede pasar
por alto que ella no es sólo una de las opciones del oficialismo
para suceder a López Obrador en 2024, sino que es, a todas
luces, la favorita del Presidente.

Con su reacción sobre el trabajo de DNV, está dejando que
los ciudadanos vean su talante político. ¿De llegar a la Presi
dencia, seria igual de refractaria a la autocrítica? ¿Desconoce
ría, como hace ahora, el concepto de responsabilidad de los
servidores públicos? ¿Respondería con altivez a las quejas de
los habitantes del país como hace con los de la capital? ¿Sería
opaca con la información de interés público, del mismo modo
que lo es con este informe?

Si está segura de que el peritaje está mal hecho o no sirve
para conocer la verdad o ha sido manipulado por sus adver
sarios, ¿por qué no permite que sean otros, como los expertos
independientes, quienes lleguen a esa conclusión? De seguir
aferrada a no mostrar el documento que tiene desde hace tiem
po, la percepción pública será que se molestó con la consul
toría porque no le gustaron sus hallazgos finales, y que éstos
apuntan, inevitablemente, a la responsabilidad de su gobierno
en la tragedia por fallas en la operación y el mantenimiento.

Parece estar apostando a la flaca memoria de los mexica
nos, pero con 26 personas fallecidas, dicha apuesta es harto
arriesgada.
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Especulaciones
y rumores
en la invasión rusa
Especulaciones van y rumores vienen sobre lo que podría
declarar el presidente Vladimir Putin durante el desfile
militar del 9 de mayo en la Plaza Roja de Moscú, al con
memorarse el 77 aniversario de la capitulación nazi en la
Segunda Guerra Mundial, y no es para menos, pues en estos
momentos se está llevando a cabo la segunda fase de la
"operación especial" rusa en territorio ucraniano. Algunos,
especulan que el mandatario ruso estaría haciendo un lla
mado a una movilización militar masiva o una declaración
de guerra oficial a su país vecino. Otros rumoran que sólo
se daría un discurso victorioso sobre los territorios que han
sido "liberados" de los nazis ucranianos: el Donbás, Ma
riúpol, Melitópol, Izium, Jersón, y algunas otras zonas del
sureste ucraniano. También se habla constantemente quejel
líder ruso podría tomar la decisión de realizar referendums
en las zonas que están totalmente acordonadas y bajo sel
dominio ruso, particularmente en el este o sureste del pájs.
Sobre esto último, las autoridades rusas han declarado que
se pretende formalizar el uso del rublo como moneda ofi
cial y hacer todo lo posible para que dichas regiones sean
"lo más rusas posibles".

De igual manera, dentro de las especulaciones que hay
sobre este tema, el mismo papa Francisco declaró en una
entrevista para el diario italiano Corriere della Sera que
durante una visita a Budapest en abril, el primer ministro
húngaro, Viktor Orbán, le habría asegurado que la guerra
en Ucrania culminaría el día 9 de mayo.
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A mi parecer, al presidente Putin le quedan muy po
cas cartas por jugar, pero todavía
tiene margen de maniobra en el
sureste, este ucraniano y Trans
nistria, Moldavia, para continuar
la guerra. Al hablar sobre una
movilización masiva o declarar
le oficialmente la guerra a Ucra
nia, se tendrían que movilizar a
reservas y conscriptos en toda la
Federación de Rusia. Dicho pro
ceso tardaría meses, no sólo en el
reclutamiento, sino también en la
parte del entrenamiento militar.
También, toda la maniobra cos
taría miles de millones de dólares y llevaría tiempo para
poder desplegarla por completo.

Rusia no ha aprendido de sus errores al haber querido
tomar la capital y el norte del país en las primeras tres se
manas de guerra. Al estar siguiendo día con día este con
flicto, uno se puede dar cuenta que las tropas rusas siguen
teniendo los mismos problemas que han surgido desde un
principio: el espacio aéreo ucraniano no es controlado por
Rusia en su totalidad, existen problemas de logística militar
y de estrategia al avanzar en los pequeños pueblos que son
capturados.
Ante la frustración, se incrementa el bombardeo en el

país vecino y surgen amenazas que huelen a desesperación
con los malos resultados expuestos.
Van más de 70 días de guerra, y Rusia ya cuenta con

diez generales muertos en batalla y más de 20 mil solda
dos fallecidos. Tampoco ha habido un gran avance en los
últimos días.

Por otra parte, se especula bastante sobre la salud del
líder ruso, su posible mal de Párkinson y la posible opera
ción quirúrgica contra el cáncer que se estaría practicando
próximamente. La información proviene directamente de
fuentes internas del Kremlin, pero no hay ninguna confir
mación por el momento.

Los rumores seguirán creciendo mientras se acerque el
9 de mayo, pero dudo que esta fecha cambie algo impor
tante en el curso de la guerra. El presidente Putin no puede
para su invasión, pues entiende perfectamente que sería el
principio de su derrocamiento en El Kremlin.
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"La verdad
sobre mi detención"

Jaime Rodríguez, El Bronco, escribió de su puño y letra una
carta en la que revela detalles de su detención, el pasado 15 de
marzo, cuando se dirigía al rancho de un amigo en el munici
pio de General Terán, Nuevo León. En la misiva, de 4 cuartillas,
el exgobemador neoleonés echa por tierra declaraciones de su
sucesor, Samuel García, en el sentido de que "intentaba huir".
Jura que durante todo el trayecto, que inició a las 7 a.m. en
Paredón, Coahuila, estuvo acompañado por los escoltas que
el gobierno puso a su disposición desde que concluyó su ges
tión. El vehículo en el que viajaban traía localizador satelital.

Narra: "Como 20 kilómetros antes de llegar a nuestro des
tino, por la carretera al ejido de Guadalupe La Joya, los es
coltas se nos adelantaron para decirnos que habían recibido
instrucciones de su mando de que nos detuviéramos, porque
supuestamente había problemas de la policía contra un grupo
de la delincuencia organizada. Permanecimos a la orilla de la
carretera 30 minutos, dado que la instrucción que habían re
cibido los escoltas era que enviarían refuerzos para proteger
nos. Poco más tarde llegó un carro con agentes ministeriales
y, sin avisarnos, púsieron su carro frente al vehículo en el que
viajaba con mi amigo. Sólo nos decían que esperáramos. Lo
hicimos hasta que decidí bajarme y preguntar qué pasaba.

"Sólo me respondían que tenían la orden de esperar. 15
minutos después uno de ellos se acerca y me dice que trae
una orden de aprehensión contra mí. Yo me sorprendo. Pensé
que era broma. Le pregunté: ¿Me la enseña? No lo hizo. Así
estuvimos hasta que, con mi insistencia, me muestra una en
su teléfono celular. Le exigí que me la mostrara en físico. Me
dijo que no podía hacerlo, que no la traía.

"Finamente, recibe la llamada de algún jefe y le ordenan
que me suba de cualquier forma a la patrulla. Accedí solo. Ya
que llegamos a General Terán nos interceptó otra patrulla con
agentes ministeriales, traían la orden. Me la mostraron. Así
me llevaron hasta la Agencia Federal de Investigación. Pre
vio a todo, los mismos agentes estuvieron tomando fotos. Las
imágenes fueron publicadas en los medios, gracias a la decla
ración pública del gobernador de que yo andaba huyendo.
Esto ocurrió mucho antes de que se me mostrara la orden de
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aprehensión. ¿Ustedes creen que andaba huyendo si estaba
custodiado por empleados de la Secretaría de Seguridad y los
vehículos en los que siempre me movían son propiedad del
gobierno y cuentan con localizadores satelitales y los escoltas
con celulares? El supuesto delito del que se me acusa lo in
vestigaban desde 2018, pero nunca fui enterado ni notificado
del caso para afrontarlo. Juzguen ustedes, después de leer mi
relatoría, respecto a lo que realmente pasó".

Ya que estamos: el exgobernador, acusado de desviar re
cursos públicos para comprar firmas a favor de su candidatura
presidencial independiente en 2018, está delicado de salud.

Desde el pasado domingo lo internaron en el Hospital Uni
versitario de Monterrey. Lo reportan con sangrados intestina
les. Podría necesitar en cualquier momento una cirugía.
* La amenaza más grave para la permanencia de la demo
cracia en México no es el INE ni los consejeros Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, como afirman los paleros de
López Obrador. Tampoco la reforma electoral del Ejecutivo,
que quiere desbaratar al actual árbitro electoral, reducir el nú
mero de diputados y senadores, quitar el dinero para gastos
ordinarios a los partidos políticos y desaparecer los tribunales
locales. El riesgo mayor para la permanencia de la democracia
es la creciente penetración del crimen organizado en las elec
ciones. Lo vimos en los comicios de junio pasado en la región
del Pacífico, particularmente en Michoacán, Sonora y Sinaloa.

Hablamos del tema con el director de Integralia Consulto
res, Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del IFE. Nos
dijo: "Por miedo o por negligencia, el gobierno federal ha sido
omiso en tomar las medidas preventivas de protección. Los
partidos de oposición que lo han señalado prefieren bajo per
fil. El crimen organizado tiene presencia en muchas regio
nes del país. Me preocupa mucho que en 2024 defina y quite
candidatos, sea el poder de veto, sea el que palomea, como
ya lo hace hoy. Frente a una postura temerosa, que el crimen
organizado domine los procesos electorales es un gran riesgo".

—¿Ves como irremediable esta situación en el 2024? ¿Cómo
se podría evitar?, le preguntamos.

—Sería necesario que el gobierno tome decisiones, pero
no veo que las vaya a tomar. La oposición debe hacer una
reflexión colectiva sobre el riesgo que esto significa.

Pero también que las autoridades electorales flexibilicen
las causales para anular las casillas donde presuntamente el
narco habría forzado o cambiado las votaciones, puntualizó.
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MITO

Si puedes moverlo, no está roto.
Las fracturas son una de las lesiones más frecuentes

en todo el mundo, se presentan en todas las edades y oca
sionan desde dolor hasta incapacidad grave; miles de in
dividuos, niños, adultos y ancianos sufren diariamente una
fractura, pero surge la idea de que, si después del accidente
(mano, tobillo, pie, etcétera) se conserva el movimiento, no
hay fractura.

CONSECUENCIA

El legítimo interés por ayudar a quien ha tenido un accidente y
presenta una fractura hace que se pase por alto que la función
de un dedo, la mano, el tobillo, etcétera, puede seguir normal
a pesar de una fractura y eso puede llevar a una complicación
mayor al no tener atención médica oportuna.

REALIDAD
El sistema óseo es una de las maravillas de nuestro orga
nismo, y funciona desde el nacimiento perfectamente; la
unión armónica de huesos, cartílagos y tendones que so
portan los músculos nos permiten toda clase de desplaza
mientos, aun los más inverosímiles, pero los huesos, fuertes
como son, no son irrompibles, y las cifras de fracturas lo
comprueban.

En principio, el dolor es el primer síntoma de una fractura,
seguido de enrojecimiento, hinchazón y deformidad, lo qué
los médicos dicen: dolor, rubor, calor y tumor; hay quienes

recuerdan haber sentido u oído un "chasquido", aunque esto
no es frecuente; los huesos que más se fracturan en los niños
son los de los brazos^ en particular el codo; en los adultos, las
fracturas más frecuentes son las de tobillo, y en los adultos
mayores, las de muñeca, radio, hombro, cadera y columna
vertebral,
Pero hay ocasiones en que el

hueso fracturado no se desplaza
(esto es frecuente en las fracturas
del tobillo) y esto permite que la
fundón y la movilidad sigan sin
cambio, lo que no significa que no
haya daño óseo, lo adecuado es no
dar masaje, no jalar o forzar la zona
accidentada, no aplicar pomadas o
ungüentos, y acudir al médico para
que haga el diagnóstico correcto.

El riesgo de fractura es más im
portante en las personas mayoresSe SO allos, quienes pueden Lfrir
osteoporosis, y según la Funda
ción Internacional de Osteoporo
sis (IOF), aproximadamente 200
millones de personas en el mun
do mayores de 50 años sufren una
fractura, lo que quiere decir que
ocurre una cada tres segundos. 
En los niños y jóvenes la pre

vención de estos accidentes está
en las rodilleras y coderas, al usar
bicicletas y patines, y en los adultos,
es conveniente llevar una vida ac
tiva con ejercicio diario que man
tiene huesos y músculos sanos; si
hay problemas de audición o de vista, acudir al especialista,
aprender a caminar con pasos amplios y firmes, y, si es pre
ciso, usar un bastón para evitar caídas.

Lo adecuado es

no dar masaje,
no jalar o
forzar la zona
accidentada, no
aplicar pomadas
o ungüentos y
acudir al médico

para que haga
el diagnóstico
correcto.

FRACTURAS
FRECUENTES
EN MENORES

DE EDAD:

• Los huesos que
más se fracturan
los niños son los de
los brazos, en particu
lar el codo.
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¿Cómo va en Monterrey
la crisis por el agua?
Hace tres meses, en este espacio comentamos sobre la crisis
que está enfrentando Monterrey por la falta de agua, ya que
dos de sus tres presas, Cerro Prieto y La Boca, se encuentran
con niveles de almacenamiento históricos, por debajo del 5%
de su capacidad. Esto ha obligado al organismo operador,
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey (SADM), a dismi
nuir las extracciones de los 6,000 litros por segundo (lps) que,
en conjunto, han llegado a aportar ambas presas a unos 1,700
lps. Y eso es ahora, porque, si no llueve pronto (que, como
veremos más adelante, es poco probable), en unas semanas
más estas presas dejarán de suministrar agua a la ciudad.

Es necesario volver a poner sobre la mesa el hecho de
que el problema se origina porque no se realizaron oportu
namente las inversiones necesarias y aquí es cuando debe
ríamos poner nuestras barbas a remojar, porque tarde que
temprano puede ser la situación de muchas otras ciiidades
mexicanas. La cancelación del proyecto Monterrey VI obliga
ahora a implementar acciones emergentes que, por más
esfuerzos que se realicen, no pueden compensar el error
de no haber invertido a tiempo.

Como un plan provisional y emergente, SADM ha pues
to en marcha la perforación de 140 pozos provisionales,
logrando incorporar 691 lps de los 3,374 lps programados;
además, se reporta la recuperación de 873 lps que se per
dían en fugas. En paralelo, se lleva a cabo un plan de tan
deos, donde se divide la ciudad en 7 zonas y cada una de
ellas deja de recibir agua un día ala semana a partir de las
9 a.m. (tiempo suficiente para bañarse e ir al trabajo o a la
escuela); adicionalmente, las presiones se bajan en la mayor
oarte de la ciudad de las 6 D.m. a las 4 a.m. para dismi
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nuir fugas en las redes. Un gran
esfuerzo que hay que reconocer,
pero que no significa la solución
del problema. Ya se padece por
la falta de agua y vienen los me
ses de calor, los más difíciles, eso
hay que tenerlo claro.

En cuanto a las lluvias, los pro
nósticos no son muy halagüeños.
En términos hldrometereológicos,
está presente el fenómeno de La
Niña, que significa temperaturas
por debajo de lo normal en el
océano Pacífico y aguas más ca
lientes en el Atlántico, que se tra

Si no llueve

pronto, en unas
semanas más

las presas Cerro
Prieto y La
Boca dejarán de
suministrar agua
a la ciudad.

duce en sequía para los primeros meses del año en el sureste,
pero aún mayor sequía en einorte del país. Se espera que se
activen, en las siguientes semanas, ciclones tropicales que
generen lluvias en Yucatán, Veracruz y Tabasco, y que gra
dualmente empiece a llover en Oaxaca, Guerrero, Colima y
Jalisco, pero para la zona noreste, aunque siempre se puede
presentar algún fenómeno en junio o julio, lo más probable
es que llueva hasta septiembre u octubre.

Entonces, lo razonable es prepararse para enfrentar un
problema que persistirá por lo menos de cuatro a cinco me
ses más y, precisamente, en el verano, con altas temperatu
ras, lo que complica y mucho el problema. ¿Qué se puede
hacer en este caso? Como hemos comentado ya, SADM ha
implementado las acciones correctivas y contingentes po
sibles para mejorar la oferta de agua. En ese renglón no se
puede hacer mucho más, por lo que ahora sólo resta voltear
hacia la demanda. ¿La población en Monterrey tiene una cla
ra conciencia del tamaño del problema y sobre la imperiosa
necesidad de disminuir el consumo?, ¿la población realmen
te hace un esfuerzo para disminuir la demanda al mínimo?

El gobernador Samuel García ya inicia gestiones y pla
nes para ampliar la oferta de agua a la importante me
trópoli, lo que seguramente tomará tiempo. Pero, en lo
inmediato, debemos insistir en el tema de la disminución
en nuestro consumo, con mejores hábitos y con accesorios
y muebles ahorradores, pues son la clave para minimizar
el problema. Ya lo hemos comentado: podemos disminuir
sustancialmente la demanda de agua si tomamos una de
cisión seria y responsable en ese sentido. De eso se trata.
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5 CONFIDENCIAL

Se calientan los ánimos

entre dirigentes
La guerra de descalificaciones sube de tono cada día entre los
dirigentes del PRI y de Morena. Alejandro Moreno no deja
de llamar "delincuente electoral" a Mario Delgado. Lo acusa
hasta de "huachicolero% de "protector de delincuentes" en Ta
maulipas y hasta una denuncia penal ya presentó en su contra
la coalición Va por México. Y ayer, el presidente morenista le
respondió: "Conste que se los advertí; Alito Moreno será recor
dado como el presidente del PRI más perdedor en la historia, y
ahora también como el más corrupto. Con razón votó en contra
de la reforma eléctrica; quería su moche en Panamá

Moctezuma no la libró
El canciller la libró, pero no fue el caso del embajador de Mé
xico en Estados Unidos, Esteban Moctezuma. Después de
haberse hecho tres pruebas, dos de antígenos y una PCR, dio
positivo y se tuvo que perder el festejo del 5 de Mayo en la Casa
Blanca... Y dicen que estuvo bueno... De la que se perdió.

Primera dama por un día
Ni modo de corregir al anfitrión. Ayer Joe Biden, presidente de
Estados Unidos, saludó a Beatriz Gutiérrez Müller, esposa
del presidente López Obrador, durante el acto conmemorativo
del 5 de Mayo en la Casa Blanca. Sin embargo, el demócrata se
refirió a ella como "first lady".

Promesas, ¿de campaña?
Aunque anda de capa caída por el tema de la Línea 12, Claudia
Sheinbaum ayer encabezó lo que podría calificarse como un
acto de precampaña en la alcaldía Venustiano Carranza, donde
se realizó la ceremonia por la Batalla de Puebla. Allí, se presumió
que es la primera jefa de Gobierno en acudir a este festejo y, por
que prometer no empobrece, la principal corcholata de Palacio

Nacional dijo que promoverá que dicha representación de la ba
talla, que se realiza desde hace 92 años, sea Patrimonio Cultural
de la Ciudad de México y del país, lo cual propició los aplausos y
las porras de los vecinos del Peñón de los Baños.

Lo bueno es que había respeto
El presidente López Obrador no se cansa de decir que Donald
Trump siempre trató a México con respeto. Habrá que ver su
opinión luego de la revelación del exsecretario de Defensa del
republicano, Mark Esper, en su próximo libro. De acuerdo con
The New York Times, el exfuncionario asegura que Trump le
propuso que Estados Unidos podría "disparar misiles a México
para destruir los laboratorios de drogas". Según la versión, el
exmandatario habría sugerido llevar a cabo la operación "en si
lencio", y que Washington simplemente podría negar que tuvo
algo que ver con eso.

La "investigación" contra Gertz
Al Presidente le llevaron una "investigación" con presuntas acusa
ciones contra Alejandro Gertz, fiscal general, sobre transferen
cias que recibió de la Universidad de las Américas a sus cuentas
personales. Lo que llama la atención es que quien hizo la acusa
ción es uno de los pseudoreporteros y gestores que brotan como
hongos' en las mañaneras, y sobre todo que la dichosa investiga
ción no era sino una copia de las 'sábanas' que Santiago Nieto,
extitular de la UIF, presentaba al mandatario para mostrar la ruta
del dinero, ¡Qué bajo ha llegado el exfuncionario!

Cursos de altura
Donde la capacitación no se detiene es en el TEPJF, ya que se
lleva a cabo una master class en derechos humanos. Se trata de
una serie de foros dirigidos a quienes integran este sistema ju
rídicoelectoral y que cuentan con una cartelera internacional.
Entre los ponentes está el jurista italiano Luigi Ferrajoli, uno
de los principales teóricos del garantismo jurídico y discípulo
nada menos que de Norberto Bobbio.
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¿La mafia del poder?
¡ESTO ES LA MAFIA DEL PODER!

Aquellos tiempos felices... en una comparecencia en el Senado cuando Milo,
hoy "criminal confeso", Lozoya, era director de Pemex; Paco Rojas, director
de CFE, y el señor don inmobiliario, Manuel Bartlett, en la quesque oposición.

¿De qué se estarían riendo?
Le habrá dicho Bartlett a Lozoya: "hermano, cómprate unas casas y ponías a

nombre de terceros, refugia tus 'ahorritos' en el negocio inmobiliario, de esto sí sé,
¡¡créeme!!".
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O QUE MAL EMPIEZA MAL ACABA...

Qué nervios, el Proyecto de Agua Saludable para La Laguna podría cam
biar su nombre a Agua Saludable para Ozone, toda vez que Ozone, junto
con su asociada RECSA, ha recibido de Conagua, de Germán Martínez, los

contratos más importes de la obra, incluyendo las tuberías a presión (500 mdp),
la potabilizadora (2,000 mdp) y todo pinta a que hoy se le asigne la construcción
de las tuberías a gravedad (900 mdp), ¡todos por adjudicación directa!

LES CUENTO..

El 28 de enero de 2022, se publicó en
CompraNet la convocatoria número
L0016B00985E392022 para

la licitación correspondiente a la cons
trucción de la planta potabilizadora, la
obra más importante del proyecto Agua
Saludable para La Laguna. Participaron
cinco grupos y sobresalieron las ofertas
de las asociaciones lideradas por Ozone
y SÜAO, mismas que pasaron la evalua
ción técnica, pero no la económica, por
lo que se declaró desierto dicho
procedimiento,que contó con la partici
pación de la Academia de Ingeniería Mé
xico como Testigo Social.

Luego, con justificación en la ley,
y ante la importancia y urgencia del
proyecto, Conagua publicó en el sis
tema CompraNet, el 16 de marzo de
2022, la invitación restringida número
I0016B00985E682022, mediante la
cual solicitó a las empresas Ozone, SIIAO
y ODIS la presentación de una oferta
para la construcción de la planta. En el
acto de apertura de dichas propuestas,
se confirmó la participación de los tres
invitados, con la salvedad de que tanto
las propuestas de Ozone como la de ODIS
equivocaron el proceso de firma elec
trónica de sus ofertas, por lo que serían

desechadas y sólo se aceptó la oferta
de SIIAO.

Así pues, el 31 de marzo de 2022, en
el dictamen técnico se leía que la oferta
de SIIAO "sí cumple técnicamente con su
propuesta al obtener una calificación de
46.81 puntos" (puntaje similar al obte
nido en la licitación), por lo que se
ría la ganadora. Sin embargo, el inge
Martínez, director general de Conagua,
asumiendo atribuciones que no le corres
pondían, solicitó una revisión a detalle
de la propuesta de SIIAO y se determinó
que (aunque en las dos primeras no fue
así) su información era apócrifa, y la
echaron para afuera.

Para no hacerles el cuento largo, el
pasado 3 de mayo, Germán Martínez
informó, a través de su cuenta de
Twitter, que la joya de la corona se
terminó asignando a Ozone de ma
nera directa, cuando todas las pruebas
indican que ni Ozone ni SIIAO cumplían.

Hoy es un día decisivo para la última
parte del proyecto y se pretende otor
gar nuevamente a Ozone, por adju
dicación directa, para la construcción
de dos líneas de conducción por 900mdp.
Quedando claro como el agua que en
Conagua sí hay favoritos, aunque desde
Palacio Nacional digan que ellos son
diferentes.
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¿NO QUE NO?

Entre tantas malas, una buena...

Hace ocho días, en la emba
jada norteamericana, se llevó

a cabo un evento interinstitucional y
binacional, para la presentación de las
Guías para la Valoración Judicial de la
Prueba Pericial.

Participaron, entre otros, el emba
jador Ken S alazar; Carlos Alpizar
Salazar, secretario general de la
presidencia del CJF; el doctor Fa
jardo Dolci, director de la Facultad de
Medicina de la UNAM; el magistrado
presidente Rafael Guerra, del Poder
Judicial de la CDMX, y Felipe de Jesús
Gallo Gutiérrez, titular de la Agencia
de Investigación Criminal de la FGR. Y

aunque no están para saberlo, déjenme
contarles que entre el embajador y Al
pizar, quien iba como representante
del ministro presidente de la SCJN,
hubo tan buena química que el emba
jador terminó diciéndole tocayo, por
aquello del apellido Salaizar. Pero más
allá de esta nota light, lo importante es
que durante su discurso, Alpizar Sala
zar reafirmó el compromiso del Poder
Judicial de la Federación para profe
sionalizar los instrumentos que
permitan una mejor impartición
de justicia; por otro lado, manifestó lo
importante que es contar con elemen
tos que garanticen certeza, legali
dad e imparcialidad en la labor de
las personas juzgadoras, y vaya que
se necesita.
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Desistir, insistir
y dialogar

As como no se puede C alogar contra el
paredón y frente al pelotón político, tampoco
se puede negar la necesidad de reformar al
régimen. ¡Ya! Déjense de tirar los cabellos.

Sólo si la dirigencia de Morena se
desiste públicamente de acusar
por traición a la patria a los dipu

tados que votaron contra la reforma
eléctrica y reencauza la relación con el
bloque opositor a la política, el presi
dente de la República podrá insistir en
atender la iniciativa de reforma elec

toral recién propuesta. Es imposible
dialogar contra el paredón y frente al
pelotón político.

Sin tal rectificación, probablemente
el proyecto legislativo presidencial se
irá a la basura, junto con el compro
miso y la necesidad de ajustar el sis
tema electoral. Como en el caso de la

reforma del sector eléctrico, quedará
otra vez duda de si el mandatario lanzó

la nueva iniciativa sólo para polarizar
aún más el ambiente, convertir la con
frontación en bandera de campaña y
disfrazar como ardid político el ejerci
cio del no poder.
Pese a la descabellada idea de pro

poner elegir consejeros y magistrados
electorales a través del voto, la reforma
electoral tiene méritos y corrige vicios.
No asombra el rechazo ya anunciado
por la oposición: pega en el corazón de
intereses económicos y políticos de los
partidos, incluidos los de los aliados
de Morena. Sí, en cambio, el llamado
abierto o soterrado de algunos acadé
micos, analistas, intelectuales, espe
cialistas y exconsejeros electorales
prestigiados y desprestigiados todos
con supuesta vocación democrática a
desecharla e, incluso, a no entablar de
bate alguno en torno a ella, a sabiendas
de su pertinencia.

Si la iniciativa no es un simple ardid
politiquería, diría el mandatario, Ma
rio Delgado debería contener la gana de
llevar ante el ministerio público a los di
putados opositores. Sólo así la reforma
electoral tendría cierta posibilidad. Sin
ese desistimiento, los partidos en su
conjunto, Morena entre ellos, dejarán
constancia del denodado esfuerzo de

hacer todo para no hacer nada con el
régimen político y electoral.

So pretexto de defender al Instituto
Nacional Electoral ante el supuesto
peligro de ser desmantelado, quienes
repudian la iniciativa de reforma recu
rren a algo que supuestamente abomi
nan: llamar a no moverle ni una coma a

la legislación electoral.
En cuanto al fin andamiento público

de los partidos, la oposición y la resis
tencia fingen amnesia ante un hecho:
las prerrogativas son excesivas, haya o
no elecciones crecen año con año, no
cumplen con su propósito y sí, en cam
bio, han generado dos problemas.

La fórmula establecida en la Cons

titución para entregar recursos públi
cos a los partidos es póliza de garantía
de una fortuna que no obliga a ele
var la calidad de la política. Aunado a
ello, el dinero que la ciudadanía da a
los partidos no ha impedido que estos
acepten recursos de no importa qué pa
trocinadores o fuentes. Gastan dinero

limpio y sucio, y la autoridad electoral
no ha mostrado cabal capacidad para
fiscalizarlos.

Lo peor. Las prerrogativas han aca
rreado un doble problema: su con
trol y gasto son botín en disputa de los
grupos hegemónicos al interior de los
partidos, al tiempo que por no tener
problemas de fin andamiento se han
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alejado de la ciudadanía, reducién
dola a condidón de elector cuando hay
comidos.

¿No cabe revisar el monto de las pre
rrogativas de los partidos?

Reducir de 500 a 300 el número de di

putados y de 128 a 96 el de los sena
dores no es una locura y sí atiende un
redamo ciudadano, sin vulnerar prin
dpios de la democracia y la representa
dón proporcional.
Puede debatirse si es predso ajustar

los números, pero no el que al me
nos, en el caso del Senado cuando se
aumentó a 128 el número de escaños

se satisfizo el interés de los partidos
por tener más posidones de reparto
entre los suyos, pero no una demanda
dudadana ni una necesidad del órgano
parlamentario.
En cuanto a la Cámara de Diputa

dos, elegir a sus integrantes a partir del
listado que, en cada entidad y con base
en la pobladón, presenten los partidos
es interesante y puede afinarse. Ello po
dría fortalecer la democracia, así como
la expresión y representación estatal
de los partidos, restándole peso a las
dirigendas (aveces, burocradas) na
donales que en las listas plurinomina
les colocan, sí, cuadros espedalizados,
pero también a cuadros privilegiados a
capricho.
Explorar esa propuesta podría hacer

menos oneroso y más eficaz al Legisla
tivo que, hoy, produce leyes y debates
de bajísima calidad. ¿No conviene re
visar la integradón y composición del
Congreso de la Unión?

Tampoco es absurdo examinar la fun
dón e integración del Instituto Na
donal Electoral y de los Organismos
Públicos Locales Electorales.

Quienes se rasgan las vestiduras
ante el temor de que una sola autoridad
electoral se encargue de los comicios
nacionales, estatales y locales, olvi
dan o callan un detalle. En el 2013, el
cambio del carácter federal a nacional

del instituto electoral apuntaba en la
misma dirección adonde ahora enfila

sus baterías la inidativa presidendal.
En aquel entonces se argumentó que el
órgano electoral federal debería poder
intervenir en las elecdones estatales,
donde los gobernadores metían las
manos.

Hoy critican la centralizadón
que ellos alentaron ayer. ¿En qué
quedamos?

A ver si el Ejecutivo rectifica la postura
adoptada por su partido ante los dipu
tados opositores a fin de darle opor
tunidad a su proyecto de reforma: no
basta decir que hizo lo que debía, sin
poder hacer nada. A ver si la oposición
y la resistencia reconocen que, más allá
de la fama mundial del órgano electo
ral, conviene que la democrada deje de
ser cara por querida y por costosa.
Hay, pues, que moverle las comas

al régimen político y electoral, bajarle
a la confrontadón, subirle al diálogo
y la negociadón... dejar de tirarse los
cabellos.

Fecha: 06/05/2022

Página: 29

Area cm2: 809

2 / 2

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 212,119

Página 8 de 25



Un mes polarizante
El Financiero publicó esta

semana su encuesta men

sual de aprobación al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. La variación de marzo
a abril fue mínima, casi nula, de
apenas un punto, con 57 y 56 por
ciento de aprobación, respecti
vamente. Esto fue muy llamativo
porque abril fue un mes política
mente muy intenso, con la con
sulta de revocación de mandato,
primero, y la discusión y votación
de la reforma eléctrica, después.
Con una aprobación tan estable,
pareciera como si no hubiera pa
sado nada.

Pero lo cierto es que, en el fondo,
sí hubo movimientos muy intere
santes en el apoyo al Presidente,
que no se ven reflejados en la su
perficie del dato general. Pode
mos decir que hubo un efecto de
polarización mediante el cual los
oposicionistas, simpatizantes del
PRI, del PAN y del PRD, endurecie
ron su postura de desaprobación al
jefe del Ejecutivo.
De acuerdo con la encuesta de

marzo, los oposicionistas mani
festaron un nivel de aprobación al
Presidente de 34 por ciento, y una
desaprobación de 62 por ciento.
En abril, la aprobación al manda
tario entre los oposicionistas bajó
a 22 por ciento y la desaprobación

El Financiero publicó esta
semana su encuesta men

sual de aprobación al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. La variación de marzo
a abril fue mínima, casi nula, de
apenas un punto, con 57 y 56 por
ciento de aprobación, respecti
vamente. Esto fue muy llamativo
porque abril fue un mes política
mente muy intenso, con la con
sulta de revocación de mandato,
primero, y la discusión y votación
de la reforma eléctrica, después.
Con una aprobación tan estable,
pareciera como si no hubiera pa
sado nada.

Pero lo cierto es que, en el fondo,
sí hubo movimientos muy intere
santes en el apoyo al Presidente,
que no se ven reflejados en la su
perficie del dato general. Pode
mos decir que hubo un efecto de
polarización mediante el cual los
oposicionistas, simpatizantes del
PRI, del PAN y del PRD, endurecie
ron su postura de desaprobación al
jefe del Ejecutivo.
De acuerdo con la encuesta de

marzo, los oposicionistas mani
festaron un nivel de aprobación al
Presidente de 34 por ciento, y una
desaprobación de 62 por ciento.
En abril, la aprobación al manda
tario entre los oposicionistas bajó
a 22 por ciento y la desaprobación

creció a 78 por ciento. Los simpati
zantes de la oposición endurecie
ron su rechazo a López Obrador.
¿A qué podemos atribuir este

ajuste de opiniones? Resulta difícil
establecer una causa única, y lo
más probable es que haya varias,
pero creo que la narrativa more
nista de los "traidores a la patria",
lanzada luego del rechazo legisla
tivo a la propuesta de reforma eléc
trica, definitivamente está entre
los principales sospechosos.
De acuerdo con la encuesta

de El Financiero, realizada del
22 al 24 de abril y publicada el
miércoles 27,60 por ciento de las
personas entrevistadas se mani
festó en desacuerdo con el uso

de la etiqueta "traidores a la pa
tria". Entre los oposicionistas, el
desacuerdo fue todavía más alto,
de 75 por ciento. La etiqueta de
"traidores" no gustó, y es probable
que los simpatizantes de la oposi
ción le hayan pasado la factura al
propio presidente López Obra
dor, castigándole con una mayor
desaprobación.
En contraste, los simpatizan

tes de Morena, que se mostraron
divididos respecto al uso de esa
etiqueta, se mantuvieron firmes en
su apoyo al Presidente de un mes
a otro: 93 por ciento dijo aprobar
al mandatario en cada mes. Ya no
hay mucho espacio para dónde
moverse favorablemente entre los

morenistas: su respaldo al jefe del
Ejecutivo es casi absoluto.
Si la desaprobación subió entre

oposicionistas y no se movió entre
morenistas, entonces debe haber
avanzado entre los apartidistas. La
encuesta efectivamente así lo in

dica: en marzo, la aprobación pre
sidencial entre apartidistas era 50
por ciento, mientras que en abril

nista de los "traidores a la patria",
lanzada luego del rechazo legisla
tivo a la propuesta de reforma eléc
trica, definitivamente está entre
los principales sospechosos.
De acuerdo con la encuesta

de El Financiero, realizada del
22 al 24 de abril y publicada el
miércoles 27,60 por ciento de las
personas entrevistadas se mani
festó en desacuerdo con el uso

de la etiqueta "traidores a la pa
tria". Entre los oposicionistas, el
desacuerdo fue todavía más alto,
de 75 por ciento. La etiqueta de
"traidores" no gustó, y es probable
que los simpatizantes de la oposi
ción le hayan pasado la factura al
propio presidente López Obra
dor, castigándole con una mayor
desaprobación.
En contraste, los simpatizan

tes de Morena, que se mostraron
divididos respecto al uso de esa
etiqueta, se mantuvieron firmes en
su apoyo al Presidente de un mes
a otro: 93 por ciento dijo aprobar
al mandatario en cada mes. Ya no

hay mucho espacio para dónde
moverse favorablemente entre los

morenistas: su respaldo al jefe del
Ejecutivo es casi absoluto.
Si la desaprobación subió entre

oposicionistas y no se movió entre
morenistas, entonces debe haber
avanzado entre los apartidistas. La
encuesta efectivamente así lo in

dica: en marzo, la aprobación pre
sidencial entre apartidistas era 50
por ciento, mientras que en abril
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Aprobación presidencial
En general, ¿usted aprueba o desaprueba el trabajo que está haciendo Andrés
Manuel López Obrador como Presidente de México? (%]

I Aprueba I Desaprueba

AbrilMarzo

93 93

L M il .i I
MáfafiS&s. Apsrfidtitas. OpóSfeionMas Mefenistas Apartidistas. OpóSfeioffístas

Fuente: EF, encuestas nacionales telefónicas realizadas en marzo y abril 2022
[1,000 y 1,100 entrevistas, respectivamente].

subió ligeramente a 56 por ciento.
Son apenas algunas yardas ga

nadas por el Presidente en torno
a la línea de golpeo, pero muy
valiosas, toda vez que se registra
ron entre el segmento más nutrido
de la sociedad mexicana. Sin esta
respuesta de los apartidistas es
probable que hubiéramos visto en
abril el nivel de aprobación más
bajo en lo que va del sexenio, que
hasta ahora lo marca 54 por ciento
que se registró en febrero pasado
en nuestra serie de encuestas.

Los datos desagregados de la
encuesta sugieren que, aunque
en la superficie del dato total de
aprobación no hubo movimientos,
en el fondo sí los hubo. Al parecer,
la estrategia polarizante de Mo
rena empujó a los oposicionistas
hacia una postura más extrema de

subió ligeramente a 56 por ciento.
Son apenas algunas yardas ga

nadas por el Presidente en torno
a la línea de golpeo, pero muy
valiosas, toda vez que se registra
ron entre el segmento más nutrido
de la sociedad mexicana. Sin esta
respuesta de los apartidistas es
probable que hubiéramos visto en
abril el nivel de aprobación más
bajo en lo que va del sexenio, que
hasta ahora lo marca 54 por ciento
que se registró en febrero pasado
en nuestra serie de encuestas.

Los datos desagregados de la
encuesta sugieren que, aunque
en la superficie del dato total de
aprobación no hubo movimientos,
en el fondo sí los hubo. Al parecer,
la estrategia polarizante de Mo
rena empujó a los oposicionistas
hacia una postura más extrema de

rechazo al Presidente. Fue un mes

polarizante.
Vivimos tiempos en los que las

posturas centristas o moderadas
quedan ensombrecidas por el ex
tremismo estridente. La polari
zación se está normalizando. En

teoría, está bien que en democra
cia haya desacuerdos en proyectos
y opiniones, mientras se esté de
acuerdo con las reglas. Como diría
Giuseppe Di Palma hace tres dé
cadas: la democracia requiere que
los actores la vean como "the only
game in town".
Lo que sigue en el debate legisla

tivo es la discusión de la propuesta
de reforma electoral, que se dará
bajo un ambiente polarizado. Ve
remos lo que hacen los actores po
líticos, y también lo que al respecto
nos digan las encuestas.

rechazo al Presidente. Fue un mes

polarizante.
Vivimos tiempos en los que las

posturas centristas o moderadas
quedan ensombrecidas por el ex
tremismo estridente. La polari
zación se está normalizando. En

teoría, está bien que en democra
cia haya desacuerdos en proyectos
y opiniones, mientras se esté de
acuerdo con las reglas. Como diría
Giuseppe Di Palma hace tres dé
cadas: la democracia requiere que
los actores la vean como "the only
game in town".
Lo que sigue en el debate legisla

tivo es la discusión de la propuesta
de reforma electoral, que se dará
bajo un ambiente polarizado. Ve
remos lo que hacen los actores po
líticos, y también lo que al respecto
nos digan las encuestas.
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La buenay la mala sobre
inflacióny campo mexicano
Conversé con gente del

campo mexicano luego
de que el presidente Ló

pez Obrador anunciara que parte
del plan para abatir la inflación es
apoyar a los agricultores para que
produzcan más, y permitir tempo
ralmente la importación sin arance
les de productos agropecuarios.
A pocos sorprenderá que esos

productores prefieran el anoni
mato. Seré esquemático en la trans
misión de lo que me dijeron sobre
el anuncio de Palacio Nacional del

miércoles. Luego, de mi ronco e ig
norante pecho en materia agrícola,
haré un cierre.

Lo primero que comentaron es
que les parece muy refrescante que,
después de más de tres años de go
bierno, por fin se haya volteado a
ver al campo mexicano.

Lo segundo: que qué pena que no
hubo productoresproductores en
el anuncio presidencial.
Ese desdén a la gran mayoría de

los productores nacionales no se
resuelve con la interlocución guber
namental con el Consejo Nacional
Agropecuario, porque lo que ellos
quieren decir es que cómo se pide
más productividad hoy al campo si
durante los últimos años les pusie
ron trabas y les quitaron apoyos a
millones de agricultores.
"Desactivaron por completo la

estructura de apoyos a la produc
ción. Sí hay apoyos, por supuesto,

pero bajo otra lógica, la lógica al
consumo de familias que necesi
tan recursos, no desde la óptica de
incentivar producción", comentó
una persona. "Buena parte del

recurso se fue a los programas de
transferencias".

Un ejemplo de reducción de
apoyos: "Se les retiró a producto
res de sorgo, diciendo que no es
grano básico de consumo humano.
Cierto, pero: ¿con qué crees que se
alimenta a los cerdos, en parte a las
reses y hasta a las aves?".
"El programa nacional de apoyos

para la compra de tractores e im
plementos agrícolas se suspendió.
Se castigaron los de reparación y
apertura de caminos sacacosechas,
Y a los pequeños productores se les
quería meter a un régimen fiscal
convencional si tenían un ingreso
bruto anual de 300 mil pesos o más,
cuando antes era a los que supera
ran el millón 200 mil. No se ponen a
pensar que toda esa gente hace pa
gos no necesariamente factura bles;
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por cierto, qué bueno los aumentos
al mínimo, pero también eso ha im
pactado, pues los jornaleros ganan
70 por ciento más".
"Ni siquiera Sembrando Vida se

pensó en una lógica que pudiera ser
un programa con vocación agrícola
comercial; lo de los frutales sería, en
todo caso, más de autosustento, de
autoabasto. Hasta esa oportunidad
se ha desperdiciado".
Ejemplos de lo que ha pasado en

el sector en estos meses también
en términos de aumentos: "Fertili

zante como la urea, que ha pasado

de 8 mil a alrededor de 20 mil pe
sos la tonelada. Y el aumento del
sulfato de amonio incluido en el

programa de AMLO también ha
incrementado mucho".

El retiro de aranceles preocupa:
"Hay que ver qué nos llega, aquí se
ha buscado la eliminación del her

bicida glifosato y del maíz trans
génico, y ahora, ¿dejarán pasar
maíz transgénico producido con
glifosato?".
Otro productor señaló que la

papa de Estados Unidos tiene aran
cel (75%) porque ha presentado
plagas que no existen en México:

"¿Qué papa es la que quieren
traer sin arancel?", cuestionó esa
persona.
Escuchando a productores agro

pecuarios y lo que han vivido desde
2018, con un gobierno federal que
raravezles contesta, que ha bajado
presupuesto a apoyos productivos,
que permitió corrupción en Segal
mex, y que ni los invitó a Palacio an
tier, da la impresión que les agrada,
pero también desconcierta, que
ahora AMLO pretenda que compi
tan en los olímpicos contra la infla
ción. Que compitan y ganen, eso sí.
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DESDESAN LAZARO

Pérdidas de Pemex, 12 veces
el presupuesto del INE
Alejo
Sánchez
Cano
Las pérdidas de Pemex du

rante 2021 ascendieron al

presupuesto de doce Insti
tutos Nacionales Electorales. La

petrolera registró mermas por
224,363 millones de pesos, aunque
en el año 2020, fueron por 509,052
mdp.
El presupuesto 2021 del Instituto

Nacional Electoral fue de 19,593.70
mdp.
Ahora que el gobierno llama

a los empresarios a sumarse a la
cruzada para combatir la infla
ción, sería bueno que reconside
rara la forma en que se derrocha
el presupuesto público en resca
tar a las Empresas Productivas
del Estado como Pemexy CFE, en
lugar de apoyar a los productores
del campo, a los industriales y a los
propios empresarios, entre otros
sectores productivos.
Si así lo hubiera hecho, ya no

digamos desde el inicio de esta ad
ministración, sino con la pandemia
del Covid19 y ahora con la inva
sión rusa a Ucrania, no estaríamos
presentando los niveles alarmantes
en la pérdida del poder adquisitivo.
Mientras las prioridades del pre

sidente sean las electorales, pues
no habrá poder humano que lo
obligue a voltear la vista a las nece
sidades de los sectores sociales más

desprotegidos.
La discusión en el Congreso se

enfila hacia la ponderación de la re
forma electoral de AMLO, en lugar

de aprobar leyes y establecer polí
ticas públicas que permitan paliar
las crisis económica, alimentaria,
sanitaria y de seguridad pública,
entre otras.

Argumentan que la democra
cia mexicana es de las más caras

del mundo y fustigan al INE por
presentar un gasto oneroso y cuyos
funcionarios de alto nivel "ganan
más que el presidente de México",
empero no consideran que el gasto
para mantener dentro de los cauces
institucionales las diferencias po
líticas y sociales, es una inversión
que abona a la gobernabil idad.
Desde luego, hay que abatir los

costos, pero sin poner en riesgo a la
incipiente democracia mexicana.
Los gatilleros del gobierno no

descansarán hasta ver fuera del

INE a Lorenzo Córdova y a Ciro
Murayama y aunque es cierto que
saldrán en abril de 2023, también
es una realidad que intentarán
sacarlos antes, ya con la desapari
ción del Instituto como lo plantea la
reforma electoral de AMLO, ya con
la persecución política y judicial
que se les avecina, instrumentada
porlaFGR.
Mientras tanto, surge la pre

gunta: Qué hacen dos funcionarios
de la SHCP: Horacio Duarte y Pablo
Gómez, titulares de Aduanas y de
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, respectivamente, haciendo
el texto de las reformas constitu

cionales cuya formulación implicó
horas de trabajo y dedicación que

muy probablemente hayan robado
a su tiempo libre y al sueño, porque
damos por hecho que están cien
por ciento atentos a sus respon
sabilidades al frente de las agen
cias que rinden cuentas (al menos
formalmente) a Rogelio Ramírez
de la O, titular de la Secretaría de
Hacienda.

Los problemas de la democracia
no pretenden ser resueltos por la
iniciativa presidencial, sino como
lo hemos dicho en este espacio, se
trata de un manual para establecer
la dictadura en nuestro país.
Apenas el pasado 3 de mayo

fue el aniversario del natalicio de

Nicolás Maquiavelo, pensador flo
rentino, gran lector de los clásicos,
diplomático, consejero a quien se le
atribuye haber sido el primero en
sistematizar el estudio del poder.
A 553 años de su nacimiento su

lectura es obligada. AMLO llegó
al poder después de, al menos, 18
años de intentarlo. Es portador de
una visión personal que (aunque
no alcanza a ser un proyecto de
nación) quiere que se prolongue
más allá de su administración. El

príncipe no quiere dejar el poder.
Parte de su responsabilidad es su
continuidad. Esa es la naturaleza

de los cambios políticos que quiere
hacer en la legislación.
Su posición implica reducir la

representación política y la plurali
dad, forzar el control de la mayoría
que aún tiene y acotar, restar a su
mínima expresión las posibilidades

Fecha: 06/05/2022

Página: 33

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 84,690

Página 13 de 25



de equilibrios, contra pesos y otras
representaciones.
Las voces en el Congreso por

los oficialistas suben de tono por
la desaparición del INE, pero no
se escuchan los reclamos por el

dispendio que ocurre en el rescate
de Pemexy la CFE, entonces, en
dónde están las prioridades de los
legisladores.
Petróleos Mexicanos vive con

respirador artificial por donde

fluye buena parte del presupuesto
federal y que a la postre, servirá de
muy poca cosa, sobre todo ahora
que el gobierno de la 4T va absor
ber los pasivos de la exparaestatal.
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COLABORADOR
INVITADO

Las personas
repartidoras
en México

Víctor G.
Carreón

Rodríguez

"La mayoría de las personas re
partidoras son jóvenes con niveles
de educación altos, concentrados
en cinco entidades federativas"

Elegir qué estudiar es una de
cisión compleja que depende
de muchos factores, la cual

tiene implicaciones, varios años
más tarde, sobre la posible ocupa
ción o empleo en el mercado labo
ral, así como en los ingresos que se
obtendrán de dicha actividad. Por

ejemplo, estudiar medicina tiene
una consecuencia en el ingreso seis
o más años después, al ingresar
al mercado laboral como médico,
siendo subordinado o remunerado

(en un hospital) u ocupado por
cuenta propia (en su consultorio par
ticular). En otros casos, restricciones
presupuéstales de las familias no
permiten elegir una carrera profe
sional. Para quienes tienen escolan
dad máxima de media superior, su
ocupación dependerá del ingreso,
horario, localización, prestaciones,
tareas a realizar, etc., que ofrezcan
las diferentes alternativas.

Por otra parte, continuamente
aparecen nuevas ocupaciones en

el mercado laboral, rompiendo con
los paradigmas del nivel de estudios
requerido, edad, o tipo de contrata
ción. Ejemplos recientes son desa
rrolladores de inteligencia artificial,
enfermeras especialistas en coro
navirus o youtuberos. Otros, menos
recientes, con relevancia mediática y
política en nuestro país, son los ocu
pados que generan ingresos vía las

plataformas digitales y, en especí
fico, las personas repartidoras.
Desde la óptica del diseño de polí

tica pública es relevante identificar
estas nuevas ocupaciones y quiénes
las desempeñan para conocer sus
características y necesidades. En
el caso de las personas repartido
ras, hay mucho debate con varios
argumentos basados en percepcio
nes o en casos anecdóticos que no
reflejan la realidad generalizada de
lo que está ocurriendo. Por ello, nos
dimos a la tarea de saber quiénes son
y dónde están las personas reparti
doras en México, utilizando infor
mación de la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo.1
Al cierre del cuarto trimestre

de 2021 había 317,263 personas
repartidoras en el país. Las cinco
entidades federativas con más per
sonas repartidoras son Estado de
México (42,968), Ciudad de México
(36,027), Jalisco (32,326), Yucatán
(19,680) y Oaxaca (18,671). Estas
cinco entidades contabilizan 47%
del total. En el otro extremo, las en
tidades con menor cantidad son Baja
California Sur (337), Aguascalientes
(1,769), Tlaxcala (1,815), Zacatecas
(2,174) e Hidalgo (2,317); sumando
poco menos de 3% entre ellas.
En términos de edad, las personas

repartidoras sonmayoritariamente
jóvenes: 37% de ellas tiene menos
de 24 años; mientras que 6% de los
ocupados por cuenta propia y 19%
de los subordinados y remunera
dos se encuentran en este grupo de
edad. Por otro lado, sólo 1.2% de las
personas repartidoras tienen más
de 65 años; mientras que 12% de los
ocupados por cuenta propia están en
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esta categoría. Además, 82% de las
personas repartidoras son menores
de 44 años. Finalmente, el promedio
de edad de las personas repartidoras
se ha mantenido constante, entre 28
y 32 años, desde 2005, a diferencia
de la edad del resto de los ocupados,
la cual ha crecido desde entonces.

Por último, con respecto al nivel
de instrucción, para el caso de pri
maria incompleta, 4% de personas
repartidoras, 6% de subordinados y
remunerados; y, 17% de ocupados
por cuenta propia tiene este nivel
de escolaridad. Por otro lado, 47%
de las personas repartidoras tiene
secundaria completa, 32% de los
ocupados por cuenta propia están
en esta categoría, así como 33% de
los subordinados y remunerados.
Finalmente, en el otro extremo de
la distribución, 37% de las personas
repartidoras, 31% de ocupados por
cuenta propia y 48% de subordina
dos y remunerados, tiene educación
media superior o más.
En conclusión, la mayoría de las

personas repartidoras sonjóve
nes con niveles de educación altos,
concentrados en cinco entidades

federativas. Saber cuántas personas
repartidoras hay en México, dónde
están y cuáles son sus características
es fundamental para el diseño de
política pública en materia de ocu
pación y empleo, acceso a servicios
médicos y a esquemas de seguridad
social, sin inhibir los incentivos a
la innovación tecnológica que ge
neran mayor valor agregado en la
economía.
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A tus órdenes, Joe
En mal momento, tan malo

que parece deliberado,
aparecieron en Washing

ton detalles de una nueva cesión
de México ante Estados Unidos
en materia migratoria, que ha
bía sido mantenida en secreto,

The Washington Post y Associa
ted Press revelaron que México
aceptó recibir a cubanos y nica
ragüenses deportados de Estados
Unidos, en caprichosa coinciden
cia con el día en que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
inició una rápida gira por varios
países de Centroamérica, que le
servirá de coartada para visitar
Cuba y respaldar al presidente
Miguel DíazCanel.
Si bien el gobierno de Estados

Unidos no puede decirle al Presi
dente de México, llámese López
Obrador o no, que cancele una
visita a Cuba, sí pueden aguarle

la fiesta. Se puede conjeturar
que Washington, siguiendo los
primeros puntos de su manual
de acción contra un líder o un

gobierno que no le gusta lo que
está haciendo, busca las vulnera
bilidades de sus objetivos y, en un
momento específico, lo exhibe.
Es lo que ha pasado con López
Obrador, que va a llegar a La Ha
bana el sábado a darle la mano a

DíazCanel, 48 horas después de
haber sido mostrado como peón
de Estados Unidos.
Una vez más, de acuerdo con

las filtraciones, la dupla López
ObradorEbrard otorgó concesio
nes al gobierno de Estados Unidos
en materia de migración, con una
diferencia importante. La primera
vez, en 2019, cedieron ante el

presidente Donald Trump, y mi
litarizaron la frontera con Guate

mala para frenar rápidamente la
migración, cambiando la política
de asilo, ante la amenaza de aran
celes. La segunda, ahora, ante el
presidente Joe Biden, que sin ame
nazas logró que abrieran la puerta
mexicana para enviar a cubanos y
nicaragüenses deportados.
Este acuerdo fue revelado por

los dos medios de comunicación

estadounidenses, que precisa
ron que se suscribió el 26 de abril,
tres días antes de que hablaran
por teléfono López Obrador y Bi
den, y siete antes de que Ebrard
fuera a Washington para sostener
reuniones bilaterales con varios

miembros del gabinete. El acuerdo
contempla la expulsión de 100 cu
banos y 20 nicaragüenses de cada
una de estas tres localidades: San
Diego, California, y El Paso y el Va
lle del Río Grande, en Texas.
El gobierno de Estados Uni
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dos inició la deportación al día
siguiente, el 27 de abril, mien
tras que el gobierno mexicano se
tragó los términos del acuerdo.
"Hasta la semana pasada, México
sólo había aceptado guatemalte
cos, hondureños y salvadoreños,
además de mexicanos, bajo la
autoridad del Título 42", reportó
la agencia Associated Press, refi
riéndose a esa ley provisional del
presidente Trump, para expulsar
migrantes y evitar potenciales
contagios de coronavirus. "Era
casi imposible para Estados Uni
dos expulsar migrantes de Cuba
o Nicaragua debido a las pobres
relaciones con esos países, que se
había convertido en un problema
difícil para el gobierno de Biden,
ya que cada vez más personas de
esos países buscaban refugio en
Estados Unidos".

López Obrador y Ebrard entra
ron al rescate y en los días finales
de la aplicación de la autoridad
del Título 42, frente al cual Bi
den siempre ha estado en contra,
le dieron oxígeno, a cambio de
nada. Con Trump, la sumisión
fue producto de sus amagos co
merciales. Con Biden no se sabe
de algo parecido. Incluso, ahora
tiene sentido lo expresado por
la vocera de la Casa Blanca, Jen
Psaki, quien en el briefing del
viernes, poco después de la con
versación telefónica entre los dos

presidentes, respondió a pregun
tas expresas con afirmaciones de
que no hubo ninguna amenaza al
líder mexicano, porque tampoco
es el estilo del estadounidense.

Por lo que se ve ahora, no hubo
necesidad de ello, pero tampoco

se dio un quidpro quo. La petición
de López Obrador a Biden para
que Estados Unidos inyectara di
nero en efectivo al desarrollo en

Centroamérica sigue como una
buena intención, mientras que su
apelación para que invite a Cuba,
Nicaragua y Venezuela a la Cum
bre de las Américas en junio fue
ignorada.
Ebrard fue a Washington el lu

nes, en seguimiento de la plática
entre los presidentes, para hablar
con diferentes miembros del go
bierno de Biden sobre migración.
Se puede presumir que habló del
nuevo acuerdo temporal sobre
cubanos y nicaragüenses, que
culminará el 22 de mayo, aunque
de manera informal ya se venía
haciendo. Desde octubre hasta

marzo pasado, 737 cubanos fue
ron deportados a México bajo la
autoridad del Título 42, aunque
un incremento significativo de
personas buscando asilo517 del
gran total se dio en marzo. El
número de inmigrantes cubanos
detenidos en el mismo periodo en
trando por México fue de 78 mil.
Los números deben haber

propiciado la preocupación de
Estados Unidos y la necesidad
de buscar un nuevo acuerdo con

México, que es lo que obtuvo el
27 de abril. Ninguno de los dos
gobiernos habló sobre este tema
en diferentes momentos que en
frentaron a la opinión pública,
porque, se puede presumir, acor
daron que así lo harían. Darlo
a conocer beneficiaba a Biden,
pero dejaba bas tante mal parado
a López Obrador, quien mientras
vocifera constantemente con

tra su gobierno, acusándolo de
conspirador y de financiar a sus
adversarios, exigiéndole que re
corte fondos a Mexicanos Contra

la Corrupción y señalando a sus
empresas como abusadoras y
violadoras de la ley, en los hechos
sigue siendo sumiso.
La opacidad sobre lo alcan

zado pudo haber seguido en el
mismo estatus, pero el viaje a
Cuba para apoyar a DíazCanel,
en el contexto público de un posi
cionamiento soberano de López
Obrador, anclado en la petición
de que lo invitara a la Cumbre
de las Américas, probablemente
propició un coscorrón, que llevó a
la filtración del acuerdo firmado
en lo oscurito. La filtración no

causa un daño político o eco
nómico a ninguno de los países
involucrados en este episodio,
pero contribuye a desnudar el dis
curso etéreo latinoamericanista

de López Obrador, y minar los
intentos de Ebrard por hacer de
su jefe un líder regional. Es, para
efectos prácticos, una exhibición
de la doble moral del Presidente
mexicano.

López Obradorva a
¡legar a La Habana
48 horas después de
haber sido mostrado

como peón de EU
Mientras vocifera
constantemente

contra el gobierno de
Biden, en los hechos
sigue siendo sumiso
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Cuba agoniza y se vacía

Pablo
Hiríart

Ni con la caída de la
Unión Soviética los cu

banos habían padecido
la falta de alimentos que viven
ahora. El hambre, la represión
y la ineptitud del gobierno han
provocado el éxodo más grande
en la historia de Cuba.
Las cifras dadas a conocer

esta semana por el Departa
mento de Seguridad Nacional
(DHS) señalan que en abril
fueron detenidos 35 mil cu
banos que buscaban entrar
ilegalmente a Estados Unidos.
En marzo la cifra fue de 32 mil.
Huyen del hambre.
(Hoy Cuba es el segundo país

de origen con mayor número
de migrantes ilegales deteni
dos en la frontera. El primero es
México y el tercero es Nicara
gua. Vaya triángulo. Algo ten
drán en común).
Cuando ocurrió el gran

éxodo de cubanos en 1980, en
que el gobierno de la isla per
mitió a embarcaciones esta

dounidenses llegar a sus costas
a recoger a los que se querían
ir, en Puerto Mariel, la avalan
cha en ese año fue de 175 mil
personas.

Durante "la crisis de los bal

seros", en 1994, salieron 30 mil
cubanos.

Ahora, en un solo mes,
abril, hubo 35 mil detenidos
en la frontera MéxicoEstados
Unidos.
El hambre y la desesperación

los expulsa de su país.
Imposible culpar de ello al

bloqueo, porque los alimentos
no están sujetos a embargo. La
escasa comida que hay se im
porta, mayormente, de Estados
Unidos.
La dimensión humana de la

crisis la pudimos ver por tele
visión esta semana, en sendos
reportajes de la periodista mexi
cana Carolina Rocha, en Azteca
Noticias (se pueden encontrar
enYouTube). Colas, colas y co
las para comprar algo de comer.
¿Qué va a comprar?
Ahora no hay nada. Uno

hace cola para cuando llegue
algo, dice una entrevistada en
la fila que no se mueve. La gente
se adormece sentada en las

banquetas.
Hacen colas desde la madru

gada (cuadras y cuadras) afuera
de tiendas que abren a las 10,
vacías, para comprar un poco de
lo que llegue.
Un joven le explica a la perio
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dista que para su alimentación
el gobierno les da una tarjeta
de racionamiento (que data de
la época del ministro de Eco
nomía Ernesto Guevara de la
Serna el Che), en la que cada
persona tiene derecho a cinco
huevos y una libra de pollo al
mes. Una libra equivale a 450
gramos.
En las colas la gente explica

que la poca comida que llega
"el gobierno nos obliga a pa
garla en euros o en dólares". Y
les pagan con pesos.
¿Cuánto ganan? Un inge

niero jubilado, con 38 años de
trabajo, recibe mil 578 pesos
cubanos al mes, que equivalen
a mil 340 pesos mexicanos.
La mecánica ha sido así

desde que la Unión Soviética
desapareció, pero ahora se ha
agravado por la monumen
tal ineptitud y cerrazón del
gobierno.
Oficialmente la inflación en

2021 fue de 70 por ciento, aun
que la gente dice que en reali
dad es mayor al mil por ciento.
Y enseñan montones de billetes

que no valen nada.
Otro se queja de que "el agua

subió, el gas subió, la electrici
dad subió". ¿El agua, en un país
comunista?

"Hasta la limosna la piden

en moneda extranjera", dice el
reportaje que toma a una mu
jer que ruega a la periodista un
billete de su país, del que sea
está bien.

Se van, contra la voluntad de
su corazón.

"Amo a mi patria, la quiero,
no quisiera nunca abando
narla. Tengo a mi hijo fuera,
y si me dice vengan, iremos",
dice una señora jubilada.
No hay comida. Ese país va

rumbo al colapso económico y
social.

En julio del año pasado hubo
manifestaciones en varias ciu

dades de Cuba, por la situación
económica.

Hace un mes y medio, el 17
de marzo, fueron sentenciados
127 de los manifestantes. Las
penas impuestas por el Tribu
nal Supremo de la República
fueron de seis a 30 años de
cárcel.

Sí, 30 años en prisión, en las
mazmorras cubanas, por recla
mar que no hay comida.
Cuba es un país de 11 millo

nes de habitantes, y en un solo
mes fueron detenidos 35 mil
de sus ciudadanos al tratar de

entrar ilegalmente a Estados
Unidos. Una cantidad similar,
seguramente, logró ingresar.
La isla se está vaciando.
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El derrumbe deAMLO
Por 14 años se cansó de des

potricar contra el presente y
de prometer un fabuloso fu

turo. Fue incansable recorriendo

el país, igual de imbatible en su
demagogia. Paulatinamente el
mesiánico perdió más el piso
mientras se extendía su inacaba

ble campaña. Todo sería sencillo
cuando por fin ganara la elección
y se calzara la banda presidencial,

porque solo era cuestión de ser
austero y honesto. Nadie había
recorrido México como él, solo él
había podido encontrar las solu

ciones a los grandes problemas
de la nación. Se convirtió en el
príncipe del diagnóstico simplista
y la solución fantasiosa, que pre
dicaba infatigable. Finalmente
encontró numerosos oyentes,
muchos porque creyeron inge
nuamente que nadie podría ser
más inepto o más corrupto.
A tres años y medio en el poder,

el demagogo autoritario no tiene
más remedio que enfrentarse a
la realidad, por más que le guste
evitarla. Presumía que todo era
sencillo, no era ninguna cien
cia, solo era cuestión de tener la

autoridad moral que significaba
el apoyo del pueblo. Hizo de sus
caprichos política pública y de
sus delirios, grandes proyectos de
infraestructura. Pensó que todo
funcionaría porque así lo había
ofrecido, ya se encargaría la reali
dad de amoldarse a sus palabras.
Como eterno candidato, las

promesas no teman plazo. Igual
se creyó que ese pueblo que tanto
lo amaba le permitiría reelegirse,
y tendría muchos años para eje
cutar sus visiones. Millones lo

siguen apoyando, pero también
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millones lamentan el voto que
le otorgaron. El año pasado per
dió la posibilidad de cambiar la
Constitución a placer, hace pocas
semanas se le ninguneó en ese
revocatorio que esperaba fuese
ratificación arrolladora. Las redes

sociales que tanto le ayudaron
de candidato hoy reproducen su
ineptitud y las numerosas corrup
telas de sus familiares y colabo
radores. El triunfal sexenio que
no se cansó de imaginar se le des
hace entre las manos.
En sus fantasías, al triunfo

aplastante en la elección inter
media debía seguir el cuarto año
de las obras extraordinarias,
muestras concretas del genio
que habita Palacio Nacional. En
cambio, el tabasqueño no puede
cerrar los ojos ante los desastres
que promovió. El primero ha
sido el aeropuerto que mandó

construir contra los consejos de
todos los expertos. Se le advirtió
que sería una catástrofe, pero
terqueó que sería maravilloso.
Ahora trata de forzar vuelos en

una terminal aérea sin concluir y
pésimamente conectada.
Será peor con la refinería, a la

que no podrá forzar a producir
una sola gota de gasolina este
año, y quizá tampoco en lo que
resta del sexenio. Miles de mi
llones de dólares hundidos en lo

que fue un manglar, porque dictó
que ahí se construiría. Peor cala
midad será el Tren Maya. Desas
tres ecológicos y pozos sin fondo
de recursos que debieron usarse
envacunas, quimios o escuelas.
A medida que avance más el

sexenio, López Obrador seguirá
acumulando frustración y re
sentimiento. Como ya ocurre
hoy, el odio que lo caracteriza

seguirá erupcionando, buscando
justificarse, pretendiendo en
contrar a otros para culparlos.
Como López Portillo en los cierre
de su gobierno, los pataleos de
desesperación ante el colapso
empeorarán la destrucción. El
apasionado de la historia, el
mesiánico que se cree el gran
transformador de México habrá

entendido, al no poder evadirse
de la realidad, que su legado será
uno de retroceso, polarización,
destrucción y fracaso. Un ser
enloquecido que, como tantos
autoritarios, arrastrará al país en
su caída personal.

"Al triunfo aplastante
en la elección
intermedia debía

seguir el cuarto año
de las obras"
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Sedeña interviene Seneam
L PRIMER INCIDENTE documentado entre un avión que aterrizaba
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y otra
que despegaba del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) enE trayectoria de colisión, ocurrió el 2 de abril pasado.
Fue el vuelo 1013 de Volaris, que dirige Enrique Beltranena, que se

encontró con una aeronave de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
que comanda Luis Cresencio Sandoval, con matrícula XCBDM.
Éste, como otros muchos incidentes que en este espacio hemos relatado,

quiso ser ocultado por Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
(Seneam), que dirige Víctor Hernández.
Pero sucede que el director de Investigación de Accidentes e Incidentes de la

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Constantino
Tercero, tiene la instrucción precisa de documentar todos los incidentes.

La orden del subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons, fue muy pre
cisa: documentar todos los incidentes que se presenten para que la responsabilidad
por cualquier suceso sea atribuida a quien ha sido el directamente encargado de
que estos problemas se atiendan y se solucionen, es decir, el susodicho Hernández.
Todo el mundo está de acuerdo en una cosa: el titular de Seneam debe irse

cuanto antes. Es un secreto a voces que la decisión de separarlo del cargo ya está tomada, debido sobre todo a
su falta de pericia en el manejo del rediseño del espacio aéreo.
Pero también por su afán de ocultar los incidentes que están multiplicándose y porque su apuesta del famoso

PBN (Performance Based Navigation) para hacer compatible la operación del AIFA con el AICM fue un fiasco,
reconocido hasta por la consultora francesa NavBlue, que nada más cobró sus seis millones de euros y desapa
reció del mapa sin haber terminado el trabajo para el cual fue contratada.

Víctor Hernández
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La razón de ello es muy simple: sin el apoyo de los controladores expertos en la zona del Valle de México (la
mayoría de los cuales o fueron despedidos o enviados de castigo a otras funciones) NavBlue no podía saber
cómo se m aneja realmente el control de tránsito aéreo en el área en que hay conflicto entre las aproximaciones
y despegues de ambos aeropuertos.
Por eso es que ni siquiera fueron publicados los procedimientos finales en el PIA ni en Jeppesen y todos los

problemas que han surgido con el rediseño del espacio aéreo del Valle de México que se introdujo a las carreras
el 25 de marzo de 2021, le fueron atribuidos a los asesores de NavBlue.
Cansados del nulo conocimiento y apoyo, los franceses partieron. La Sedeña, preocupada, envió a tres militares

retirados que no supieron qué hacer, pero se dieron cuenta del caos al interior del Seneam y entonces el director de
ese organismo, Hernández, encargó el asunto a tres controladores novatos, quienes no alcanzaron a hacerlo bien.
Entre las pifias más sonadas está que al ingresar la información a los sistemas de radares se cometieron erro

res graves por las prisas, pero tardarán mucho en darse cuenta; la capacitación para la inauguración del Felipe
Ángeles, como todas las de esta administración, se hizo fuera de toda norma.
El diseño del espacio aéreo se realizó con errores y sin practicar en simulador todas las condiciones que se

pueden presentar. En resumen: un desastre.
Desde que supo que se irá, Hernández se ha dedicado a conseguirle plaza de controlador a sus cercanos. Así,

su hijo del mismo nombre, el hijo de Raúl Gumersindo Campilla, la novia de la estación Toluca, Areli Ga
llardo, así como su hermano y su cuñada ya obtuvieron flamantes puestos.

Sin embargo, ante la falta de acción de las autoridades, uno de los tapados para sustituir a Hernández, Ri
cardo Torres Muelas, empezó a moverse para prometer ascensos, plazas, horas extras a sus cercanos y ame
nazar con el despido a sus detractores. Esto deteriora aún más el maltrecho clima laboral.
Por ahora, antes de irse, Hernández manda aplicar exámenes a los últimos enemigos de los que no logró des

hacerse para que no puedan obtener su refrendo de licencia y se vayan junto con él.
Así se las gastan.

TUVIERON QUE SER los pilotos extranjeros afiliados
a la Federación Internacional de Asociaciones de Pi

lotos de Líneas Aéreas (IFALPA),
que preside Jack Netskar, los
que advirtieron ayer sobre lo que
aquí llevamos denunciando me
ses: los crecientes incidentes en el

espacio aéreo del Valle de México.
La organización más importante
de pilotos comerciales del mun
do alertó ayer a sus agremiados
sobre los riesgos crecientes que
existen en las aproximaciones al
AICM desde que empezó a operar el AIFA, con todo y
que éste apenas tiene seis vuelos diarios. La IFALPA
mostró su preocupación por una situación que los ex
pertos ya habían señalado que sucedería con el redi
seño del espacio aéreo: el agotamiento de la turbosina
de los aviones porque las aproximaciones eran más
prolongadas. Pero la joya de las advertencias en su co
municación se concentra en esta recomendación: "Si
recibe una autorización que considera cuestionable,
resuelva a su satisfacción". O sea, si la cosa se ve com
plicada al enfilarse al aeropuerto de la Ciudad de Mé
xico, no confíen en las instrucciones que les puedan
dar los controladores aéreos del Seneam y actúen con
forme a su mejor y propio criterio. Así, ¿o más claro?

Jack
Netskar
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EN LA ADMINISTRACIÓN del exgobernador de Baja
California, Jaime Bonilla, fue suspendido el contrato
con la empresa Aguas de Rosa
rito, subsidiaria en México de la
extranjera Consolidated Water.
Por esta cancelación la empresa
Aguas de Rosarito está deman
dando al actual gobierno baja
californiano una indemnización

por 51 millones de dólares. El
cese del acuerdo la operaron el
extitular de Manejo, Saneamien
to y Protección del Agua, Salo
món Faz, y Amador Rodríguez, el ex secretario
General de Gobierno de Bonilla. Lo que llamó la aten
ción de la Función Pública estatal, que ya interviene
en el caso, es que Milton Rubio Díaz, representan
te legal de Aguas de Rosarito, es muy cercano a los
funcionarios homilistas Faz y Rodríguez. La Función
Pública local presume que la cancelación se hizo a
modo para propiciar el reclamo de la indemnización.

Jaime
Bonilla

Adán Augusto
López

PUES NADA, QUE le dictan ayer el auto de formal
prisión a Eustaquio de Nicolás. El empresario si
naloense se va tener que que
dar en el Reclusorio Oriente en
lo que dura su proceso. Como le
informé hace exactamente una

semana en Twitter, al ex presi
dente de Grupo Homex lo acusa
el Bancomext de defraudación
de un crédito de 456 millones
de pesos que le dio en octubre
de 2013, que se reestructuró en
2015 y que el mismo banco de se
gundo piso lo dio por resuelto en 2017. Pero ahora la
administración de Luis Antonio Ramírez le revi
vió en abril pasado una denuncia. Quien ya se metió
a analizar el caso del "Tato" es el secretario de Go
bernación, el "voy a todas" Adán Augusto López.
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ZANCOS, En oc

tubre del año pasa
do en la costa de
Colima se intercep
tó una embarca

ción :que:derivó en
1,098 kilogramos
de cocaína confis

cados por las auto
ridades federales.
Esta cantidad de

producto fue puesta
a disposición de las
autoridades y hace
unos días llevaron a

cabo la quema del
mismo. En el acto
estuvieron autorida
des de la Secretaríc
de Marina, la FGR
y la Fiscalía Especic
lizada en Materia
de Delincuencia Or
ganizada, quienes
verificaron la des
trucción absoluta de
estupefaciente. En
Colima se encuen
tran 5,567 elemen
tos de las fuerzas

federales para res
paldar las acciones
de seguridad.
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¿Podrá darle Musk la
vuelta a Twitter o será uno
de sus grandes errores?
Sobre Twitter, en la versión inglesa de Wikipedia

leo: "Twitter fue creado por Jack Dorsey, Noah
Glass, Biz Stone y Evan Williams en marzo de
2006 y lanzado en julio de ese año. Para 2012,
más de 100 millones de usuarios publicaron 340

millones de tweets por día, y el servicio manejó un prome
dio de 1,600 millones de consultas de búsqueda por día.
En 2013, fue uno de los 10 sitios web más visitados y ha
sido descrito como el SMS (Servicio de Mensajes Cortos)
del Internet. A principios de 2019, Twitter tenía más de 330
millones de usuarios activos mensuales. En la práctica, la
gran mayoría de los tuits son escritos por una minoría de
usuarios".

De acuerdo con datareportal.com, un análisis de kepios.
com indica que el número de usuarios en enero de este año
era de 465 millones.

Curiosamente, durante ninguno de sus casi 1 ó años de
vida ha reportado utilidades.

Estas son los ingresos y pérdidas que registró cada año,
de 2010 a 2021 en millones de dólares:

2010 Ingresos: 28; Pérdidas: 67.
2011  Ingresos: 106; Pérdidas: 164.
2012  Ingresos: 317; Pérdidas: 79.
2013  Ingresos: 665; Pérdidas: 645.
2014 Ingresos: 1,403; Pérdidas: 578.
2015 Ingresos: 2,218; Pérdidas: 521.
201 ó  Ingresos: 2,530; Pérdidas: 457.
2017 Ingresos: 2,443; Pérdidas: 108.
201 8  Ingresos: 3,042; Pérdidas: 1,206.
2019 Ingresos: 3,459; Pérdidas: 1,466.
2020 Ingresos: 3,71 ó; Pérdidas: 1,136.
2021  Ingresos: 5,077; Pérdidas: 221.
Total de 2010 a 2021  Ingresos: 25,004; Pérdidas:

6648.

Esta es la empresa que el hombre más rico del mundo,

Elon Musk, va a comprar en 44,000 millones de dólares
con la ¡dea de que sólo él le puede dar la vuelta y convertir
la en un negocio que sea rentable.
Muchos analistas opinan que ni él será capaz de hacer

lo, entre ellos varios de los que lo descalificaron cuando en
2004 invirtió 6.5 millones de dólares en Tesla Motors para
así convertirse en el accionista mayoritario de la empresa
fundada en 2003. Hoy Tesla es la empresa líder en la fabri
cación de coches eléctricos y una jugadora importante en
el sector de la energía renovable.

Bajo la conducción de Musk, Twitter se enfrentará a com
petidores formidables dentro del segmento de las redes so
ciales. Trece de ellos tienen más que los 465 millones de
usuarios mensuales que tiene Twitter.
Para empezar están las cuatro plataformas propiedad

de Meta: Facebook (2,912 millones de usuarios), What
sApp (2,000 millones), Instagram (1,452 millones), Mess
enger (1,000 millones). Total: 7,364 millones de usuarios.

Luego está YouTube, propiedad de Google, con 2,562
millones.

Siguen las chinas WeChat (1,268 millones), TikTok
(1,000 millones), Douyin (613 millones), Kuaishou (578
millones), Sina Weibo (573 millones) y QQ (552 millones).
Snapchat tiene 589 millones de usuarios mensualesyTe

legram con 550 millones.
De las 17 plataformas sociales con más usuarios en el

mundo, Twitter es la número 14 y sólo está arriba de Pinterest
(431 millones), Reddit (430 millones) y Quora (300 millones).
Musk es un genio para los negocios, así como lo fue Ste

ve Jobs de Apple. Y si Jobs cometió errores, es probable
que Musk también los haga. Tai vez Twitter sea uno de ellos.

Sólo el tiempo nos dirá si el sudafricano se equivocó o no.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Escuelas vacías, casas sin pan:
Afganistán bajo los talibán
Tras la retirada de las fuer

zas militares estadouniden

ses y de la coalición interna
cional el pasado agosto de
2021, los talibán avanza

ron hacia Kabul, la capital del país
y retomaron el control del gobierno,
al tiempo que el presidente Ashraf
Ghani se refugiaba en Emiratos Ara
bes Unidos y el aeropuerto de Kabul
colapsaba ante las miles de perso
nas que en condición de defensoras
de derechos humanos, periodistas,
fixers, traductores al servicio de las
fuerzas militares extranjeras o sim
plemente civiles y mujeres intenta
ban huir para salvaguardar sus vi
das de las represalias de los talibán,
en tanto que las prohibiciones, repre
sión y autoritarismo de su gobierno
de finales de los años 90 permane
cían en la memoria colectiva de la

población.
Frente al ascenso talibán, Estados

Unidos y los donantes internaciona
les congelaron los fondos de divisas
acumulados durante los últimos 20

años. Reservas que no se encontra
ban en el Da Afghanistan Bank (Ban
co Central de Afganistán) sino que
estaban depositadas en el Banco de
la Reserva Federal de Nueva York;
según el Fondo Monetario Interna
cional (FMI), ascendían a 9,760 mi
llones de dólares para el año 2020,
de los cuales, 2,000 millones de dó
lares se encontraban repartidos en
instituciones financieras del Reino

Unido, Alemania, Suiza y los Emira
tos Árabes Unidos. La congelación
de este dinero provocó la falta de li
quidez y la caída libre de una eco
nomía dependiente en un 75% de la
ayuda extranjera. La alta inflación,
la pérdida de empleo y la escasez
de efectivo ha ocasionado que el
98% de la población no pueda ac
ceder a los alimentos y servicios bá
sicos. Esta situación se ha agravado
por los bajos niveles de comercio, el
intenso invierno y una producción
agrícola devastada por la peor se
quía en décadas.
Según el Fondo de las Naciones

Unidas para la Infancia (UNICEF)
24.4 millones de afganos padecen
inseguridad alimentaria grave y 9

millones están en riesgo de hambru
na. A pesar de esta situación, Joe Bi
den presidente de Estados Unidos
emitió una orden ejecutiva para que
la mitad de los fondos congelados se
destinen a las víctimas del 11 /S de
2001 a modo de compensación y
mantener retenido, hasta nuevo avi
so, el dinero restante correspondien
te a la ayuda humanitaria. Esta deci
sión ha sido duramente criticada por
defensores de derechos humanos y
por la diáspora afgana quienes se
preguntan por qué las vidas de la
población civil afgana deben seguir
siendo sacrificadas por las acciones
de los talibán, además consideran
que ese dinero pertenece al pueblo

afgano y no únicamente al gobier
no en turno. Por su parte, Shaharzad
Akbar, ex presidenta de la Comisión
Independiente de Derechos Huma
nos de Afganistán señala que no de
be perderse de vista que cualquier
envío de dinero debería ser a cam

bio de que los talibán reconociesen
los derechos civiles y políticos de las
mujeres; derechos a la educación y
al trabajo que fueron sepultados des
de el pasado mes de agosto.
Desde entonces, las mujeres tie

nen prohibido continuar con su edu
cación secundaria y según las de
fensoras Sahar Fetraty Heather Barr,
aquellas jóvenes de la provincia de
Balkh, norte de Afganistán, que ex
cepcionalmente han podido seguir
estudiando están obligadas a obe
decer duras normas de vestimenta.

Solo una minoría de mujeres traba
jan en el ámbito de la educación y la
sanidad, el resto han sido relegadas
a lo doméstico. Esto ha movilizado a

las mujeres quienes al grito de "pan,
trabajo, libertad" protestan en las ca
lles a pesar de las amenazas y des
apariciones que han sufrido a ma
nos de los talibán. Decididas a no

dar tregua en la lucha por recuperar
sus derechos, las mujeres son la úni
ca luz que ilumina el Afganistán doli
do, empobrecido y quebrantado por
tanta violencia.

*Maestra en Estudios de Asia y
África con especialidad en Medio
Oriente por El Colegio de México.
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( artas marcadas
La reforma electoral propuesta por el presi

dente López Obrador tiene las cartas mar
cadas a favor de su partido Morena.
A primera vista se ve muy atractiva una

reforma que reduce el costo de las elec
ciones, el financiamiento a los partidos, los
tiempos de difusión y el número de diputados
y senadores, elimina los aparatos electorales
estatales y deja en manos de la ciudadanía la
elección de los consejeros y magistrados elec
torales, sin embargo, cuando se analiza más
a fondo todos los cambios propuestos tiene un
sólo objetivo, beneficiar a Morena y controlar
los procesos electorales.
La eliminación de recursos a los partidos pa

ra su operación y que dependan exclusivamen
te de las aportaciones de los militantes en años
no electorales, traería como consecuencia el
debilitamiento de los partidos en esos años y
beneficiaría directamente a Morena, ya que el
gobierno puede obligar, como lo ha hecho y lo
hace, a los funcionarios públicos y beneficia
rios de programas sociales, a hacer aportacio
nes al partido.
Reducir los tiempos en radio y televisión

afectaría por igual a todos los partidos, pero
nuevamente, como Morena es partido en el go
bierno, toda la difusión de éste beneficiaría en
forma directa a ese partido.
En un principio se pensó que se estaba pro

poniendo eliminar a los plurinominales, pero
los que realmente se están eliminando son los
diputados de mayoría y elección directa, con
lo que dejarían de ser representantes popula
res y se convertirían exclusivamente en repre
sentantes de los partidos. Esta reforma aleja
ría a los diputados y candidatos de la gente

y de su distrito; dejaría sólo en el gobierno la
gestoría social y apoyos a las personas, bene
ficiándose de esto Morena por ser partido en
el gobierno.

Por otro lado, limitaría la independencia de
los legisladores y fortalecería las dirigencias y
disciplina partidista, ya que su continuidad de
pendería de que sean incluidos en las listas es
tatales. Reducir el número de legisladores afec
tará a los partidos pequeños y por lo tanto a la
pluralidad política.
En el mejor estilo populista de López Obra

dor se propone que sean los ciudadanos los
que elijan a los consejeros y magistrados elec
torales de propuestas que haría el Congreso,
la Suprema Corte y el Ejecutivo federal. Al ser
resultado de una elección, serian representan
tes populares, dejarían de ser jueces electora
les y como Morena es el partido que tiene ma
yor apoyo popular y capacidad para movilizar
votantes, los candidatos del gobierno y More
na serían los ganadores; tendrían, por lo tanto,
el control total de los organismos electorales.

Eliminar los organismos electorales estatales,
además de un golpe al federalismo, dejaría to
dos los procesos del país en manos del organis
mo federal que estaría controlado por Morena.
En resumen, la reforma electoral propuesta

por López Obrador tiene como objetivos for
talecer a su partido, debilitar a la oposición y
controlar los organismos electorales, ante la
amenaza que, cada día mayor, pierda la elec
ción presidencial en el 2024. López Obrador
quiere volver al México de 1988, cuando el
gobierno controlaba los órganos electorales y
pudo llevar a cabo un fraude electoral.
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¿Es posible un Maximato reloaded?
La polarización respecto al
gobierno lopezobradoris

ta ha llevado a la construcción
de las tesis más descabella

das. El miedo y la generación
de escenarios de pánico son
parte esencial de lapropagan
da y en las redes sociales han
encontrado su caldo de culti
vo ideal. Generar miedo en el

otro es una de las estrategias
políticas que mejores resulta
dos dan y la usan tanto los de
derecha como los de izquier
da, los que se dicen demócra
tas y los que no son tanto.

El miedo que se infunde
desde el obradorismo es la

posibilidad de que "los que
lleguen" destruyan lo alcan
zado, que echen para atrás
los programas sociales, que
volvamos a la era de la co

rrupción, como si algún día
se hubiera ido. La oposición,
por el contrario, ha tratado de
infundir, desde el primer día
de gobierno, el miedo a que
López Obrador intentará re
elegirse, que imite a Fidel o a
Chávez, que se convierta en
un dictador, aunque no exis
ta un sólo dato que demues
tre que pueda ser así.

Todo político y particu
larmente todo presidente
busca perpetuar el legado. Al
gunos más que otros, por su
puesto. Los más poderosos
buscan la perpetuidad y las
páginas de ia historia, y en ese
grupo, al lado de Miguel Ale
mán, Luis Echeverría o Carlos
Salinas está López Obrador.
La reelección hoy parece im
posible, la pregunta es si pue
de darse el escenario de una

sucesión tan controlada que
lepermita alpresidente seguir
ejerciendo un gran poder de
controly sobretodo de veto en
el o los siguientes periodos,
una especie de Maximato re
loaded donde el que mande
no necesariamente viva en

frente, sino que, aunque viva
lejos, tan lejos como se llama
el rancho de López Obrador,
siga mandando.

No hay duda de que el
presidente lo va a intentar,
como todo buen político. La
pregunta es si existen las
condiciones para que eso se
dé. No basta tener buena

aprobación social y un gran
control del partido, dos cosas
que podemos coincidir tiene
y seguirá teniendo de cara a
la elección del 2024, es nece
sario que se den las condicio
nes políticas para ello.

Para que se configure al
go parecido a un Maximato
se requiere no solo que el pre
sidente pueda decidir a su su
cesor, sino que el resultado
electoral le sea muy favora
ble, de manera que pueda, hi
potéticamente, controlar al
siguiente presidente y tam
bién al Congreso. Si se logra
la reforma elector al que quie
re el presidente, sus posibili
dades aumentan, pues sin di
putados plurinominales la
Cámara sería suya. Sin refor
ma electoral ese escenario es

prácticamente imposible.
PD. En Tres Patadas sa

le de vacaciones y no se pu
blicará las próximas dos se
manas. Nos vemos/leemos el
próximo 23 de mayo.
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Lasitudes en Morelos
Cuauhtémoc Blanco cumplirá un cuatrienio co

mo gobernador de Morelos. En este perio
do, según las mediciones más consistentes,
nunca ha obtenido calificaciones destaca

das sobre su desempeño; todo lo contrario.
En el último bimestre de acuerdo con la encuesta sobre

el desempeño de gobernadores y gobernadoras, apareci
do ayer en este diario—, el mandatario morenista se ubi
ca en el segmento más bajo del Ranking Mitofsky, en la
posición 29. El exfutbolista profesional supera a los man
datarios de Colima y Zacatecas.

La inseguridad es el principal reclamo a los mandata
rios morenistas Indira Vizcaíno y David Monreal. Blanco
afronta actualmente una crisis de gobernabilidad que es
ta semana tuvo su punto de inflexión, con la salida de José
Manuel Sanz Rivera de la Jefatura de Oficina del gober
nador y de Héctor Pablo Ojeda Cárdenas de la Secretaría
General de Gobierno.

Las vacantes fueron ocupadas por Ménica BoggioTo
masaz Merino, quien era secretaria de la Hacienda esta
tal, y Samuel Sotelo Salgado, quien se desempeñaba co
mo consejero jurídico.
Blanco y Sanz rompieron, luego de casi 25 años de

trabajo estrecho. Como su representante, en su época de
futbolista profesional, pero sobre todo como su principal
asesor desde que incursionó en la política partidista, Sanz
era una de las tres piezas esenciales en el esquema del go
bierno de Morelos.
Ojeda Cárdenas fue asesor jurídico de Blanco mien

tras se desempeñó como alcalde de Cuernavaca y ¡un
to con Ornar Bravo Medina, medio hermano del gober
nador, estaba en el entorno más próximo del mandatario
morenista.

Las acciones del Congreso local y de la Fiscalía Antico
rrupción para obligar a Blanco Bravo a rendir cuentas so
bre su desempeño de los últimos cuatro años y su patrimo

nio son el colofón de un cúmulo de denuncias y pesquisas
que no amainan, a pesar del respaldo presidencial.
El ajuste en el gabinete coincidió con la ausencia de

Bravo Medina, quien no ocupa un cargo formal en la ad
ministración morelense, aunque su esposa — Liu León Lu
na— funge como titular de la representación de Morelos
en la CDMX.

Ulises no pudo acompañar a Cuauhtémoc por causas
de fuerza mayor. Desde hace cinco días está bajo cuida
dos médicos en una de las instalaciones más prestigiadas
del sur de la capital del país. Sobre su evolución y su alta
no hay información disponible.

Efectos secundarios
¿SEMBRADOS? El Secretario de movilidad de la CDMX,
Andrés Lajous, cuestionó la metodología del DNV y de pla
no acusó a los peritos del despacho noruego de haber sem
brado causales de negligencia aplicables a la actual ad
ministración capitalina por la falta de mantenimiento a la
Línea 12 del SCT Metro. Los especialistas afirman que la
trabe de acero que se colapso tuvo que deformarse prime
ro y dar muestras de que eso estaba sucediendo. Todo in
geniero sabe que el acero es tan noble que avisa antes de
fallary ¿cómo avisa? Se deforma y eso debió haberse nota
do y se tuvo que reparar para intervenir el tramo, situación
que Florencia Serranía no hizo durante su administración.

FRUSTRACIONES. Apenas si el subsecretario Roge
io Jiménez Pons esbozó su plan para fortalecer al Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles, con la reducción de
operaciones en el AICM, surgieron informaciones sobre
los problemas de aeronavegabilidad en lo que ya se co
noce como el Sistema Aeroportuario Metropolitano. En
ese contexto han ocurrido las negociaciones de las auto
ridades federales con las aerolíneas nacionales que de
berán mudarse a Santa Lucía. Volaris y Viva Aerobús ya
están haciendo su programa de trabajo para el AIFA. ¿Y
Aeromexico?
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TREN MAYA: Delincuencia, Barbarie e Impunidad
Hacía más de medio siglo

que en México no se ob
servaban desmontes y des
trucción forestal masiva de
liberada de ecosistemas

tropicales, perpetrados por el gobier
no, como ocurre en estos momentos con
el Tren Maya. Aunque hoy parezca in
creíble, entre la década de los cuaren
tas y setentas del siglo pasado existió
una Comisión Nacional de Desmontes,
y se emprendieron terribles proyectos de
deforestación para ampliar la frontera
agropecuaria y abrir tierras al reparto
agrario. Esto ocurrió, por ejemplo, en la
Chontalpa y BalancánTenosique (Tabas
co), en el Valle de San Fernando (Tamau
lipas), en Pujal Coy (SLP), en Uxpana
pa (Veracruz), Candelaria (Campeche),
y con la carretera trasfronteriza del sur
en la Selva Lacandona. Millones de hec
táreas fueron arrasadas a fuerza de bu

lldozer, cadenas, motosierras, y fuego.
El costo ecológico fue brutal y los bene
ficios económicos, magros o nulos. No
existían ni instituciones ni legislación
ambiental, y se desconocían a fondo las
consecuencias de semejante barbarie.
Hoy el gobierno del presidente López,
con el Tren Maya, vuelve a esa época
de salvajismo, pero con los agravantes
del pleno conocimiento, violación de
la ley, comisión de delitos, impunidad,

anulación de instituciones, e imposición
autocrática iluminada de un megapro
yecto absurdo.
Se han vuelto virales las imágenes

de la devastación causada por la cons
trucción del Tren Maya en Quintana
Roo, y obvios, los impactos a la bio
diversidad, recursos forestales, flora y
fauna (incluyendo especies amenaza
das o en peligro de extinción), cenotes,
cavernas, ríos subterráneos, y sistemas

hídricos comunicantes con los arrecifes
y lagunas arrecifales costeras. El pre
sidente López ha procedido con arbi
trariedad y estulticia, pisoteando la Ley
General del Equilibrio Ecológico y la
Protección al Ambiente, la Ley General
de Desarrollo Forestal Sustentable, y la
Ley General de Vida Silvestre, al igual
que el Código Penal Federal. El presi
dente López y sus subordinados, inclu
yendo a los mandos militares a cargo
de la obra, se han convertido en delin
cuentes ambientales. Esto es algo gra
vísimo que lacera a nuestras fuerzas
armadas y las ubica en una situación
inédita de responsabilidad y vulnera
bilidad jurídica. La deforestación y los
desmontes con maquinaria pesada en
las selvas de Quintana Roo se llevan a

cabo sin Manifestación de Impacto Am
biental, sin Cambios de Uso del Suelo
Forestal, y sin las autorizaciones corres

pondientes. La PROFEPA, desmantela
da e incapacitada por el presidente
López, incumple sus responsabilidades
de inspección y vigilancia, y de hacer
cumplir la Ley. Lo anterior, claramente,
en el caso del Artículo 28 de la Ley Ge
neral de Equilibrio Ecológico y la Pro
tección al Ambiente en materia de Im

pacto Ambiental, y de su Artículo 44
en materia de Áreas Naturales Protegi
das. Igualmente, con respecto al Artícu
lo 93 de la Ley General de Desarrollo
Forestal Sustentable en cuanto al cam

bio de uso del suelo; y a la Ley General
de Vida Silvestre, en los términos de su
Artículo 58 en materia de conservación

de la vida silvestre y cumplimiento de la
Norma Oficial Mexicana 059 (protec
ción de especies nativas de México).
De igual forma, el artículo 1 82 de la
Ley General del Equilibrio Ecológico y
la Protección al Ambiente obliga a la

Procuraduría Federal de Protección al

Ambiente (PROFEPA) a denunciar actos
u omisiones que pudieran constituir de
litos conforme al Código Penal Federal
o la legislación aplicable. Al no hacer
lo, sus funcionarios incurren en graves
responsabilidades judiciales. Recorde
mos que la PROFEPA debe demandar
la responsabilidad ambiental (confor
me a la LFRA) que nace de los daños
ocasionados al ambiente, así como la

preparación y compensación de dichos
daños a través del procedimiento admi
nistrativo, penal y judicial. Ostensible
mente, no lo hace.
También, el presidente López y sus su

bordinados civiles y militares, se hacen
acreedores a penas de seis meses a nue
ve años de prisión de acuerdo a los ar
tículos 41 8 y 421 del Código Penal Fe
deral, que sancionan, respectivamente,
el desmonte y la destrucción de la vege
tación natural, y el cambio de uso del
suelo forestal; e imponen la reparación
del daño ambiental y la suspensión de
las obras, así como la inhabilitación y
privación de la libertad a servidores pú
blicos responsables. Los jueces han da
do entrada a múltiples amparos y han
decretado la suspensión de las obras.
El gobierno lo ha desacatado, incurrien
do en responsabilidades penales aún
más palmarias. López y sus funciona
rios (patéticamente, la secretaria de SE
MARNAT), intentan justificar estas atro
cidades con el inconstitucional decreto

que declara todas sus obras y proyec
tos como de "Seguridad Nacional", exi
miéndolos tramposamente de los proce
dimientos que establece la legislación
ambiental. Nunca, en la historia moder
na de México un gobierno había actua
do con tanta bajeza y perversión políti
ca, jurídica y ambiental.
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Rayuela
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ASTILLERO

DNV: potenciar la especulación #
¿Mantenimiento deficiente? // Culiacán:
periodista Ramírez//Precandidatos y escisiones
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PROBABLE QUE Claudia
Sheinbaum, con la adjetivación, el
encausamiento judicial y la preten
sión de impedir su difusión pública,
esté dando más relevancia al tercer

y último dictamen técnico que, por su encargo
tan encomiástico en su momento, elaboró
la empresa con sede en Noruega Det Norske
Veritas (DNV), respecto a las causas técnicas
de la caída de un tramo de la línea 12 del Metro
capitalino, un año atrás.

CON ESAS ACCIONES, la jefa del Gobierno
de la Ciudad de México promueve el morbo (no
hay nada más suculento en términos noticiosos
que lo prohibido) y alienta especulaciones que
sus adversarios tratan de imponer como cier
tas: el dictamen técnico en cuestión implicaría,
según estas deducciones opositoras, respon
sabilidades para la actual administración en
cuanto a deficiencias en mantenimiento, por
lo cual ha preferido salir al paso, restrictiva, la
precandidata presidencial que ya no está sola
en el sitial de la mayor preferencia de su supe
rioridad partidista.

LA GOBERNADORA CAPITALINA afirma
que este último dictamen "es deficiente, mal
ejecutado, tendencioso y falso", y que uno de
los puntos de sospecha de un manejo parcial
o faccioso de ese trabajo reside en que el
abogado Héctor Salomón Galindo, ahora re
presentante jurídico de DNV, "trabajó para el
gobierno de Enrique Peña Nieto y litigó contra
el presidente Andrés Manuel López Obrador
cuando era candidato".

ADEMÁS, DIJO, "ES un caminito que está
ligado a Mexicanos por la Corrupción (sic). Es
decir, es parte de esta estrategia, de su publi
cación original (...) y es parte de este uso que
hacen los adversarios, que no tiene ninguna
moral, ninguna ética. Es el Prian el que toma
este tema" (nota de Rocío González Alvarado:
https://bit.ly/30UkEiR).

HA DE SUPONERSE que la única forma de
confirmar o rechazar las valoraciones claudistas

(que incluyen metodología y otros aspectos téc
nicos) sería conociendo desde ahora justamente
lo que se desea inhibir o esperar a un largo pro
ceso judicial entre DNV y el gobierno capitalino.

POR LO PRONTO, la cerrazón ante el citado
dictamen técnico se suma a la circunstancia
real de que la tragedia de la línea 12 ha sido
concienzudamente llevada por los gobiernos
federal y capitalino a un desenlace favorable a
Grupo Carso, de Carlos Slim, quien ha desem
bolsado dinero a cambio de quedar formal
mente excluido de una responsabilidad por la
que paga, aunque no la acepta. Impunidad y
complicidades han sido características de este
proceso "reparatorio".

EL MIÉRCOLES POR la noche, el periodista
Luis Enrique Ramírez sufrió desaparición
forzada (levaritón, pues) y la mañana del jueves
apareció tirado en un camino de terracería
de Culiacán, envuelto en plástico negro y con
cobertura transparente (emplayado, dicen).
Era fundador del portal Fuentes Fidedignas y
columnista del diario El Debate.

EL RESPETADO SEMANARIO RioDoce
publicó en su portal que, según los primeros
datos, "alas 22 horas de ayer salió de su casa
en la colonia Morelos y caminando se dirigió
hacia un expendi o ubicado en la esquina de
Juan de Dios Batiz y Guadalupe Victoria. En el
lugar se encontraban unos hombres armados
con los que el periodista se hizo de palabras y
lo privaron de la libertad. Durante la privación
de la libertad hubo disparos y en el lugar que
daron manchas de sangre y una sandalia del
periodista" (https://bit.ly/3MSnrHf).

Astillas

ÍEL IMPLACABLE CÁLCULO futurista
permitiría que algunos de los precandidatos
presidenciales de Morena, que no obtuviera la
designación de la DedoEncuesta, se pudiera ir
a la oposición y la potenciara?... ¿Con limpieza
podría pasar Marcelo Ebrard a Va por México
o a Movimiento Ciudadano, a pesar de los ex
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pedientes de la línea 12?... ¿Ricardo Monreal vi
viría momentos de tensión por cuentas o cuen
tos habilitados por la franja senatorial more
nista que ya le ha dado muestras de desafecto,
o incluso por acontecimientos zacatecanos a
cargo de su hermano, gobernador en constan
tes problemas?... ¡Hasta el próximo lunes!

El presidente Andrés Manuel López Obrador
arribó a Guatemala para tratar asuntos de

seguridad y migración con el mandatario
Alejandro Giammattei. Foto Presidencia
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• "No queremos las excusas de siempre"
Muchos reclamos y exigencias del gremio periodístico se encuentran actualmente sobre
el gobierno de Sinaloa, que encabeza Rubén Rocha Moya, quien ayer, nos comentan, bus
có rápidamente expresar su "consternación" por el asesinato del periodista Luis Enrique
Ramírez. Hasta anoche, sin embargo, era más grande la ola de indignación que su compro
miso de "esclarecer el crimen". Un desplegado del periódico El Debate, para el que Ra mírez
escribía, la reflejaba claramente: "No queremos de las autoridades las frases de siempre, las
excusas de siempre". Ayer llovían las expresiones de solidaridad con la familia de Ramírez,
con El Debate y con el gremio periodístico de Sinaloa y del país. Sobre el accionar de la auto
ridad hay signos de interrogación.

• Alertas de pilotos: ¿y Jiménez Pons?
Y fue la Federación Internacional de Asociaciones de Pilotos de Líneas Aéreas la que ad wtió
sobre los incidentes que ha provocado la operación simultánea de aeropuertos en la Ciudad
de México. Y es que, en un boletín de seguridad, esa organización dio cuenta de la existen
cia de problemas como vuelos con baja reserva de combustible por prolongados patrones
de espera o desvíos para aterrizar, y un significativo número de alertas de proximidad al
suelo. "Parece que con la apertura del nuevo aeropuerto, los controladores de tráfico aéreo
aparentemente recibieron poco entrenamiento y capacitación", señala. La alerta ha pues
to las miradas encima del subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, a quien
desde Palacio bajaron del Tren Maya por los retrasos en la obra, en una decisión que, en su
momento, se interpretó como un "coscorrón". ¿Pasará mucho tiempo o algo grave para que
se atienda el asunto? Ya se verá.

• Caso Bonilla, batalla que viene
El que va a pelear por el escaño que regresó a ocupar en marzo pasado es el senador por
Baja California, y exgobernador de esa entidad, Jaime Bonilla, quien advirtió ayer que la
resolución que tomó la Sala Regional Guadalajara que le impide mantenerse en la senaduría
no es definitiva. De manera que, anticipó, acudirá a la Sala Superior del Tribunal Electoral, al
tiempo que defenderá que el propio Senado como poder autónomo de la Unión determine
"la separación o reincorporación de un servidor a sus funciones como senador". El morenista
acusó que quienes promovieron el recurso para cuestionar su retorno a la Cámara alta fue
ron "quienes perdieron todos los lujos del poder, quienes le hicieron tanto daño al estado y
a quienes echamos de sus lugares de privilegio con nuestro proyecto de transformación".
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• No hay pretextos, no hay excusas
Donde se pusieron las pilas en un tema delicado como lo es el abuso y el acoso contra las
mujeres es en Chihuahua. Y es que la gobernadora de la entidad, Mam Campos, presentó
ayer un nuevo protocolo de actuación que deberá ser acatado por las corporaciones policia
cas atendiendo una demanda ciudadana relevante. Las medidas buscan, entre otras cosas,
tener un registro digital de las intervenciones de los cuerpos de seguridad, y que las acciones
que éstos lleven a cabo sean por parte de elementos del mismo sexo que el infractor. Ade
más, que haya un registro prácticamente en tiempo real de las intervenciones a través de
comunicaciones de radio. "No hay pretextos, no hay excusas, no hay tolerancia. Las mujeres
chihuahuenses merecen transitar por las calles en paz y nuestra labor es protegerlas", señaló
ayer Campos en un acto al lado del titular de Seguridad, Gilberto Loya, y la directora del
Instituto Chibuabuense de las Mujeres, Margarita Blackaller Prieto. Ahí el dato.

• ¿PRIMOR en el ocaso?
Nos cuentan que en las benditas redes se desataron los señalamientos entre el dirigente de
Morena, Mario Delgado, y el del PRI, Alejandro Moreno. El líder guinda primero calificó al
mandamás tricolor de "corrupto" y "perdedor", tras replicar acusaciones de la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores, quien señaló ¿Alito de orquestar una campaña de des
prestigio en su contra durante las pasadas elecciones. En respuesta, el líder priista culpó a
Delgado Carrillo del desplome de la Línea 12, por supuestamente desviar recursos cuando
era secretario de Finanzas capitalino. Quienes creían en la posibilidad de que un PRIMOR se
pudiera configurar para echar adelante iniciativas de la 4T de tipo constitucional, nos dicen,
ya podrían empezar a disiparse la duda. ¿0 no?

Trabajohormiga en la Fiscalía
Quien entregó buenas cuentas ayer fue la titula r de la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México, Ernestina Godoy, pues el organismo a su cargo logró llevar a proceso penal
a 72 agresores de mujeres en menos de dos semanas. El dato es relevante, sobre todo cuando
los espacios de los medios están saturados de reportes sobre violencia de género en sus
distintas formas y en varias partes de la República. Entre los que la Fiscalía capitalina puso
tras las rejas están responsables de feminicidio, acoso, violación sexual, violencia familiar y
otros delitos en razón de género. Destaca el caso de Daniel "N", violador serial que operaba
en la alcaldía Gustavo A. Madero y que tiene nada menos que 13 carpetas de investigación
en su contra. Procesar a 72 agresores de mujeres en dos semanas sólo puede ser producto
de un trabajohormiga, anónimo, que incluye recibir denuncias, recabar pruebas, preparar
adecuadamente los pliegos de consignación y planear eficientemente los operativos para
la detención de los responsables. El resultado ahí está.
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Queda pendiente la
responsabilidad civil por la Línea 12

"No se puede escapar de la responsabilidad
del mañana evadiéndola hoy"
Abraham Lincoln

La responsabilidad civil en México
es una materia que está muy re
trasada, pero cada día hay más y

mejores resoluciones al respecto, sobre
todo con la cuantificación profesional
de los daños y perjuicios; por su parte los
jueces también se han visto en la necesi
dad de argumentar mejor sus sentencias
para que no sean desechadas en la apela
ción o en el amparo.
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La responsabilidad civil es la forma que el derecho lia
implementado para reparar el daño causado tanto en el
patrimonio económico como en el patrimonio moral, y
de esta forma equilibrar y compensar las relaciones hu
manas y sus consecuencias económicas.

Existen dos tipos de responsabilidad, la responsabili
dad contractual y la extracontractual; la primera se deriva
del incumplimiento de un contrato y sus consecuencias
económicas y morales, mientras que la segunda se deri
va de algún incumplimiento de una disposición jurídica
y que causa un daño de cualquier tipo.

Por otro lado, de acuerdo al tipo de riesgo que se ge
nera en la responsabilidad civil, ésta puede ser objetiva
o subjetiva; la primera es lo que se conoce como el riesgo
creado, que el propio Código Civil define en su artículo
1913 de la manera siguiente: "Cuando una persona hace
uso de mecanismos, instrumentos, aparatos, vehículos
automotores o substancias peligrosas por si mismos...
está obligada a responder del daño que cause". Mientras
que la segunda se deriva de la conducta culposa, por no
proceder como se debía.

Con los elementos anteriores, podemos argumen
tar que en el caso de la tragedia de la Línea 12 del Metro,
donde se cayeron las trabes del tren elevado, existen
todos los tipos de responsabilidad; la primera sería la con
tractual, es decir las empresas contratadas para la cons
trucción por algún motivo incumplieron, pues se les cayó
una construcción la cual de haber estado bien construida

no se hubiera caído, excepto por causas de fuerza mayor,
como un terremoto; la segunda es que también existe la
responsabilidad extracontractual por parte de los fúncio
narios que autorizaron la obra y los que supervisaron su
buen funcionamiento, sin que nadie la haya detenido, in
cluso después de la primera suspensión que tuvo la línea.

Por otro lado, también existe la responsabilidad obje
tiva y subjetiva, es decir por las características de cómo
funcionan los trenes del Metro, en todo tiempo está pre
sente el riesgo creado, y la responsabilidad; mientras que
la responsabilidad subjetiva se presenta con las personas
que hicieron mal su trabajo, incluidas las autoridades, al
no reportar las fallas y permitir que funcionara la línea del
Metro.

Por todo lo anterior, y con la mayor de las indemniza
ciones económicas, en un Estado de derecho debe haber
una sentencia hacia las personas responsables de los trá
gicos acontecimientos, la cual debe estar' bien fundada
y motivada, que sustente las condenas, no sólo econó
micas sino penales por la muerte de las personas en esa
tragedia.
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Alertan riesgo
aéreo por elAIFA
Que el tránsito aéreo se ha com

plicado y agravado desde que
la base militar de Santa Lucía

fue convertida, a un costo mucho
mayor de lo presupuestado, en un
aeropuerto "internacional", construi
do, puesto en marcha sin concluirlo
y que su operación, más pronto que
tarde, afectaría las del Benito Juárez
de la CDMX, era más que esperado,
pero que ahora la Federación Inter
nacional de Pilotos de las Aerolíneas,
advierta esos sus riesgos, lo confirma.

Justo ahora que "por decreto" se busca reducir
el número de vuelos en la terminal aérea capita
lina, para obligar a que las aerolíneas y miles de
pasajeros, hagan uso del motejado "aeromuerto"
sexenal, integrantes de ese organismo alertaron
sobre los serios riesgos que se presentan al aterri
zaje en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México con poco combustible por el tiempo
que se les obliga a sobrevolar más tiempo de lo
previsto, luego de la reconfiguración del espacio
aéreo y falta de capacidad de los controladores
aéreos en las operaciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de encabezar la ceremonia conmemo
rativa de la Batalla de Puebla, en la capital de ese
estado, el presidente Andrés Manuel López Obrador
inició su breve primera gira internacional en Gua
temala, de donde seguirá a El Salvador, Honduras,
y Belice, que concluirá el domingo en Cuba, países
en los que sostendrá reuniones con sus homólogos
de esos países.
El columnista político Luis Enrique Ramírez
Ramos, del diario sinaloenseEZDebaíey fundador
del portal de noticias Fuentes Fidedignas, quien fue
"levantado" por un grupo armado este miércoles en
una colonia de Culiacán, fue ejecutado y su cuerpo
atado y envuelto en plástico, fue encontrado ayer en
una brecha en la colonia Antorchista en esa capital.
Ante la insistencia, que es casi exigencia, en que el
tercer informe de la empresa noruega DNV sobre la
"CausaRaíz" del desplome de un tramo de la Línea
12 del Metro, sea dado a conocer y la rotunda negati
va del gobierno capitalino a ha cerlo por considerarlo
"irrelevante", éste optó por presentar una demanda
civil y posiblemente otra, penal.
Lo que se espera es que sea esa misma empresa,
contratada por las mismas autoridades de la CDMX
por su trayectoria y reconocimiento internacional,
la que, ante esa acción en su contra, al poner en
duda la tarea realizada, calificada de "deficiente,
tendenciosa y falsa", la que revele el contenido de
ese último informe.
Por haber optado en gobernar Baja California y
abandonar su escaño en el Senado, el Tribunal Elec
toral dejó sin efecto la reincorporación de Jaime Bo
nilla a 1 a sede del Paseo de la Refo rma, y pidió que se
llame al suplente, Gerardo Novelo.
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Covíd. Empezar a evaluar
Sin pasar por alto que seguimos en pan

demia aunque bajo otras condiciones,
empiezan a hacerse balances y análisis de
lo que han sido estos tiempos dolorosos, d
fíales y rudos.

El mundo vivió bajo una parálisis. Lo más grave fue la
muerte de millones de personas. Los gobiernos hicieron lo
que pudieron, los hubo quienes actuaron con sensatez con
base en las voces de sus especialistas y quienes reacciona
ron con lentitud bajo el supuesto de que la pandemia pasaría
rápido.

En medio de lo inédito no fue nada sencillo diseñar meca
nismos para enfrentar los contagios y la muerte. Quienes sa
lieron mejor liberados fueron aquellos que tenían sistemas de
salud organizados y en orden y quienes escucharon las voces
de los especialistas, más allá de lo que se decidía al interior de
los gobiernos.

Lo inédito y el dolor atraparon al mundo. Quienes lograron
paliar la situación fueron los que aprendieron rápido y tuvie
ron el menor número de contradicciones. No era fácil actuar,
pero aquellos que tuvieron apertura para escuchar fueron y
son los que al final en medio del dolor enfrentaron con más
elementos lo brutal.

ESTÁ llegando
el tiempo para

recapitular, evaluar
y analizar lo que se
ha hecho. No es

queíse haya ido del
todo la pandemia,
lo que pasa es que;

al atemperarse;
Séabreunbuen

tiempo para que la
sociedad evalúea

su gobierno
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La estrategia del Gobierno mexicano ha sido de luces y
sombras. Algunas cosas se resolvieron, pero otras provocaron
contradicciones tales que mucha gente al inicio de la pande
mia no sabía auténticamente qué hacer.

El "quédate en casa" era confuso. Muchas personas mu
riendo en sus viviendas, porque el mensaje no era del todo
claro, ya que no sabíamos si ir a los hospitales o quedarnos en
casa. Todo se agravó aún más porque por alguna razón que
sigue sin entenderse les dio por no hacer pruebas.

Esta decisión fue determinante. Buena parte de la pobla
ción nunca supo si tenía o no Covid lo que pudo haber pro
vocado el contagio y fallecimiento de muchas personas. No
había pruebas por lo que la única manera que se pudiera tener
sobre el estado de salud era a través de suposiciones o de las
experiencias de familiares, amigos o vecinos.

En medio de estas contradicciones surgió otro problema
brutal. No se vacunó a un buen número de enfermeros, cami
lleros, pasantes, doctores y doctoras. Somos el país con más
fallecimientos de quienes estaban en la primera línea de aten
ción a las personas contagiadas.

Diferentes especialistas ajenos a las filias y fobias nos ase
guran que este dolor se pudo haber evitado con una estrategia
diferente, la cual hizo a un lado al personal de salud del sector
privado bajo criterios que parecían más ideológicopolíticos
que de otra na turaleza.

La vocación de servicio del sector salud de todo el país es
uno de los grandes hallazgos en medio del dolor, la muerte
y la profunda tristeza bajo la cual hemos vivido este tiempo.

Un hecho cuestionable fue colocar al vocero como una es
pecie de tótem que todo lo sabía. De ser un científico reconoci
do terminó por ser un político que actuó a imagen y semejan
za del Presidente, como si fuera más importante quedar bien
con su jefe que plantear estrategias que podrían ir en contra
de lo que se decía y querían en Palacio Nacional.

El reporte de ayer de la Organización Mundial de la Salud
(OMS) estima que la pandemia provocó de manera directa e
indirecta 626 mil personas muertas en México, lo cual viene
siendo poco más del doble de las 324 mil contabilizadas ofi
cialmente. Los fallecimientos indirectos se deben a proble
mas médicos e interrupciones de atención médica debido
a la emergencia . La OMS reporta que más de 15 millones de
personas en el mundo fallecieron por Covid.

Está llegando el tiempo para recapitular, evaluar y analizar
lo que se ha hecho. No es que se haya ido del todo la pandemia,
lo que pasa es que al atemperarse se abre un buen tiempo para
que la sociedad evalúe a su gobierno.

• RESQUICIOS
La perfilada lanzó la caballería contra la empresa noruega a la
que se le pidió uno de los peritajes sobre el colapso del Metro.
De ser la mera mera hoy está demandada por el gobierno de
la capital; ¿el dictamen es impreciso y mal hecho o les pisa
sus talones?
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M Lie llama la atención el
poder de convocatoria que tie
ne la familia de Miguel de la
Madrid, como quedó de ma
nifiesto ayer en el Club de In
dustriales, donde se le rindió
un homenaje al ex presiden
te en el décimo aniversario de

su muerte y fue escenario pa
ra que se encontraran algunos
tapados del PRI hacia 2024,
como Alejandro Moreno, di
putado y líder nacional parti
dista, y el propio Enrique de la
Madrid, ex colaborador del go
bierno peñista.

la próxima semana el
morenista José Narro oficia
lizará su búsqueda por la pre
sidencia del Senado a partir
de septiembre, en relevo de su
compañera Olga Sánchez Cor
dero, para lo que ha intensifi
cado el cabildeo no solo con los

integrantes de su bancada, sino
con la oposición, de la que espe
ra tener respaldo para llegar en
unidad. A ver qué dice Ricar
do Monreal, quien por cier
to envió ayer una carta al líder
del Senado estadunidense, Pa
trick Leahy, para externarle su
"profunda preocupación" por
la moción aprobada allá en re
lación con México y el TMEC.

el embajador de la de
legación de la Unión Europea,
Gautier Mignot, asegura que
se mantiene una interlocución

y cooperación permanente con
el gobierno mexicano para la
protección de periodistas y ac
tivistas amenazados. No obs

tante, al presentar el Festival
de Cine Europeo en la Cinete
ca Nacional, anunció que sobre
el tema de la prensa su repre
sentación hará un anuncio el

próximo 9 de mayo, en el Día de
Europa, en el que seguramente
añadirán el caso del columnis

ta Luis Enrique Ramírez, ase
sinado ayer.

la agenda internacio
nal del INAI luce apretada pa
ra este año. La próxima semana
Francisco Javier Acuña y Jo
sefina Román viajarán a Ma
rruecos para impulsar la red de
organismos garantes de la priva
cidad en África, donde no se han
conformado instituciones de es

ta naturaleza, mientras que Ju
lieta del Río se va en septiem
bre a España al Congreso Inter
nacional de Transparencia. La
comisionada presidenta, Blan
ca Lilia Ibarra, viene regresan
do por cierto de Uruguay.
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Un recuerdo para
Luis Enrique

e entristece el asesinato del periodista Luis
Enrique Ramírez, a quien conocí cuandoMcubríamos temas culturales, en una época
en que éramos felices e indocumentados
mientras recorríamos el país persiguien

do a poetas, profetas y locos en festivales y auditorios.
Es terrible que sucedan estos crímenes, pero más toda

vía que haya gente comoAlitititititititoMorenoykuklux

panistas que lo acompañan que se empeñan en frivolizar
los para despotricar de manera delirante y absurda acha
cándole a la "polarización" provocada por el dictador de
Macuspanay sus supuestos ataques alaprensaenlaúnica
dictadura donde los opositores pueden oponerse.
¿No será que Alititititititito quiere

ocultar lo de sus propiedades que pare
cen superar a las de Loret, además de sus
oscuros enjuagues con Antonio Solá, ese
provocador incendiario que siempre se
aprovecha del ultraderechoso más débil?
El priista está como los voceros balines

del sector opositors que, impúdicos, casi
dicen que AMLO desató las guerras púnicas. Claro, si dij e
ran estas cosas sin tenerlos ojos desorbitados y las orejas
echando humo, serían más creíbles sus llamados contra la
viole nciay a favor de la paz y la concordia.

O sea, es como decir que Héctor SuárezGomis atacó al pe
riodista Vicente Serrano porque oíaunavozenelinterior de su
cabezamuyparecidaala de AMLO que leordenaba "Madrea,
madrea, madrea". Bueno, Héctor ya alegó que en realidad los

lentes se rompieron solos pues él es muy tranquilo y relajado
(como Kaliman, sabe que el que domina la mente lo domina
todo). Cómo estará la cosa que Sergio Mayer lo volvió a de
fender en su papel de gran luchador contraía violencia (pa
ra su mala suerte hay un montón de videos donde se pone

peor que Adame en tachas); y qué decir
de Brozo, el Trujillo tenebroso, que tam
bién saltó a abrazar al Suárez Gomis co
mo víctima de la provocación de un triste
chairo que queríaganar notoriedad a sus
costillas. Ya lo de que Héctor le eche la
culpa al "asperger funcional" de su com
portamiento violento, supera cualquier

fantasía Me constaque LópezDórigale quisoayudarpero,
por más que se empeñó, Héctor se echaba sólito de cabeza.
Personalmente me han atacado los bots, jéitersy trolls de

Calderón, los hermanos Zavala, Chumely demás criaturitas
del McPRIANCl íu, pero los de Suárez Gomis sí están más bra
vos, más violentosy amenazadores. Todo se parece asudueño.
Luis Enrique, que a los culpables les sobre infierno para

pagar su crimen. h

Personalmente
me han atacado los
bots,jéitersy trolls

de Calderón
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Nocosas
Gil traía un libro entre manos, una gran éxito mundial: Nocosas. Quiebras
del mundo de hoy de ByungChul Han. Gil arroja a esta página del fondo un

puñado de las reflexiones de este filósofo coreano nacido en 1959...
Gil cerraba la semana sin fuer

zay con dolor en las piernas.
Así como usted lo lee. Traía
un libro entre manos, una
gran éxito mundial: Noco

sas. Q uiebras del m undo de hoy de Byung
Chul Han (Traducción de Joaquín Cha
morro, Taurus, 2021). Gamés desconfía de
los éxitos inmediatos, extraños, pero ¿qué
éxito no es así? Gil arroj a a esta página del
fondo un puñado de las reflexiones de este
filósofo coreano nacido en el año de 1959.

Nuestro espacio de memoria se asemeja
cada vez más a una memoria informática
lie na hasta arriba de masas de información
de todo tipo. La adición y la acumulación
deshancan a las narraciones. Los largos es
pacios de tiempo que ocupa la continuidad
narrativa distinguen a la historia y la me
moria. Sólo las narraciones crean signifi
cado y contexto. El orden digital, es decir,
numérico, carece dehistoriayde memoria
y, en consecuencia, fragmenta la vida.

En el mundo controlado por los algorit
mos, el ser humano va perdiendo su capa
cidad de obrar por sí mismo, su autonomía.
Se ve frente a un mundo que no es el suyo,
que escapa a su comprensión. Se adapta
a decisiones algorítmicas que no puede
comprender. Los algoritmos son cajas ne
gras. El mundo se pierde en las capas pro
fundas de las redes neuronales, a las que el
ser humano no tiene acceso.

La información circula ahora sin referen

cia alguna a la realidad, en un espacio hi
perreal. Las fake news son informaciones
que pueden ser más efectivas que los he
chos. Lo que cuenta es el efecto a corto pla
zo. La eficacia sustituye ala verdad.

Hoy corremos detrás de la información sin
alcanzar un saber. Tomamos nota de todo

sin obtener un conocimiento. Viajamos
a todas partes sin adquirir una experien
cia. Nos comunicamos continuamente

sin participar en una comunidad. Alma
cenamos grandes cantidades de datos sin
recuerdos que conservar. Acumulamos
amigos y seguidores sin encontrarnos con
el otro. La información crea así una forma
de vida sin permanenciay duración.

En la era de las nocosas puede percibirse
un tono utópico en la posesión. La intimi
dad y la interioridad caracterizan a la pose 
sión. Sólo una relación intensa con las co
sas las convierte en una posesión. Los apa
ratos electrónicos no los poseemos. Los
productos de consumo acaban tan pronto
en la basura porque no los usamos, porque
ya no los poseemos.

[...] Benj amin cita la conocida sentencia
latina: Habentsua falta libelli ["Los libros
tienen su destino"]. Según su forma de
interpretarla, el libro tiene un destino en
tanto que es una cosa, una posesión. Mues
tra marcas materiales que le prestan una
historia. Un libro electrónico no es una co
sa, sino una información. [...] La mano del
propietario da a un libro un rostro incon
fundible, una fisonomía. Los libros elec
trónicos se leen sin las manos.

Con el smartphone nos retiramos a una
burbuj a que nos blinda frente al otro. En
la comunicación digital, la forma de diri
girse a otros a menudo desaparece. Al otro
no se le llama para hablar. Preferimos es
cribir mensajes de texto, en lugar de lla
mar, porque al escribir estamos menos
expuestos al trato directo. Así desaparece
el otro como voz.

La selfi anuncíala desaparición de la perso
na cargada de destino e historia. Expresa la
forma de vida que se entrega lúdicamente
al momento.

Hemos anulado toda trascendencia, to
do orden vertical que reclame silencio. La
verticalidad claudica ante la horizonta

lidad. Nada se alza. Nada profundiza. La
realidad se allana en flujos de información
y de datos. Todo se extiende y prolifera. El
silencio es una manifestación de negativi
dad. Es exclusivo, mientras que el ruido es
el resultado de una comunicación permisi
va, extensivay excesiva.

El silencio nace de la indisponibilidad. No
disponer de nada estabiliza y acentúa la
atención, despierta la mirada contempla
tiva. Esta tiene paciencia para lo largo y
lo lento. Cuando todo está disponible y es
alcanzable, la atención profunda no halla
ocasión. La mirada no se detiene, Vagabun
dea como la de un cazador.

Como todos los viernes de nopandemia (así
le llama ahora), Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mientras el mesero se acerca
con la charola que sostiene el Glenfiddich
15, Gil pondrá a circular sobre el mantel tan
blanco esta frase de ByungChul Han: "Los
afectos humanos son sustituidos por valo
raciones o lili es. Los amigos se cuentan en
números, la cultura está completamente al
servicio de la mercancía".
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PARECE que el CNI compró por seis millones
el programa Pegasus para espiar a indepen
dentistas y otros ruidos ya en el extranjero, pe
ro en un descuido alguien le dio la vuelta al bi
cho y se puso a vigilar a todo dios por aquí
dentro. La elasticidad de la democracia es tan

asombrosa que acepta cosas impropias de una
sociedad democrática. El espionaje institucio
nal es una de ellas. Y de gran tonelaje delin
cuencial.

Pedro Sánchez, en este momento turbio de
España, es un hombre sin rumbo. A donde
vaya a dar explicaciones le sale un espiado
por el juguete carísimo de los servicios de in 
teligencia. ¡Agua va! Pero lo peor llega cuan
do su propio gabinete denuncia que a él tam
bién le han levantado privacidades del móvil
(y a la ministra Robles, y a la ex ministra La
ya). Y más que irán saliendo, claro, como exi

ge la ocasión. ¿Quién le busca en el bolsillo?
Este es uno de esos casos instructivos por

el que un Gobierno se delata en la inoperan
cia y da la impresión de estar inhalando he
lio en cada intento esclarecedor, trucando la
voz mientras hace el ridículo.

Si no fuese por el delito que acumula el
asunto tendrías que reírte. No tiene sentido
contratar una alarma en casa para que una
vez activada seas tú quien entre a dar el palo
en tu habitación propia. Esta es la parte cómi

ca de enredar con Pegasus. Falta la fea, la si
niestra, la que da cuenta de lo de siempre: el
juego sucio del poder.
Ya no o sabremos hasta dónde llegó el

atropello. A qué teléfonos. A qué despachos.
A qué alcobas. No habrá comisión que inves

tigue el asunto gracias al cinismo de los par
tidos que prefieren seguir espiando y ser es
piados. Mañana ondearán de nuevo la pala
bra «decencia» en cualquier rato suelto. Dan
ganas de pedirles explicaciones, como haría

con gente normal. La insistencia en que el
uso de Pegasus es legítimo en investigacio
nes penales y casos de terrorismo queda de
valuada en cuanto el bicho se pone a escu
char en todas direcciones, olvidando por ex
ceso de celo su misión primera.
Es mal momento para ser Pedro Sánchez,

un hombre tan confuso y mermado de cre
dencial veraz que suele delatarse a sí mismo
lleno de determinación sin atender a razo

nes, y hacerlo con épica sincericida cuando
los demás ya estaban al tanto de sus taras.
En un mes, más o menos, será el anfitrión de
todo el merengue de la OTAN en Madrid
(otro gesto inadecuado). Imagino a los invi
tados buscando en los desvanes la caja con
el Nokia 3380 jubilado hace años. En Espa
ña, para hacer política, sólo te puedes fiar del
viejo móvil sin cámara.
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Inocentada' de
tomarse en serio

omo "una curiosidad surreal, casi inocente",
I describe en E/P;msc1 reportemElías Camlia

ji,laformacomo enMéxico se abordó el tema
de laboda nazi de Fernando y Josefina en Tlaxcala (reve
lada el martes por MILENIO).
Pero nada irracional o absurdo lo es para la comuni

dad judíay organizaciones internacionales.
El periodista retoma la condena de Ariel Gelblung di

rectorparaAméricaLatinadelCentroSimónWiesenthal:
"Nuestra institución condena enérgicamente la dis

torsión y banalización de la memoria de seis millones
de hermanos judíos asesinados en el Holocausto y el
menosprecio por parte de los que niegan o tergiversan
la historia, así como a todos los que se prestaron a esta
deleznable falta de respeto".
Esa organización "ha exhortado a las autoridades

mexicanas a reprobar la boda por promover un discur
so de odio y racismo".
Tribuna Israelita, portavoz de la comunidad judía en

México, considera la boda una "acción que hace apologíay
enaltece al nazismo, ideología responsable del asesinato de
millones de personas, incluyendo aséis millones de judíos".
El Consejo Nacional para Prevenir la Discrimina

ción recordó que las leyes mexicanas prohiben el an
tisemitismo y que la ceremonia en Tlaxcala constituye
una "manifestación de intolerancia".
"Desde el Conapred consideramos necesario recor

dar los terribles eventos que tuvieron lugar en el sue
lo europeo durante el Ho
locausto, un crimen sin pa
ralelos en la historia de la
humanidad".

La nota de El País incluye
la opinión de Jaime Roma
nowsky, especialista en te
mas de genocidio que achaca
estas muestras discriminato

rias a la ignorancia.
"EnMéxico,donde vivencasi60.000judíosno hayda

tos específicos ni sistemáticos, la más reciente encuesta
nacional sobre discriminación enlístalas creencias reli
giosas como el segundo motivo más común de las ofensas,
solo después de la aparienciafísica. Varios miembros de la
comunidad, sin embargo, no consideran que sea una ten
dencia generalizada
José Antonio Alvarez Lima, ex gobernador (1993

1999) de Tlaxcala y actualmente senador por esa enti
dad, me pide hacer notar que los tlaxcaltecas, mayorita
riamente indígenas y mestizos, no comulgan con ideas
racistas ni genocidas, y que quienes lleguen (de Ecatepec
"o de donde sea") a su estado con "esas sandeces", corren
elriesg'o de ser acribillados "ahuevazosy tomatazos".
Considera que la pareja es del tipo de gente "que

compra baratijas y pendejadas hitlerianas en merca
dos callej eros, por lo llamativo de las vestimentas (fue
ron diseñadas por Hugo Boss) y la lectura de uno que
otro libro plagado de odioy estupideces como Mi Lucha
o Derrota mundial".

Lo que suceda con el juez que hace cinco años y con
idéntica parafernalia nacionalsocialista desposó en
Ecatepec a Fernando y Josefina no le importa, pero re
clama de las autoridades eclesiásticas "poner en su lu
gar" al sacerdote de la parroquia de la Santa Cruz por
convertir la inaudita ceremonia religiosa en "un acto de
carnaval fantasmagórico...".
Servido.^™

La comunidad judía
en México considera
la boda una "acción
que hace apología y
enaltece al nazismo"
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Ciudadanía oven
y tutela

•TI
I orquédelinqueunapersona

fl ¦ joven?Hoinbresymujeres.
W _l L Es una pregunta central.

No es la pobreza. Existe, sin embargo, una vul
nerabilidad derivada de la desigualdad de opor
tunidades formativas y la ruptura de lazos de so
lidaridad familiar y comunitaria. Por supuesto,
en la medida en que un organismo delictivo, pan
dilla o cártel puede ofrecerpoder, identidad, sen
tido de pertenencia y una dimensión lúdica —así
sea ilegal—, los riesgos de comisión delictiva se
incrementan enormemente.

De acuerdo con datos del Inegi, en el país uno
de cada cuatro delitos es cometido por perso
nas de 25 años o menos. Es un dato ilustrativo

que me parece no incorpora a un segmento de
ese grupo etario que se halla ilocalizado por per
tenecer a cifra negra o porque existe una lógica
de lo políticamente correcto en la cual se asume
existencia de revictimización o exclusión social

si hablamos de quienes cometen delitos siendo
menores de los 15 años de edad.

Es el caso de quienes participan de estructuras
delictivas presenciales de extorsión, cobro de pi
so, fraude y eventualmente, en el extremo, de ritos
de iniciación sicaria: necesitamos mayor atención
a lo que sucede en entidades del país con severos
problemas de seguridad e impartición de j usticia

Los jóvenes menores de
35 años son responsables de
más de la mitad de los delitos.
Un tercio de ellos son de ca

rácter patrimonial y ocurren

contra transeúntes.
La literatura en crimino

logía ubica, entre otros, as
pectos como la exposición a
violencia familiar, escasa su

pervisión de responsables de crianza, consumo
temprano de alcohol o drogas, escaso compromi
so escolar, desempleo o cercanía con compañeros
delincuentes o pandillas como elementos clave
dentro del incremento de la vulnerabilidad comu

nitaria a partir del reclutamiento delictivo juvenil.
Fortalecer la relación con las y los hijos, estimu

lar el apego ala escuela, fomentar sistemáticamen
te el deporte, el acceso a la culturay oportunidades
laborales legales y formales desde los 14 años, son
labores centrales desde lo gubernamental y lo pri
vado, que son plataformas de preservación de las
certezas de seguridad de nuestro entorno.
Nueva Zelanda destaca por su tasa delictiva: 26

robos con violencia —el delito de mayor inciden
cia— por cada 100 mil habitantes. La fórmula: ac
ciones preventivas de la Policía y reinserción en
la sociedad de los jóvenes a través de programas
familiares y de vinculación con el sistema educa
tivo, desde donde se constituye ciudadanía.
En la Ciudad de México, la jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum, presentó el programa
"Junt@s construyendo la paz". Con el apoyo de
tutores busca evitar que 10 mil jóvenes sean en
ganchados por la delincuencia. El modelo de
atención va enfocado a quienes están desvincu
lados de la actividad laboral, escolar o de la fami
lia, o aquellos que han tenido algún antecedente
judicial. Contribuyamos a su éxito, nos beneficia
a todas y todos. bs
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Según el Inegi,
uno de cada cuatro
delitos es cometido
por personas de 25

años o menos
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La Guardia

Mucha gente preocupa
da por la militarización
de México se pregunta:

¿una vez que se le han dado tantas co
sas a los militares, tantas funciones y
prebendas ajenas a su función, cómo
y quién podrá regresarlos a sus tareas?
Una de las promesas mejor recibidas

del candidato López Obrador fue que
regresaría al Ej ército a sus cuarteles.
Pero hizo exactamente lo contrario:

sacó a los militares de sus cuarteles y
los desplegó como responsables so
bre funciones estratégicas del gobier

no civil, como las aduanas, los puertos
y la obra pública.
La próxima reforma constitucional

sobre las Fuerzas Armadas que el Presi
dente piensa enviar al Congreso, al pare
cerbuscaráconsumarenla Constitución
la entrega al Ejército del mando directo
sobre la seguridad pública, mediante la
absorción en las Fuerzas Armadas de la
GuardiaNacional.

Es uno de los pasos más criticados y
temidos de la socie

dad, entre expertos en
seguridad, partidos
políticos activistas
en derechos huma

nos, observadores di
plomáticos, periodis
tas, hasta historiadores. Y, desde luego,
millones de ciudadanos.

No sabemos en realidad lo que busca
el Presidente con este maridaje con las
Fuerzas Armadas, ni si a estas les gusta
realmente esta expansión fuera de sus
especialidades institucionaleshistóricas.
Quizá la discusión de la reforma que

constitucionaliza la militarización de

la seguridad pública, asunto de policías

y mandos civiles en toda sociedad de
mocrática, sea una buena oportunidad
de empezar a poner un límite a la mili
tarización de México.

Un No del Congreso ala militariza
ción constitucional de la Guardia Na
cional podría empezar a enviar a las
Fuerzas Armadas el mensaje correcto
de que hay en la sociedad dudas y temo
res sobre su maridaj e en expansión con
el actual Presidente.

Ese No del Congre
so obligaría a empezar
a corregir el rumbo y a
cumplirconloquehoy
mandalaConstitucion

al respecto, que es te
neral frentede la Guar

dia un mando civily no un mando militar.
Podría empezar ahí un regreso a

la normalidad en las funciones de las

Fuerzas Armadas, que hoy vemos pre
sentes en muchos frentes civiles, des
naturalizando su función y abriendo
zonas de sospecha de corrupción en
los militares y de pretensiones de mi
litarización de su mandato en el go
bierno Civil,

Illa l)lK'lia 0|)0l'lll MÍ(l<i(l
(MM11|)eZ;ll ;| |)otHM III1

ílllltG a la militarización
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Desventuras

del apellido

Me he vuelto un usuario
infrecuente de Twit

ter. Durante algún
tiempo usé y abusé de la vida de la
fronda tuitera, de la servidumbre de
los seguidores, de los retuits, los fa
voritos, la medida y desmedida de no
sé qué grandeza en las reacciones del
escaparate de la red social. No soy un
crítico acérrimo de Twitter; si se to
man las decisiones correctas, en la
cronología se forma un conjunto de

opiniones de valor que difícilmente
podría reunir un lector de golpe y po
rrazo. Pero la verdad es que Twitter
acumula también toda la estulticia,
un verdadero pudridero del que más
vale mantenerse alejado.
Un buen tuitero despierta y, ape

nas se quita las légañas, entra a Twit
ter para darle los buenos días al
mundo tuitero en acto amable, pe
ro misterioso. Como si abriera usted

la ventana y gritara: buenos días, ¡sí
existo!
Un día o una no

che, no lo sé, ingresé
a la pantalla. Voy a
cimbrar mis rumbos
tuiteros con un co
mentario de los bue

nos, pensé. Y descu
brí que el azar me castigaba. En algún
momento del tuiterío (si hay griterío,
habrá tuiterío), mi nombre mutó en
Twitter, como si fuera un accidente
genético. De Pérez Gay, como se oye
y se escribe, pasó a Pérez Guey (no
güey, sino guey). La hecatombe, co
mo decía mi padre. Es decir, en no sé
qué esquina de la red social mi nom

bre cayó en la red del tuiterío ho
mosexual. Desgracia. Es obvio que
no tengo nada contra la elección de
objeto homosexual (qué elegancia).
Siempre he pensado que cada quien
debe hacer con sus partes un papalo
te y con quien le dé su regalada gana.
El problema: desde aquella bifur

cación de mi apellido han caído, por
llamar así a las notificaciones, canti
dades estrafalarias de tuits que con
tienen imágenes de pornografía gay.
Tuve un ataque de melancolía. A mí no

me asusta la porno
grafía, faltaba más, la
he consumido como

todos y todas las que
leen estas líneas> pe
ro puede ser algo an
ticlimático que abras

en un restorán tu timeliney aparezca
un falo de proporciones grandiosas
ofreciendo prácticas indecibles.
Aún así, no son los falos, los falotes

o los falitos los que me han alejado de
Twitter, sino el insulto, la difamación,
la ofensa anónima, la exhibición im
púdica de la vida privada. En esto es
insuperable.^™

No son los falos, falotes
o falitos los que me han
alejado de Twitter, sino..
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Aquí 110 hay
responsables

La verdad solo triunfa alprevalecer.
Florestán

Ayer le comentaba el rechazo de
Claudia Sheinbaum al peritaje de la
empresa noruega DNV, que su go

bierno contrató, sobre las causas del desplome
de la Línea 12 del Metro, hace un año, y que la
podría colapsar.
Y es que desconoció el reporte final sobre la

causaraíz de aquella tragedia que dejó un saldo
de 26 muertos, un centenar de heridos y medio
millón de personas sin ese transporte, un conflic
to ahora político en el que aparece con Marcelo
Ebrard, ambos en la carrera por la Presidencia.
Ayer con Ciro Gómez Leyva su secretario de

Movilidad, AndrésLajous, dijo que DNV siembra
el tema del mantenimiento,y que frente aun pro
blema de construcción, como causante, —sen
tenció— ¿qué tiene que ver el mantenimiento?
Sobre ese caso hablé en Radio Fórmula con

su secretario de Gobierno, Martí Batres. Me di
j o que el reporte no señala la causaraíz del des
plome, que DNV cambió la metodología y que
lo rechazaron por no especificar las causas que,
señaló, estuvieron en el diseño y la construcción,
no en la supervisión ni en el mantenimiento, de
lo que la empresa noruega, digo yo, se ha limitado
a unas líneas sin salir a dar la cara.
La clave de este caso está en ese reporte final,

que desconocemos, y que es necesario transparen
tar para dejar en claro qué dij o DNV sobre la cau

saraíz del derrumbe de la Línea 12, que Claudia
Sheinbaum rechazó, y dejar todo claro para que el
colapso no la colapse y que cada quien asuma sus
responsabilidades penales, civiles ypolíticas.

RETALES

1. PRUEBA. Marcelo Ebrard, quien el martes se
reunió largamente en Washington con el secre
tario Blinken, que dio positivo de covid el miér
coles, se hizo la prueba ese mismo día, por la no
che anunció su negativo y ayer jueves se fue con
el Presidente a su gira por Centroaméricay Cuba.
En aquella reunión lo acompañó el embajador
Esteban Moctezuma, quien también dio positi
vo. Ebrard se debió aislar y al quinto día hacerse
la prueba. No vaya a ser que se haya llevado al vi
rus de viaje con López Obrador y los secretarios
de Defensay Marina;
2. BATEO. Una sala del Tribunal Electoral de

terminó que al haber optado Jaime Bonilla por
el gobierno de Baja California era imposible su
reincorporación al Senado, como se reincorpo
róy que tiene que dejar el escaño. Bonilla dijo que
impugnará, claro. Pero mientras tiene que dejar
ese espacio; y
3. AMIGOU. Le decía del tuit del embajador
Ken Salazar, el martes en el Día Internacional
de la Libertad de Prensa, en el que felicitó a Ló
pez Obrador por los esfuerzos de su gobierno
para reducirla impunidad y arrestar perpetra
dores que han asesinado a periodistas, cuando
ayer ejecutaron a otro, Luís Enrique Ramírez
Ramos, columnista de El Debate de Culiacán. Es
un honouuur estar con Obradouuur. Van nueve

en este año, embajador.^™
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La peor lección
de la Línea 12

T?
I : scribi en este espacio el

1 j miércoles algunas reflexio
J =, * nes sobre cómo había ac
tuado Claudia Sheinbaum después de
la tragedia que terminó con la vida de
26personasy dejóheridas, algunas pa
ra siempre, a decenas más.
Escribí que me había parecido acer

tado el uso de la justicia restaurativa en
un país que está ávido de venganza, que
todo indicaba que se había negociado
bien con las empresas para que pagaran

la reconstrucción del tramo caído y que,
con todo lo que se sabía, la jefa de Go
bierno no se había lanzado con furia po
lítica sobre su adversario frente a2024.

Dije también que tal vez era muy
pronto para sacar lecciones... y pues sí.
Era muy pronto. Ese mismo miérco
les a medio día Claudia Sheinbaum dio
una lección más: ésta, de todo lo que no
se debe hacer.

Sheinbaum anunció que no publica
ría la última parte del reporte de la em
presa que ella había decidido contratar
para hacer los peritaj es y análisis sobre
qué provocó el derrumbe. La mejor,
nos había dicho; de enorme prestigio,
la más independiente, insistió.
Ahoranos dijo que estaba planeando

denunciar a la empresa judicialmente,
además que ya llevaba semanas en un
proceso de rescisión del contrato. Los
acusó de no respetar la metodología, de
falsear informacióny de sertendencio
sos. Y por supuesto, de todo estar arma
do por —quién más— los enemigos de
Andrés Manuel López Obrador, encar
nados en Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad.

El secretario de Transporte de
Sheinbaum, Andrés Lajous, lo expli
có —es un decir— ayer en entrevista
con Ciro Gómez Leyva: "El problema
metodológico que se ha señalado, que
tiene consecuencias sobre el análisis,
siembra el tema del mantenimien

to; sin embargo, la pregunta es: frente
a un error de diseño, ¿qué tiene que ver
el mantenimiento? ¿Cómo le das man
tenimiento auna cosa mal diseñada? El

error de diseño se descubre una vez que
ocurre el colapso". Noto que Lajous ya
es, también, ingeniero... en fin.
Un problema de infraestructura en

una ciudad que ha gobernado desde
hace 24 años el movimiento al que ha
pertenecido desde entonces la jefa de
Gobierno, es atacado por un abogado
mexicano que manipula a una empre
sa noruega que trabaja en todo el mun
do para beneficiar a una pequeña orga
nización no gubernamental mexicana
que hace periodismo.
Eso pasa cuando alguienle dice auno

lo que no quiere o espera escuchar. Se
arma una conspiración. Esa es la nueva
y peor lección de este asunto.
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Atentado en el
corazón de Judea

y Samaría

I < lad es una ciudad israe
j lí relativamente nueva.
Comenzó como un asen

tamiento en los años 90 y poco a po
co su población mayoritaria se tor
nó ultraortodoxa, representada por
un alcalderabino gigantesco, acaso
dos metros de altura, robusto, con un
atuendo formal negro y camisa blan
ca, barba y bigote espesos. Un perso
naje de Tarantino que sin embargo

tiene un trato amable y parece andar
siempre con prisa.
En los alrededores de esta ciudad,

en el corazón de Judea y Samaría, en
la frontera con Cisjordania, se levan
tan proyectos de viñedos y de huer
tos con poco éxito a estas alturas del
año, donde corretean chiquillos, en
tre ellos algunos recién llegados de
Colombia con sus familias.
La infancia demanda atención en

esta zona, con antecedentes de vio
lencia por encima de la tasa nacional,
por lo que la autori
dad ha construido un

pequeño zoológico,
cuyo mayor inqui
lino es un camello,
pero en el que abun
dan aves y pequeños
mamíferos, representando todos un
proyecto para que los niños de la re
gión se ocupen de alimentarlos y no
se desvíen a conductas indebidas.
A pocos kilómetros de ahí se halla

sobre una tierra desértica la bíbli
ca Silo, también de corte ultraorto
doxo, cuyas autoridades nada quie
ren saber de sus vecinos palestinos y

marcan distancia aun para un saludo,
como Eliana, una gringa que llegó de
San Francisco cuando tenía 11 años y
que ahora dirige las relaciones exte
riores del Concejo de Binyamin. Ni su
cabello dej a a la vista de nadie que no
sea su esposo, dice orgullosa.
Ayer, en Elad, un par de sujetos

identificados por las autoridades co
mo palestinos apuñaló a varias per
sonas con saldo preliminar de tres
muertos y cuatro heridos, en el enési
mo episodio de violencia que comen

zó con un intento de
acuchillamiento de

policías en Jerusa
lén en marzo pasado,
que continuó con ti
roteos en Tel Aviv y
con dos ataques con

misiles desde la Franja de Gaza, neu
tralizados por el sistema defensivo
Cúpula de Hierro.
La reanudación de hostilidades

entre palestinos e israelíes rompe
con meses de tregua, desde mayo de
2021, intensificadas ayer en plenas
conmemoraciones del Día de la In

dependencia de Israel.

La reanu dación de

hostilidades rompe
con meses de tregua
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Hay que buscarle un lugar a Jaime Bo
nilla, ex gobernador de Baja California
y amigo personal del presidente López
Obrador.

Antes de lanzarse a la aventura de la gu
bernatura, Bonilla era senador de la Re
pública. Dejó la Cámara Alta para some
terse a una nueva elección, la cual ganó.
Para su molestia, su cargo tuvo una du
ración de apenas dos años, pero así esta
ba estipulado desde que se inscribió en la
competencia.
Cuando concluyó su mandato el presi
dente se dijo listo para recibirlo en su
gabinete, "sólo tiene que elegir a dónde
quiere ir", dijo dando pie a todo tipo de
especulaciones.
Pero Bonilla no encontró nada mejor que
el Senado y se dijo dispuesto a recuperar
su escaño, pero una sala regional del TEP

JF le arruinó la fiesta. Dijo que ese esca
ño ya no le pertenece.
De modo que cuando regrese de su gira
por Centroamérica el Presidente ya tie
ne un encargo: encontrar un lugar pa
ra Bonilla.

Carolina suma a Margarita
Dentro de los apoyos que suma Carolina
Viggiano, candidata de Va por México en
Hidalgo, hay que destacar el de la dipu
tada Margarita Zavala.
Para nada es casual que esto ocurra y
más bien responde a proyectos que pa
san por Hidalgo, pero que van delinean
do el 2024.
Durante su estancia en Hidalgo, Mar
garita Zavala inclusive pronosticó que
Viggiano será la primera gobernadora
mujer en la historia de Hidalgo.
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PRI, PAN y PRD parecen decididos a sos
tener lo que los une, pero para lograrlo, y
siendo pragmáticos, se tienen que lograr
triunfos electorales.

¿Será que los vientos soplan en favor de
Va por Hidalgo? No falta mucho para co
nocer la respuesta.

Resultados concretos
Muy comentada al interior de la 4T la vi
sita de Miguel Torruco a Cuba
El secretario de Turismo no solo obtuvo

logros concretos, sino que recibió trato de
alto nivel por parte del gobierno de la is
la, como lo muestra su encuentro con el
presidente Miguel Díaz Canel y con Juan
Carlos García, el secretario de Turismo
del gobierno anfitrión.
Torruco asistió como invitado especial
a FitCuba 2022 el evento de turismo

más importante de ese país. Fue el es
cenario para anunciar el incremento de
vuelos de Aeromar de Cancún a la Ha

bana y también a Varadero, el destino
de sol y playa más conocido de Cuba.
El secretario Torruco pudo plantear la te
sis de que el turismo es en México una he
rramienta de reconciliación social y que
la estrategia de diversifsicación ha co
menzando a rendir frutos

Derecho a la verdad
Conocer la verdad de lo ocurrido en el

percance de la L12 del Metro es un dere
cho de todos los capitalinos; comenzan

do, claro, por las víctimas directas, pero
también de los millones que se ha visto
afectados por la falta de un servicio vital.
Lo prioritario es el interés de la CDMX,
la suerte personal de personajes de la vi
da pública vinculados al hecho viene mu
cho después.
Hay que perseverar en el afán de llegar
al fondo del asunto.
Por esa razón conviene conocer el resulta

do de los peritajes realizados por empre
sas expertas. En el que caso de que resul
tan insuficientes o sesgados hay que pedir
que se efectúen otros pero sin incurrir en
el ocultamiento, eso no.
El problema no termina con la entrega de
dinero a las familias de las víctimas fata
les, ni siquiera se cierra con la eventual
reinauguración de la línea, sino con el co
nocimiento de lo sucedido como primera
línea de contención para que no se repita.

Agroasemex no quiere pagar
Lo contratos realizados por Conagua y
ejecutados en 2021 para evitar pérdi
das materiales y humanas por desbor
damiento de ríos y cauces de agua, tie
nen al borde de la quiebra a muchas pe
queñas empresas porque AGROSEMEX,
que dirige Francisco Delgado, no quiere
pagar a pesar de que Conagua tiene un
seguro contratado ex profeso con ellos.
¿Será necesario que la SHCP, que lle
va Rogelio Ramírez de la O, tome car
tas en el asunto? •
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En los lejanos años ochenta del
siglo pasado, la lectura de "Las
venas abiertas de América La

tina" de Eduardo Gaieano, era
el paso a la consagración como

militante ideal de la izquierda ideal, co
mo si un joven musulmán leyera el Corán
por vez primera.

La incipiente (e insipiente) izquierda
de entonces, enfebrecida por las audacias
de la Prepa Popular y la lectura semanal
de un poema sobre la desgracia de Tlate
lolco, escrito —de preferencia— por al
guien cuyos pies no conocieron la plaza
ni el horror tenía

Era el latino americanismo de charan

go, quena, jorongo, folclorismo y mota.
Todo se resolvía en las peñas donde pasa
ba el cóndor de la música simple; y desde
ahí no se sabe cuántas veces se derrotó

—cantando— al imperialismo:
. .A parir madres latinas; a parir, más

guerrilleros...
En esos años Marcelo Ebrard estaba

por ingresar al Colegio de México. Hoy,
como secretario de Relaciones Exterio
res de la Cuarta Transformación, toma
el camino de la memoria feliz y nos re
cuerda algo tan hermoso como falso. En
un artículo publicado en el periódico El
Universal, el mismo cuya línea editorial
merece diarios denuestos por parte del

presidente de la República, por su condi
ción de prensa fifí, don Marcelo cita re
verente a Gaieano.

Cómo será taumatúrgico el uruguayo.
Cuando murió el subcomandante Marcos;
resucitó convertido en Gaieano. Ahí no

más. Bueno, sigamos con MEC:
"...En palabras del autor uruguayo

Eduardo Gaieano, nuestro norte es ser el
sur. Hago propia esta idea porque refleja
la visión estratégica que México ha asu
mido bajo la administración del presiden
te López Obrador, al poner a América La
tina en el centro de la política exterior.
"La gira que emprende el presidente

López Obrador a Guatemala, El Salvador,
Honduras, Belice y Cuba es la primera en
su administración. La prioridad de la re
gión quedó constatada en diciembre de
2018 al suscribir en su toma de posesión
el acuerdo con tres de estos países: Gua
temala, Honduras y El Salvador para el
lanzamiento del Plan de Desarrollo Inte
gral (PDI)".

Aquí varias cosas deben resaltarse. Pri
mero, ¿la visión estratégica de México es
dedicar esfuerzos y trabajo a Centroamé
rica? ¿De verdad el utópico y balín Plan de
Desarrollo Integral ha servido para algo?

De acuerdo con esa fumarola, México
le entregaría treinta millones de dólares
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a los países del triángulo norte mesoa
mericano (una baba de perico), para bus
car —en un esquema de proporcionali
dad— una aportación estadunidense de
mil millones de dólares. Eso impulsaría
el desarrollo de los países expulsores de
migrantes famélicos.
Las cuentas alegres del canciller fue

ron recibidas jubilosamente por los go
rrones de Tegucigalpa San Salvador y
Guatemala; pero desdeñadas por Donald
Trump a quien todo se le concedió a cam
bio de nada. Estados Unidos no aportó ni
un miserable silver dólar.

"No se trató de un plan asistencialista
sino de auténtica cooperación que benefi
cia por igual al sureste mexicano..."

Si el señor Ebrard se refiere como be
neficio los resultados del programa "Sem
brando vida", el único plan forestal cuya
metodología es la previa deforestación,
sin contar el arrasamiento de la selva por
el Tren Maya, también exagera o miente.
Prefiero llamarlo exagerado. Lo otro

es muy feo y va en contra de los lemas de
la Cuarta Transformación, los cuales —
vale repetirlos para su imborrable apren
dizaje—, son no mentir, no robar y no
engañar al pueblo, a ningún pueblo del
mundo mundial.

"Con ello empezamos a reconocer que
esta región representa un espacio común
étnicogeográfico, histórico y cultural
que comparte problemáticas socioeconó
micas similares que requieren soluciones
conjuntas.
"Nuestro objetivo es maximizar be

neficios para los estratos más desfavo
recidos de nuestros pueblos, en especial

los jóvenes, enfocándonos en atender las
causas de la migración forzada".
Así pues, la utopía del siglo pasado, o

el error de foco de este, se repite una y
otra vez.

Pero donde ya la colaboración edito
rial de MEC se convierte en algo así como
una canción de Carlos Puebla o de Silvio

Rodríguez (lo vamos a ver ahí junto al
señor presidente y su esposa en primera
fila en La Habana, no faltaba más), es en

esta pavada:
"...Respecto a Cuba, sobra recordar

que, durante décadas, nuestro país ha
acompañado de cerca la construcción de
la revolución social en ese país (no han
construido nada, mi socio). No olvidemos
que una de las tesis fundamentales de
la Cuarta Transformación es lograr me
jores condiciones de igualdad en México
para enfrentar la persistente pobreza..."

Pues si vamos a seguir el camino cu
bano en relación con la persistente po
breza, acabaremos tan jodidos como los
cubanos.

"...Esta visión no sólo se aplica a Mé
xico, sino que el presidente López Obra
dor propuso hacerla extensiva al resto
del mundo durante su participación en el
Consejo de Seguridad de la ONU..."

Pues si pero tener una visión no sig
nifica lo acertado de esa mirada. Hay
visiones distorsionadas, miopes o equi
vocadas.

Aquí hay otro argumento endeble.
Falso. Veamos:

. .América Latina y el Caribe fue una
de las regiones que sufrió más secuelas
por la emergencia sanitaria de 2020, tan
to sociales como económicas. En particu
lar, los países de la región no tuvieron ac
ceso inmediato a enseres médicos como
respiradores, ventiladores e incluso mas
carillas para enfrentar la enfermedad
de Covid19. En este mundo interconec
tado, cada gobierno nacional debió asu
mir que dependía de sumar esfuerzos con
sus pares. Por convicción y por interés, se
llegó a la conclusión de que era necesario
asumir esta búsqueda como una causa la
tinoamericana y caribeña".

Durante años y años el mundo escuchó
la cantaleta de Fidel Castro en torno a los
avances de la Revolución en cuanto a la

salud y la educación.
¿No trajeron los genios de la diplo

macia mexicana, médicos de Cuba du
rante el inicio de la pandemia y después
de mantenerlos aquí sin mayores resulta
dos, se les pagó hasta el viaje de regreso?
¿No inventaron el cuento habanero (su
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perior al chino) de una vacuna maravi
llosa (¿tan imaginaria como la "Patria"
de nosotros?)

Con esas muestras de penuria cubana
resulta muy difícil sentirse orgulloso de
seguir los pasos de una revolución fra
casada.

"...En México, el presidente López
Obrador tenía claros los alcances de la

cooperación regional. De esta manera,
instruyó que el Gobierno de México pro
moviera la cooperación con medidas co
mo la donación de vacunas y otros artí
culos médicos a varios países de América
Central, del Sur y del Caribe.
Con esta visión solidaria, auténtica

seña de hermandad bolivariana, promo
vimos desde la CELAC iniciativas como
el plan de autosuficiencia sanitaria para
América Latina y el Caribe".
Aquí hay otra mentira: no se puede

crear la autosuficiencia sanitaria cuando
las vacunas provienen de los países desa
rrollados y neoliberales. La mendicidad
colectiva, en lo farmacológico, virológico
y sanitario; no se llama autosuficiencia.

Se llama dependencia organizada.
"...Es imperativo reducir la depen

dencia externa y ampliar las capacida
des de todos los países en la región, sin
por esto renunciar a la fraternidad in
ternacional..."

Esa frase si es de Miss Universo cuan
do nos desea como su sueño máximo, la
paz del mundo y el triunfo del amor en
todo el mundo

"...Como parte de nuestras pertenen
cias múltiples en el mundo, México mira
al sur más que en los últimos cuarenta
años. La convergencia en el ideario pro
gresista y liberal de cada vez más países
de nuestra América favorece que el diá
logo político regional sea cercano, per
manente y prioritario. En esta circunstan
cia histórica inédita, el presidente López
Obrador emprende el camino del sur"
Pero si hasta Gustavo Díaz Ordaz

visitó primero Centroamérica y luego
Washington, ¿de cuándo acá somos los
descubridores del sur. ¿Ya olvidamos el

pacto de San José y otros apoyos his
tóricos? •

Fecha: 06/05/2022

Página: 4

Area cm2: 893

3 / 3

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 89,300

Página 7 de 10



SUBE Y BAJA

©Marcela Guerra
Diputada

La legisladora presentó un punto de
acuerdo para retirar todas las casetas
telefónicas abandonadas, que se han
convertido en basura y sólo sirven como
espacios publicitarios.

Rosario Piedra Ibarra
Titular de la CNDH

La funcionaría deja de lado den uncias
relevantes, pero asume como propias las
que tienen que ver con algún simpatizante
del gobierno, como el youtubero que se
dijo agredido por Héctor Suárez Gomís.
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El presidente López Obrador
consiguió esparcir la idea de
que la sucesión presidencial
2024 es algo que incumbe so
lo a Morena. Los demás parti

dos están al margen. Es un logro políti
co importante que no regateo. El presi
dente fue quien puso el tema y quien lo
ha manipulado literalmente a su antojo.
Con desparpajo que raya en el cinismo,
se autodefinió como destapador y a los
aspirantes, que él mismo selecciona, co
mo corcholatas.
Presentó una lista extendida en la

que puso a media docena de persona
jes que no tienen vela en el entierro, co
mo los embajadores Juan Ramón de la
Fuente y Esteban Moctezuma. Socarrón
como es, incurrió en el exceso de hacer
una lista de los probables candidatos de
la oposición, solo por fastidiar. Después
redujo la lista de Morena a dos nombres,
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
que son los únicos fijos y los más ade
lantados. En las encuestas de preferen
cias electorales están en empate técnico.
En días recientes operó un semi des

tape de su paisano y amigo de la juven
tud, Adán Augusto López, secretario de
Gobernación. El rumor es que quiere me

ter un cuarto aspirante. Pensó en el go
bernador de Veracruz, Cuitláhuac Gar
cía, pero por sus limitaciones no sería
una opción creíble. Con esa baraja lle
gará al 2024. Como los partidos de opo
sición se concretan a mirar de lejos, el
único opositor que ha levantado la mano
es el senador Ricardo Monreal, que es de
Morena, pero como si no lo fuera.
A estas alturas del sexenio, el plan

A para la sucesión del 2024 para López
Obrador sigue siendo él mismo. Se quie
re quedar en Palacio hasta que el cuerpo
aguante, que puede ser poco o mucho,
pero todavía no encuentra la fórmula
para conseguirlo. La consulta de Revo
cación de Mandato tenía entre otros ese
propósito, el de catapultarlo, pero la ver
dad es que no dio para tanto.

El apoyo político que no consiguió en
la consulta lo puede obtener en las elec
ciones para gobernador del 2022 y del
2023. Este año, dentro de un mes, Mo
rena puede ganar cuatro, acaso 5, y el
año que entra estarán en juego Edomex
y Coahuila. Si Morena gana, que no es
tan remoto, tendrá más de 20 goberna
dores que secundarán a AMLO en cual
quier aventura como extender su man
dato o de plano reelegirse. Los goberna

dores de Morena están llamados a tener
un papel determinante en lo que ocurra
con la 4T después del 2024.

Esto es lo que se cocina al interior del
partido en el poder, donde las tensio
nes entre los aspirantes arrecian. Todos
saben que AMLO ha sido especialmen
te cordial con la jefa de Gobierno de la
CDMX, pero todavía tiene que sortear
múltiples obstáculos, entre otros el he
cho indiscutible de su escasa populari
dad en estados del centro y del norte del
país. Pero Sheinbaum es la única de los
mencionados que tiene ascendencia real
dentro de Morena y la que está constru
yendo una alianza con Bertha Luján, la
figura más influyente dentro del parti
do y madre de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde Luján, que quiere
ser candidata a jefa de Gobierno de la
CDMX en el 2024.
Ebrard es un político profesional que

tiene apoyo del PVEM y de centros de
poder del exterior. A pesar del maltrato
que con frecuencia recibe del presidente
no cae en las encuestas de preferencias
electorales, ahí sigue pegado a Claudia.
Adán Augusto, por su parte, ha sido leal
en las buenas y en las malas y por eso
llegará a la final •
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"Algo no le gustó a CLAUDIA
5HEINBAUM en esta tercera entrega,
seguro tiene que ver con el tema de
mantenimiento, y por eso ahora se dice
engañada por la empresa que ella misma
eligió y aprobó para el peritaje externo.
Hasta el segundo informe eran expertos
en análisis y certificación de fallas; y
ahora resulta que descubrió un
de interés. ¡Que conveniente para ella!'
dijo el diputado del PAN, Héctor Saúl
Téllez, un pensamiento que en las me
de la Ciudad de México de esos

restaurantes donde se juntan los
políticos se repetía discretamente. Más,
tomando en cuenta cómo los voceros de

la Ciudad de México para este tema se
alteran en las entrevistas en las que
tratan de sepultar el asunto.
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"La gente tiene derecho a conocer a detalle
qué fue lo que ocasionó el desplome del
viaducto elevado en la Línea 12 del Metro,
se perdieron vidas, se fragmentaron fami
lias, la jefa de Gobierno está obligada por
Ley a dar a conocer ese Tercer Informe de
DNV no puede seguir manipulando la in
formación a capricho y acomodarla a mo
do para no dañar su aspiración a la candi
datura presidencial", dijo Téllez. Es de
oposición, pero dicen los que saben que los
amloístas deben tener en su radar esta cri

sis que no dejarán de lado los del pueblo
bueno muy fácilmente.

Los políticos de oposición y algunos ciuda
danos observadores todavía no entienden

por qué se rescindió el contrato a la empre
sa noruega DNV por considerar su investi
gación sobre el accidente de la Línea 12 del
Metro deficiente y tendencioso. ¿Qué no le
gusta a los amíoístas?

"Recordemos que 26 personas perdieron
la vida por la negligencia y corrupción de
Sheinbaum, de Morena, de Mario Delgado,
de Florencia Serranía, y a un año de la tra
gedia no hay ningún responsable en la
cárcel. Por ello, exigimos que se dé a co
nocer el informe completo que lleve al es
clarecimiento de los hechos", mencionó la
senadora Kenia López Rabadán, también
del PAN.

En el municipio de Aguascalientes,
agrupaciones vecinales se organizan pa
ra interponer sendos recursos legales
contra la empresa encargada del sumi
nistro de agua, Veolia, por su presunta
responsabilidad en la distribución de
agua contaminada del rio San Juan.

Las denuncias podrían alcanzar también
a la actual candidata del PAN al go
bierno estatal, Tere Jiménez, quien in
cluso propuso ya un plan de saneamien
to para el cuerpo de agua; esto debido a
que bajo su administración municipal se
hicieron los convenios para que la con
trovertida compañía se mantuviera pro
porcionando el servicio.

La venta del 10% de Global Infra a

uno de los principales empresarios
de la industria petroquímica, parece
un preludio de una próxima coloca
ción de la constructora en la Bolsa de
Valores.

El Grupo desabollador liderado por
Rafael Guzmán Cabeza de Vaca par
ticipa en gran parte de los proyectos
emblema de México como el Tren

Maya, el Hospital de Nutrición o el
Data Center de Grupo Salinas en
Querétaro. Actualmente tan sólo tres
FIBRAS abarcan el 58% del valor del

sector en la BMV por lo que la men
cionada salida podría ser bien recibi
da por los inversionistas que buscan
diversificar su portafolio.
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Existe una queja en Derechos
Humanos contra magistrada de
la Ciudad de México
Hasta la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de

México, que preside Nasbieli Ramírez tfcnáadez, llegó una
queja corita la magistmda del Tribunal de Justicia Adminis
trativa de la CdMx, Xótíhiil Almendra Hernández Torres,
quien es señalada por utilizar sus influencias en el Poder
ludida] capitalino, y con el propio gobierno de Claudia Shci
nbaum, para sacar ventaja en un proceso penal en el que se
encuentra involucrada.

H caso se refiere al presunto abuso de una menor en el
Colegio Williams, mismo que fue investigado y desechado
por la Unidad de Atención al Maltrato y Abuso Sexual In
fantil de la SEP. En especifico, con base en los peritajes re¿
li/ados por la conocida UAMA.S1 (Unidad de Atención al
Maltrato y Abuso Sexual Infantil), se concluyó que no exis
tían situaciones de riesgo en la institución educativa que
pudieran propiciar un evento como el que se denunció.

De hecho, según la misiva a la que tuvo acceso este
reportero, en un oficio fechado elB de febrero de 2020, la
SEP y la IJAMASI emitieron un informe en el que, tras
analizar y valorar todos los medios de convicción a su
alcance, resolvieran que no había elementos con los que
se demostrara la participación o responsabilidad del pro
fesor del colegió, Abiaham Delgado luárez. en los hechos
que se le imputaron.

Hernández Iones es madre de la menor, interpuso la
denuncia en 2017, pero también los jueces adscritos al Tri
bunal Superior de Justicia de la Ciudad de México determi
naron la inocencia del acusado. Y asi siguieron las cosas
hasta que Sheinbaum asumió el gobierno en la capital del
país e impulsó, en el año 2020, a Xóchitl Almendra como
magistrada del órgano juiisdicdonal, un nombramiento
avalado también por el Congreso local

La magistrada es conocida por su excelente relación mn
el actual Consejera Jurídico de la CdMx, Néstor Vargas,
quien fue el encargado de conformar un Tribunal de Justicia
Administrativa capitalino afín a los designios de la cuatroté,
preparado para recibir y resolver a íavor del gobierno diva
sos juicios de lesividad contra el sector empresarial, princi
palmente contra los participantes de la industria de cons

tmcción y de la publicidad exterior. Se denuncia en la carta,
enviada por la madre de Atoaban Delgado, que con los
mencionados contactos y el citado poder la magistrada ha
logrado mantener en prisión al profesor denunciado, a pesar
de que el expediente y cada uno de los pasos que ha seguido
este proceso penal están plagados de irregularidades y vio
laciones a los derechos fundamentales, fácilmente visibles
por cualquier visitador de la Comisión,

No es la primera queja que la magistrada Hernández To
rres recibe ante la Comisión de su también amiga Nashiclí
Itamiez, se han redbido otros escritos que señalan denun
das falsas de la susodicha, en el Tribunal de Justicia Admi
nistrativa, pues decidió también acusar a sus compañeros
de trabajo por supuesto acoso laboral.

El dolor de las madres, el daño a la menor y la reputación
del colegio Williams en lo suelos son un hecho inquietante y
desagradable ¿La iru ¡cencía del supuesto abusador de mi
nores se puede demostrar? ¿La magistrada es culpable por
hacer cumplir la ley oon los elementos que tiene a su altan
ce? ¿Esto sólo le importa a la familia y a los del negocio
educativo?
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Ni capacidad ni experiencia
Nos comentan que el sector asegurador nacional
está muy, pero muy preocupado por la incursión
de Agroasemex en la protección de daños ante
contingencias naturales, Y es que la instancia no sólo

Breno Lorenzo
ha mostrado falta de experiencia en esa área, sino falta Madero
de capacidad financiera. Todos lo notan, excepto su
director general, Breno Lorenzo Madero Salmerón.

México, según Eiden
Ayer en la Casa Blanca, Joe Biden, emitió una
declaración que levantó cejas en muchos. Durante la
ceremonia por el 5 de mayo, y ante Beatriz Gutiérrez
Müller, esposa del presidente Andrés Manuel López
Obrador, el estadounidense recriminó a quienes se
refieren a México como "patio trasero" de Estados
Unidos. Porque, dijo, en realidad es el "patio delantero".

Quería bombardear
Por cierto, el martes, en EU, sale a la venta un libro
revelador: A Sacred Oath (Un juramento sagrado),
de Mark Esper, secretario de Defensa en el gobierno
de Donald Trainp. Resulta que el texto asegura que el
entonces presidente estadounidense quiso acabar con
los narcolaboratorios en México... lanzándoles misiles.

Según esto, lo planteó en dos ocasiones.

Filtradores, en Morena
Craso error cometió Morena, nos comentan, al
difundir un audio en el que supuestamente se escucha
al dirigente del PRI, Alejandro Moreno, hablando sobre
presuntos pagos al publicista español Antonio Solá. Y
es que echa por tierra el esfuerzo oficial por evitar ese
tipo de guerra sucia, que ha afectado a integrantes de
la 4T. De hecho, ya se sabe quién lo filtró.

Sigue enojado
Muy dolido sigue Porfirio Muñoz Ledo con la 4T. El ex
militante del PRI, del PRD, PARM, PT y Morena volvió
a quejarse de que no le dieron la embajada en Cuba,
y sentenció que "el Presidente de México no tiene
palabra". Ya entrado en calor profetizó que la iniciativa
de reforma electoral del Ejecutivo no se aprobará.
Algunos creen que inició una nueva campaña.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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Se llegó al acuerdo de que los militares estarían Juera
del escenario político principal, a cambio de prebendas
económicas y de estatus

~ punta la Recomendación de la Comisión Nacional
A ele Derechos Humanos sobre el papel del Ejército

mexicano durante el periodo 19461965: El Ejército,
como heredero de una revolución, era considerado
un ejército popular. Había sido el apoyo del reparto

= agrario, de la afirmación de los derechos obreros, de
la expropiación petrolera y de múltiples iniciativas

legales de avanzada, sobre todo de la aplicación de la Constitución
ele 1917. Pero bajo el gobierno del presidente Manuel Ávila Camacho,
con motivo de la Segunda Guerra Mundial, sus funciones empezaron
a cambiar, se incrementaron de manera notoria, al grado de que entre
1942yl943viviótransformacionesqueabrieron pasoa un nuevo enfo
que de la política de seguridad nacional que tendió a militarizar el país.

En aras de la Unidad Nacional y la paz social se le hizo intervenir en la
represión de huelgas para disminuirla influencia de la izquierday com
batirla independencia sindical, así como en la resolución de los conflictos
post electorales, desde luego en aval de ¡as imposiciones. Y de paso, en
los negocios turbios— narcotráfico y contra bando— que caracterizaron
ese periodo. Es lugar común decir que con el sexenio de Alemán se
consolidó el régimen civil, al ser el primero del periodo posrevolucionario.
Sin embargo, la realidad fue que justo en su gobierno se confeccionó
  un régimen en el que a la vez que se impulsaba

la exclusión de los militares del proceso elec
toral,se incrementaron lastareasclel Ejército
en ámbitos para los que no se había diseñado
y, paradójicamente, siempre bajo el pretexto
de la subordinación al podercivil.

Eso permitió a los gobiernos mexicanos
tomar distancia de las dictaduras militares,
y presumir su calidad de "democracia", con
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la ventaja de tener subordinado al cuerpo
castrense a los designios del poder civil, asienta el texto elaborado
desde la Oficina Especial para Investigarla Represióny Desapariciones
Forzadas por la Violencia Política del Estado durante el pasado reciente.

En palabras de Camilo Vicente Ovalle (Tiempo suspendido§¦ "La
desmilitarización del sistema político mexicano, cuyo hecho represen
tativo fue la llegada a la presidencia de Miguel Alemán, el primer civil
en ese encargo no significó una pérdida de influencia de los militares
en el ámbito político, sino una especie de desplazamiento negociado.
Un acuerdo en el que los militares estarían fuera del escenario político
principal, a cambio c!e prebendas económicas y de estatus, y el Ejército
seguiría siendo uno de los pilares del gobierno civil, creando una imagen
ele una institución apolítica". Lo más grave, asienta la Recomendación
46/2022 de la CNDH.fue que se dio en recurrir al Ejército no sólo para
defencleral gobierno sino para hacerfranco proselitismo político, que
hasta (el general Lázaro) Cárdenas reaccionó: "Hoy como ayer, nue
vamente los 'jefes' hacen 'su' labor política en el seno del Ejército, sin
que el mando lo evite y sin que haya un organismo que controle sus
actividades políticas. ¿El resultado? División y anarquía entre el mismo
Ejército y amenaza al libre ejercicio electoral".

Este Alhajero toma días de descanso. Nos reencontramos el 18.
• ••

GEMAS; Obsequio de la CNDH. "Lastimosamente, la memoria
entre más pasa el tiempo más se esconde, sobre todo si es apuesta
a la oficial. Por ello, en un contexto coma el que nos atañe de Violen
cia Política de Estado, peligra su transmisibilidad a las siguientes
generaciones, aún con las resistencias al olvido de grupos de la

sociedad civil, que es necesario saber superar".

Se le hizo

intervenir
en la

represión
de huelgas
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Con su gira a Centroamérica y el Caribe, inicia López
Obrador una cruzada por la integración continental,
con un parlamento y moneda única

n aras de convertirse en el Simón Bolívar del siglo
XXI, el presidente Andrés Manuel López Obrador
busca presionara Estados Unidos para que incluya
en todos sus planes de integración a Cuba, Vene
zuela y Nicaragua.

Pero desde Washington ya le dijeron que, por
lo menos, a la Cumbre de las Américas, que se

realizará el 6 de junio en Los Ángeles, California, no están invitados.
El subsecretario estadounidense para América Latina y el Caribe,

Brian Nichols, fue contundente al menos en esta coyuntura.
Dijo que su presidente, loe Biden, ha sido bien claro: los países

que no respeten la democracia no van a recibir nunca su invitación.
Se refería por supuesto a los gobiernos del cubano Miguel DíazCa

nel, el nicaragüense Daniel Grtegay el venezolano Nicolás Maduro.
Sin embargo, a pesar de la determinación de la Casa Blanca,

nuestro Presidente decidió abanderar una causa ajena y de último
momento envió al canciller Marcelo Ebrard para convencerlos de
que abran la invitación.

Se desconoce cuál fue la respuesta. Pero más allá de la insistencia
de los mexicanos para el magno evento de junio, loque hay de fondo
es un deseo de AMLO por extender su influencia no sólo a Centroa
mérica, sino a EU, Canadá y el cono sur del Continente.

Recordemos que, a principios del pasado mes de marzo, Luiz Iná
ció Lula da Silva estuvo de visita en México,
y, entre sus múltiples actividades, tuvo un
encuentro con López obrador.
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En esa reunión, me dicen desde Palacio
Nacional, el Presidente mexicano le compró
al brasileño la idea de empujar la "europei
zación" del continente Americano.

Eso quiere decir, seguir los pasos de la
Unión Europea, creando un solo bloque de
países y, entre otras cosas, tener un parla

mento y una moneda única. Un esbozo de esto dejó también en
México el presidente argentino, Alberto Fernández, durante su visita
de finales de febrero.

Los tres personajes comparten su visión de integración, pero Lula y
Fernández ven que el mexicano es quien tiene mayores posibilidades
de lograrlo. Por su cercanía geográfica, política y económica con EU
yCanadá.pero también por el liderazgo, que dicen, tiene en la región
de Centroamérica y parte clel sur del continente.

AMLO también lo cree y ya se montó en ese tren. Para eso inició
ayer una gira por Guatemala, El Salvador, Honduras, Belicey Cuba.

El pretexto es lleva ríes sus programas Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo Futuro. Y de regalo quería entregar en La Habana la
invitación para ir a Los Ángeles, cosa que no sabemos si será posible.
Por lo pronto él sigue alimentando el mismo sueño que tuvo Bolívar,
allá por 1810, de formar una gran confederación que uniera todas las
antiguas colonias españolas.

El Libertador de América se unió a la revolución inclepenclentista
que estalló en Venezuela, ahora falta ver cómo es que AMLO logrará
unir el agua y el aceite, entre países que defienden la democracia y
entre quienes viven anclados al pasado, alimentando trasnochadas
dictaduras en el Continente.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda:"Las únicas conquistas
que son permanentes y no dejan lamentos, son las conquistas
sobre nosotros mismos".

Falta ver cómo

es que AMLO
logrará unir

el agua
y el aceite
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DESDE AFUERA

n 2013, México recibió cerca
Ede mil 300 solicitudes de

refugio; mientras que en
2021, registró más de 131
mil peticiones, un número
sin precedentes, pero sólo
37 mil han sido resueltas.

El aumento de peticiones, y la disparidad
entre solicitudesy resoluciones, ponen de relie
ve un hecho real: Méxicoya no es únicamente
un emisor de migrantes sino un receptor, ya
no sólo debe pedir apoyo para los inclocumen
tadosen EstadosUnidossinoofrecerlos.en la
medida de lo posible, en su propio territorio.

Esa es la conclusión de la tercera entrega
del estudio #MásAperturaMenosBarreraspu
blicado por la USMex/co Foundation con aus
picio de grupos como el programa juvenil del
Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales,

la organización México, ¿cómo Vamos? y la
asociación civil Corazón Capital.

"Los flujos migratorios han
dejado de sersilenciosos, al cen
tro de este fenómeno se encuen

tran hombres, mujeres, niños y
niñas que tienen en México un
nuevo hogar,y cuyas necesida
des deben ser cubiertas, y sus
habilidades, aprovechadas. La
diversidad de pensamiento ge
nera in novación y sinergias desea blesnece
sarias para la economía mexicana".

Y es cierto. No puede ni debe olvidarse que
muchos de los que han venido a aposentarse
en Méxicolohan hecho porpropiavoluntacly en
su mayoría son profesionistas, y que entre los
que se han quedado porque no pueden entrar a
EU nofaltan profesores, médicos e ingenieros

Y si se añade que hay varios cientos de mi
les de soñadores,jóvenes nacidos en México,
pero que fueron Nevadosa EU por sus padres
y son estadounidenses en todo menos en los
documentos, además de casi un millón de
niños exiliados con sus padres deportados
en México, principalmente, pero también en
Centroamérica, la magnitud y la complejidad
del problema migratorio son brutales.

A reserva de información que diga otra cosa,
ni las autoridades, ni el sistema, ni la economía
parecen adaptarse a la nueva realidad.

Los soñadores han tenido problemas para
revalidar sus estudios y, aunque muchos se
han readaptado al país, sus capacidades no
han sido aprovechadas; los niños estadou
nidenses eventualmente pueden regresara
ese país, pero quién sabe si con la preparación
necesaria para enfrentar esa realidad.

Los mexicanos, en especial
ios que han migrado a EU, han
tenido problemas c!e rechazo y
xenofobia,y sería del todo absur
do que los migrantes en México
pasen porsituacionessocialeso
legales de hostigamiento.

Urge, pues, "crear y/o ac
tualizar las políticas públicas
migratorias", señala el reporte.

El fenómeno migratorio en nuestro país es
en alguna medida, consecuencia ele acciones
c!e EU, como su cierre de fronteras, pero es una
realidad a la que es necesario ajustarsey en
frentar de la mejor manera, no a cuentagotas.

Nuestro país no es
sólo emisor de
indocumentados

sino un receptor
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BAJENLE DOS
RAYITAS, MIS
PERSEGUIDOS

ntrémosle a la semántica de la política y
vémonos directo al asunto de "libertad de

expresión". Tal vez estos personajes que
p fueron seleccionados para aparecer en el

cartel de los supuestos "400 perseguidos
políticos del actual gobierno", invención
ele Va por México, la mayoría ya están lo

suficientemente labregonescomo para que finjan clemencia
y no recuerden cómo eran las cosas apenas unos anos atrás,
en pleno sexenio peñista.

Aquí no nos van a servir las definiciones de Larousse o de
Wikipedia, lo que tenemos que traer a la mesa son ejemplos
tangibles para hablar de perseguidos políticos. El más mo
derno y que obró a través de la tecnología c!e su momento:
Jullian Assange. Después de los mentados Wikileaksya todos
tenían leaksy se conocieron muchos Popers. No en balde
este hombre está cletenidoy se la traen jurada un montón c!e
países. ¿Algún perseguido político del pasado no tan pasado?
Salman Rushdie. ¿Tener que cambiarte c!e país, y probable
mente hasta de apariencia, porque te amenaza de muerte el
gobierno religioso de tu tierra natal? Eso sí está canijo.
  Y qué me dicen, por ejemplo, ele

Rubén Manuel Espinosa Becerril.fo
tógrafoy periodista, especialista en
cubrir protestas sociales, investiga
ción sobre la corrupción del podery
su relación con el narcotráfico. Había

recibido un montón c!e amenazas y

culpaba directamente ai entonces
gobernadordeVeracruzJavierDuar
te. Recuerden ese multihomiciclio en

la Narvarte, donde también cayó la joven activista que traía
en jaquea Javidú: Nadia Vera. Ésos, son perseguidos políticos.
Donde la maquinaria del Estado no se detiene hasta que te ca lia

Digamos que cuando se habla de censura originada desde la
Presidencia durante los sexenios previos, igual note baleaban,
pero se amenazaba a los dueños déla "concesión" por lo que
tenían que ponerte de patitas en la calle. Es incongruente que
coloquen la foto de Carmen Aristegui en un desplegado donde
firman PRI, PAN y PRD, porque a Carmen,el primer personaje
infame que la sacó del aire en Imevisión fue Carlos Salinas
(PRl), posteriormente salió de MVS Radio por confrontar la
dipsomanía de Calderón (PAN),y nuevamente perdió su trabajo
en radio por respaldar la investigación de la Casa Blanca de
Peña (nuevamente PRl). ¿Qué acaso estos que enlistaron a
sus 400 no sabían que la verdadera censura a esta PERIO
DISTA la habían ejercido ellos mismos en otros sexenios?

¿Y Chumel? HBO lo guardó un rato porque se lo acabaron
en recles por sus comentarios racistas. ¿Y Loret? Perdón, pero
el señor en otro país ya no ejercería o estaría en prisión por su
dudoso desempeño periodístico. Y si hablamos de censura, a
mi también me sacaron dos veces ele W Radio: una gracias a!
PAN y otra a! PRl de Peña... cuando retiraron la comercialización
de este medio debido a "mis comentarios". Señores, ¡bájenle
dos rayitas a su delirio de persecusión!
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Qué me dicen,
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Rubén Manuel

Espinosa
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El Canelo Álvarez reconoció

como un reto enfrentar a Dmitry
Bivol por el campeonato semi
pesado de la AMB. El campeón
aceptó que Bivol es bueno, aun
que le aclaró "esta es mi era".

Quien sigue en su intento por
endurecer las medidas fronterizas

es el gobernador texano Greg
Abbott, quien analiza considerar
la llegada de migrantes como
una invasión.

El equipo de fútbol Los Bravos
de Juárez despidió al entrenador
Ricardo Tuca Ferretti debido a que
sólo ganó cinco juegos, logró seis
empates y sufrió 20 derrotas des
de hace un año.
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Un año después de lo tragedia, ¿estamos más lejos
o más cerca de la verdad sobre lo que ocurrió en la
Línea 12?

Qué nos corresponde a nosotros, a mi como
jefa de gobierno? Nos corresponde el haber

j contratado a esta empresa a través de la
secretaría de Protección Civil, una empre
sa de enorme prestigio y dar a conocer
públicamente todo lo que encuentra esta
empresa con total y absoluta transparen

cia", declaró hace meses ClaudiaSheinbaum Hablaba de la
contratación de la empresa noruega DNV como encargada
de realizar los peritajes "independientes" para conocer las
causasy razones del colapso en un tramo elevado en la Línea
12 del Metro, el 3 de mayo de 2021.

Un año después de la tragedia, que dejó 26 personas
muertas y por la que no hay nadie detenido, mucho menos
sentenciado, la jefa de Gobierno desconoció el prestigio de la
empresa. Es más, la acusó de mentirosa y tramposa.

"Iniciamos la rescisión del contrato desde hace semanas.

Es un informe, este tercer informe, deficiente, mal ejecutado,
con problemas técnicos, tendenciosoy falso, por esta razón
es que iniciamos este procedimiento de rescisión de con
trato y demanda civil contra la empresa y es parte de este
  uso que hacen los adversarios que

no tienen ninguna moral, ninguna
ética", aseguró el miércoles pasado
en conferencia de prensa

"Estamos valorando incluso un

juicio penal. (La empresa) convirtió
un informe técnico en algo político,
¿cómo vamosa permitiralgo como
eso?", sentenció. DNV, por su parte,
emitió un comunicado ese mismo

día en el que asegura que la metodología seguida en el tercer
informe mantuvo el mismo rigor aplicado en las primeras
dos entregas.

Con el clima polarizado y la tragedia cobijada por la disputa
de 2024, los que descalificaron los primeros dos informes
de la empresa, ahora la defienden a capa y espada, y los
que aplaudían el peritaje "independiente", ahora acusan a la
empresa de mentirosa. ¿Nomás les gustan los dictámenes
cuando dicen lo que les conviene?

?el tercer peritaje nadie sabe más. Ni las familias de las
víctimas ni los ciudadanos lo hemos visto, y difícilmente lo
conoceremos.

La empresa DNV, a decir del gobierno de CDMX, ya no es
confiable, ni tiene prestigio, ni sus dictámenes se darán a
conocer "públicamente con total y absoluta transparencia",
entre otras cosas, porque la compañía y el gobierno capitalino
firmaron un contrato c!e confidencialidad que impide que
se difundan ¡os peritajes, pues podría haber consecuencias
legales.

El peritaje ya traía un retraso c!e cinco meses. El 16 de
junio de 2021, el gobierno de ¡a capital había previsto que
dicho reporte se entregaría el 30 de septiembre de ese año.
Sin embargo, la entrega fue posponiéndose debido a que la
consultora argumentaba requerir más tiempo para realizar
la investigación. Un año después de la tragedia, ¿estamos
más lejos o más cerca c!e la verdad? No lo sabemos. Eso sí,
sabemos que sin verdad, no habrá justicia.

a_

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

Sabemos

que sin
verdad
no habrá

justicia
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A 72 días de la guerra, ya se pueden sentir las crisis
inflacionaria, en materia energética, la alimentaria
y la humanitaria, derivada de la migración forzada

"Para hacer la paz se necesitan dos, pero para hacer la
guerra basta con uno solo".

Arthur Neville Chamberlairt

1 oy llegamos a los 72 días de la invasión de
Rusia a Ucrania. Desde el 24 de febrero el

mundo está expectante a las acciones de
Putinyen lasconsecuencias multiclimen
sionales en todo el mundo. Ya se pueden
sentirla crisis inflacionaria en la mayoría de
las naciones, la crisis en materia energéti

ca, la crisis alimentaria por las inconsistencias en la cadena
de distribución y una obvia escasez en insumios básicos
como fertilizantes y trigo, crisis humanitaria derivada de la
migración forzada, además de la evidente crisis en seguridad
por la situación per sé y el amago constante de una guerra
con dimensión nuclear. La pregunta que nos hacemos es
¿qué sigue? ¿Cuándo se termina esto? Dar respuesta a esto
significaría meternos en el pensamiento de Vlaclimir Putin,
Volodymyr Zelensky, Joe Biden o en e! de Jens Stoltenberg,
secretario general de la OTAN. Sin embargo, podemos saber
las opiniones de algunos expertos, quienes comentan que esta
guerra tiene características propias ajenas a los conflictos
  bélicos internacionales anteriores,

uno muy claro es la conectividad
e inmediatez de la información. Es

decir, en la Primera y Segunda Gue
rra Mundial no existían —de manera

universal — los teléfonos móviles ni la

internet. Esto retrasaba las expresio
nes propias de la guerra, no se podía
saberen tiempo real los desplazados,
las consecuencias y, mucho menos,

las posturas de los protagonistas.
Hoy podemos enterarnos en un "en vivo" de las solicitudes

que Zelensky realiza a las potencias mundiales en cada uno de
sus parlamentos; las cifras de los soldados caídos de ambos
bandos; tampoco podríamos saber de los intentos de media
ción o negociación para el cese de las hostilidades; menos
aún nos enteraríamos de los señalamientos de crímenes

de guerra hacia Putin por acciones fuera de todo protocolo
beligerante en Mariupolyen la región del Donbás, tales como
las vejaciones a la población (incluyendo violaciones sexua
les), arrasando la vida de civiles, plazas públicas, escuelas
y hospitales. Siguiendo con los cuestionamientos, algunos
especialistas (y otras personalidades, como el Papa), señalan
que la guerra llegará a su final el 9 de mayo, día en que Rusia
conmemora el "Día de la Victoria", aludiendo al momento en
que ¡a nación bolchevique venció a los nazis en 1945. Ahora
bien, el cuestionamiento sustancial sería: ¿qué consecuencias
futuras traerá este simbolismo de Putin? ¿Vidas de hombres,
mujeres, niños y niñas; millones de personas refugiadas y
desplazadas; las crisis multidimensionalesoel cruento des
empeño de sus fuerzas armadas valen la desolación que está
provocando? Es una respuesta que sólo se podrá revelar a la
luz de los hechos. Hoy, a 72 días de la guerra, podemos decir
que Putin sí tiene un lugar reservado en la historia a! laclo de
los dictadores más sanguinarios.
Putin tiene un

lugar al lado
de los

dictadores más

sanguinarios
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Otro periodista, otra vez el discurso
Luis Enrique Ramírez Ramos, periodista, columnista de

Sinaloa, fue asesinado y abandonado en un camino de te
rracería.

Estaba envuelto con cinta canela.

Ramírez Ramos es un caso más que muestra la impunidad
y la violencia que se fomenta desde el poder cuando se critica
y ataca a los periodistas y comunicadores que son incómodos
para los gobernantes porque, con su verdad, exhiben sus abu
sos y corrupción.

Era columnista y analista político.
Era periodista.
Por varios años se refugió en la CDMX porque temía ser el

próximo.
Y lo fue.

 El @GobiernoMX condena el asesinato del periodista Luis
Enrique Ramirez, en Culiacán, Sinaloa. Trabajaremos en coor
dinación con el gobierno estatal y municipal para esclarecer el
caso. Reforzaremos las medidas de seguridad para las y los
periodistas. No habrá impunidad, tuiteó Jesús Ramírez Cuevas,
vocero presidencial.

Guatemaltecos ¡al IMSS!

Dos días después de que revelara que Estados Unidos no ha
aflojado recursos para invertir en Centroamérica en los pro
gramas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro,
contradiciendo a su carnal Andrés Manuel López Obrador,
Marcelo Ebrard Casaubon volvió a hacer ruido.

 México y Guatemala, pueblos hermanos. Inicia programa
Sembrando Vida en Chimaltenango, nuevo consulado en Petén,
25 mil guatemaltecos cotizarán en el IMSS, más conectividad
aérea y terrestre entre ambos países. Entre principales avan
ces de la reunión bilateral en curso, tuiteó.

Es decir, 25 mil jóvenes de ese país van a cotizar en el

Seguro Social.
El canciller acompaña a Andrés Manuel López Obrador en su

gira por esa región del continente y que incluye Cuba.
 Ahí es donde habrá nota, como se dice en el periodismo,

se escuchó en radiopasillo.

No pagan en la CNBV
En la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) algo ex
traño, por llamarle de alguna manera, sucede.

Contraviniendo el discurso de Andrés Manuel López Obrador
de que se terminaría el outsourcing en las oficinas públicas,
resulta que ahí, en el rumbo de Insurgentes sur, continúa la con
tratación por fuera.

También existe en la Secretaría de Relaciones Exteriores

(SRE) de Marcelo Ebrard, a propósito del viajero.
Y cambian de empresa cada que se les ocurre.
Eso no es lo peor.
La empresa Sankual Negocios S.A. de C.V. se quedó con

media quincena de al menos un centenar de trabajadores.
Resulta que comenzó a operar el 1 de abril y en la primera

quincena no hubo problema con el pago del salario de los em
pleados, profesionistas en diversas especialidades.

Abogados, economistas, actuarios y más.
La firma dejó de operar en la CNBV el 23 de abril y dqué

cree?

La segunda quincena de abril, la del 30 para ser exactos,
llegó con un faltante de 43.5 por ciento.

O sea, casi la mitad.
 cSabrán esto en la Secretaría de Hacienda de Rogelio

Eduardo Ramírez de la 0, donde, por cierto, él sí cobra puntual y
al cien por ciento?

Eso sí, no más que el presidente, se escuchó en
Radiopasillo.
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Dio inicio el día de ayer la gira
internacional del presidente
Andrés Manuel López Obrador
por Centroamérica y el Caribe,
y por la agenda y los tiempos, el
mandatario y su comitiva prácti
camente no tendrán respiro. Tras
haber iniciado su viaje el día de
ayer en Guatemala, el día de

hoy tendrá actos oficiales no en
uno, sino en dos países, ya que
llega al mediodía a El Salvador
para posteriormente trasladarse
a Honduras, donde termina

actividades públicas a las ocho
de la noche. El sábado 7 de mayo
visitará Belice, y finalmente el
domingo cierra su gira en Cuba,
quizá la visita que más ha dado

de qué hablar en la previa. Entre
tantos vuelos, traslados y actos
oficiales, parece que el Presi
dente necesitará un descanso al

volver.

A pesar de que no hubo acuerdo
para llevar a periodo extraordi
nario la discusión de la reforma

político electoral, parece que al
menos en papel ya se empieza
a trazar la ruta legislativa para
debatir la iniciativa, con todo y
las diferencias entre los diferen

tes grupos. La propuesta ya está
en las comisiones de Puntos

Constitucionales y de Refor

ma Electoral, en donde podría
comenzar el análisis previo,
solo para darle formalidad. Tras
las elecciones, posiblemente a
inicios de julio, podrían arrancar
los foros de Parlamento Abierto,

aunque aún queda la incógnita
del formato y de los invitados,
y nos comentan que podría
abrirse la posibilidad de analizar
una propuesta de la alianza Va
por México, si la presentan. Y fi
nalmente en septiembre, ya con
el periodo ordinario en marcha
en San Lázaro se podría intentar
llevar un dictamen al pleno. Mu
cha planeación previa, pero no
se ve aún cómo pueda lograrse
un acuerdo.

Después de su fallido intento de in
corporarse al Gobierno federal, el
exgobernador de Baja California
Jaime Bonilla podría quedarse
también sin su curul en el Senado

de la República, después de que
la Sala Regional Guadalajara
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación deter

minara que su reincorporación a la
Cámara alta fue inconstitucional.

Seguramente Bonilla Valdez
recurrirá a la Sala Superior, pero
la tiene muy complicada. ¿Segui
rá abierto el ofrecimiento que
se le hizo para incorporarse a la
administración federal y que en su
momento rechazó?
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CAMBIOS EN EL DIF Y DISPUTA

POR CASA DEL CAMPESINO
Nos comentan que Miguel
Ángel Sánchez Rivera, director
del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF)
Nuevo León; Óscar Espino,
coordinador técnico de la

dependencia, Mauricio Maza,
director del DIF Capullos; y
Enoch Rangel, director de
Planeación y Proyectos, estarán
dejando sus respectivos cargos.

La renuncia estará

relacionada con las

irregularidades que salieron
a la luz pública en la muerte y
cremación del joven Ángel en
el albergue Fabriles del DIF
Nuevo León. La investigación de
la Fiscalía General de Justicia,
a cargo de Gustavo Adolfo
Guerrero, obligó a que estos
funcionarios sean separados, al
menos temporalmente, de sus
cargos.

Más allá que dejen los puestos,
la Fiscalía no tendría que dejar
en la impunidad la muerte del
menor, pues existen elementos
para llevar a proceso a los
funcionarios estatales.

Expedir un certificado de
defunción por un doctor externo
y cremar el cuerpo del joven
de 14 años sin la autorización

de la Fiscalía es un tema muy
delicado y que ameritaría

una sanción ejemplar para
sentar un precedente. Y más
aún cuando se evidencian las

malas condiciones en las que se
encuentra el albergue Fabriles,
durante la estancia de Ángel, las
cuales se documentaron en la

inspección de la Secretaría de
Salud.

DISPUTA POR CASA

DEL CAMPESINO

Después de 86 años de operar en
el Barrio Antiguo como refugio
para los campesinos del sur y
norte del estado, nos dicen que
la Casa del Campesino está en
la mira de la Secretaría General

de Gobierno, a cargo de Javier
Navarro.

Nos aseguran que Navarro
pretende operar el inmueble
ubicado en Barrio Antiguo y
convertirlo en un museo. Este

edificio civil es el más antiguo
en Monterrey, y hoy es sede
de la Confederación Nacional

Campesina.
La intención es despojar a

los trabajadores del campo de
este inmueble histórico, que
sirve como refugio, centro de
orientación, así como punto
de alimentación y descanso a

quienes vienen de los municipios
rurales.

Desde ayer ya comenzó la
inquietud entre los campesinos
ante estas versiones, aunque,
también afirman, no están
dispuestos a ceder tan fácil un
sitio emblemático. Pareciera

que Javier Navarro no se toma
en serio su posición, en donde
debería privilegiar las formas de
solucionar problemas para todos
y no para unos cuantos, incluso,
para los campesinos, quienes
desde 1993 utilizan este inmueble

histórico.
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El accidente real y
posible en el AICM

El espado aireo en la Ciudad de México atraviesa por
el peor momento del que especialistas internaciona
les y nacionales tengan memoria. Fue tan mal dise

ñado que los incidentes se incrementan cada día, y ya
superan el centenar, desde pequeños hasta algunos de alto
riesgo, en los que aviones comerciales y de Carga han resuel
to situaciones, críticas.

Una prefflisa que en él medio aeronáutico se considera
como una alerta, es que por cada 100 incidentes, puede darse
un accidente. Nuestro país ya está en ese punto.

Es tan peligroso, advierten verdaderos profesionales de
la aeronáutica, que un incidente de terribles consecuencias
es real y posible. Desde que se estrelle Un avión allntentar
aterrizar o choque en el aire o contraías montañas del Va
lle de México, por ejemplo.

Especialmente en estas fechas de lluvias, cuando lascon
diciones del cielo se complican y por momentos se pierde
visibilidad, al igual que en tierra, no sólo en las pistas sino
desde la torre de control; incluso en fallas en la tecnología.

La periodista Lourdes:Mendoza expuso esta semana en su
columna Sobremesa, por lo menos tres ejemplos de peligro
sos incidentes. Sólo fueron un ejemplo de los mis recientes,
desde la falta de distancia entre aeronaves, pretenderrealizar
operaciones simultáneas en las pistas del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México (AICM), y por la corta distan
cia con los obstáculos orogáficos.

Esos que relató con feCha precisa, Sé han repetido a lo.largo
del año que tiene el rediseño, poco a poco incrementándose, y.
cada vez más cefCános unos de otros. Desde el exceso de uso de
combustible o la falta de él, aterrizajes con indicaciones inade
cuadas, falta de comprensión entre el lenguaje de los controlar
dores aéreosy los pilotos; problemas en altura; falta de personal
bien capacitado y de especialistas de apoyo. La lista es larga.

Son tantos, qué la Federación Internacional dé Asociaciones
de Pilotos de Líneas Aéreas (IFALPA) emitió este miércoles un
boletín de seguridad para todos süs socios, y advertirles dé los
riesgos. Sus asociados son los pilotos, comerciales de todo el
mundo, lo que la hace lamás poderosa a nivel global. El gobier
no mexicano hasta ahora guardó silencio.

Aunque volar sigue siendo muy seguro en general, los
responsables en México de que lo siga siendo no están cum
pliendo con las reglas básicas para que eso ocurra, y menos
acatan con todos los mecanismos de protección internacio
nales, lo que está colocando en un riesgo innecesario al es
pacio aéreo del Valle de México.

Al preguntar sren.Palacio Nacional tienen claridad sobre
estos riesgos, la respuesta fue no. Los funcionarios encarga
dos se han esmerado en ocultar la información, pero han
sido audaces en manipularla a la Presidencia de la Repúbli
ca. Aseguran que todo está bien.

Ojalá no suceda, pero si así fuera, los responsables de
cualquier accidente que ocurra en el Valle de México tienen
nombre y apellido, de forma directa o indirecta, por no hacer
su trabajo, por no exigir que se cumplan las disposiciones o
porque sabiendo que era incoftecto, aplicaron medidas que
no garantizaban la seguridad.

La lista comienza por el secretario de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Arganis. Díaz Leal; el subsecretario de
Transporte, Rogelio Jiménez Pons Gómez; el director del
AICM, Carlos Moran; el director déla Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC), general Carlos Antonio Rodríguez Munguía,
y especialmente el director de Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), Víctor Manuel Hernández
Sandoval. Y el titular de la Dirección de Análisis de Accidentes

| Incidentes de Aviación de la SCT, porque no ha hecho evi
dente que Seneam no le ha dado la información para investi
garel cúmulo de incidentes. •
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MATAR AL PERIODISTA
En varias conversaciones y en

entrevistas, el periodista de
Culiacán, Luis Enrique Ra
mírez Ramos había dicho: "Yo

sí siento el peligro inminente
de que yo soy el que sigue"; esto lo dijo en
el 20H tras la muerte de otro periodista, de
Humberto Millán, y desde entonces se cui
dó, pero no fue suficiente. Ayer por la ma
raña su cuerpo fue localizado en un ca
mino de tenacería que va de la carretera
México 15 al Campestre, Las Nanchis, esta
ba envuelto en plástico sin más datos para
identificar. Reconocido como una de las

plumas más duras de Sinaloa, normalmen
te bien informado y cercano a "Fuentes Fi
dedignas" esa era su columna conocía
los entresijos de la política y el poder en la
región. En sus últimas columnas puso en la
mesa los nombres de los periodistas asesi
nados: Lourdes Maldonado, Margarita Es
quivel y losé Luis Gamboa como una crisis.
"Cada periodista asesinado es un alaque
directo contra la libertad".

La gobernadora de Baja Califor
nia, Marina del Pilar Ávila, dice
que el exgobemador Taime Boni
lla nada tuvo que ver en eL homi
cidio de la periodista Lourdes

Maldonado. Apoya el informe del subse
cretario de Seguridad Pública de la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana,
Ricardo Mejá, de que los homicidios de los
periodistas Margante Martínez y Lourdes
Maldonado fueron cometidos por los mis

mos naroomenudistas y ya se encuentran
tras las rejas.
Vaya lío que se viene por los

contratos realizados por la
GONAGUA, al mando de Ger
mán Martínez Santoyo, ejecu
tados en la temporada de llu

vias 2021, que tienen al borde la quiebra a
varias pequeñas empresas porque AGRO
SEMEX, que dirige Francisco Delgado, no
quiere pagar a pesar de qué CONAGUA tie
ne un seguro contratado ex profeso con
ellos ¿.Sera necesario que la SHCP de Roge
lio Ramírez de O tome cartas en el asunto?

El gobernador Miguel Barbosa ve
su popularidad en flanea caída.
Sabe que el estado enfrenta el
enorme reto de los asaltantes de

camiones, la inseguridad en la
zona limítrofe con Veracruz y por si fuera
poco, el huachiooleo, pero no tiene un plan
que tos combata, por eso sus indicadores de
inseguridad van al alza y su popularidad a
la baja mientras la economía se estanca.
En el edificio del Congreso de la

CD MX, el personal de limpieza
se queja de la jefa de unidad del
inmueble, Dolores Garda, que
los hace trabajar fuera del hora

rio legal establecido y a gritos. La funciona
ria presume tener el respaldo y apoyo de su
jefe política, la diputada de Morena, Yunri
Ayala Züñiga, que presume sera la próxima
alcaldesa en Gustavo A Madero.
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LA SALUD EN LA ENCRUCIJADA
ADALBERTO VILLA5ANA

Mientras tengamos salud, lo demás como
sea, decían las abuelas. Hoy es neces
ario hacer evaluaciones criticas y auto
criticas del sistema de salud, el cual se
encuentra en una encrucijada, la situa

ción es difícil y comprometida. Se requiere un servicio
público suficiente y eficiente.

Ante el desabasto de medicamentos y material, hay
varias posi bilidades de actuación, peio no se sabe cuál
de ellas escoger. En tanto, el pueblo deber hacer un sa
crificio y comprar con su dinero lo necesario para recu
perar la salud, en los hospitales públicos les dan la lista
y/o receta de lo que necesita el paciente.

Los resultados de la encuesta "la encrucijada del sis
tema de salud en México", realizada por él Centro de
Opinión Pública de la Universidad del Valle de México
(COPUVM) dan un acercamiento a lo que siente la po
blación. Al evaluar el sistema de salud público actual, el
59% de las personas encuestadas consideró que des
aparecer Seguro Popular y sustituirlo por INSABI fue
una decisión inadecuada.

Mientras que el 85% de la población se dice satisfe
cha con la labor los médicos y enfermeros que atendie
ron a los pacientes durante la pandemia de COVID19. El
personal sale bien evaluado y hasta se ha reconocido su
actuación heroica.

Hay un reconocimiento en este periodo pandémico,
pero, en contraparte, 48% considera que el tra to de la
sociedad hacia el personal médico ha sido malo y 41%
estima que su trabajo no ha sido suficientemente valo
rado. Adicionalmente, 66% piensa que lo salarios que se

Ies pagan no son justos.
En tanto 51% dice sentirse insatisfecho con la labor

de los funcionarios de la Secretaria de Salud

Por otra parte, el 72% señala que en el último año ha
tenido que realizar gastos en salud a pesar de contar con
un sistema de salud pública. El derechohabiente tuvo
que ir a la farmacia a comprar material médico o alguna
medicina que no había en el servicio público.

A pesar de contar con un sistema de salud público
para cubrir sus necesidades médicas, 72% de los en
crestados seflala que en el último alio ha tenido que
realizar gastos en salud por cuenta propia. 28% indica
que estos gastos son menores a 1,000 peses mensuales,
25% reporta que estos gastos han sido entre 1,000 pesas
y 2,000 pesos, mientras que 16% indica gastos. 77% se
flala que estos gastos han afectado su economía (32%
ha afectado mucho y 45% ha afectado).

A dos arios de la pandemia de COVID19, los mexica
nos reconocen que la crisis sanitaria impactó de forma.
notable el sistema de salud público mexicano y en ge
neral la población se divide al evaluar la gestión de la
Secretaria de Salud durante la pandemia: 32% considera
que fue buena, para 31% mala y para 37% regular

Textualmente hay que decirlo: El Sistema de Salud
en México estaba colapsado antes del inicio de la
pandemia, el desabasto de medicamentos e insumas
era manifiesto. Ahora queda hacer una evaluación
que permita identificar carencias para subsanarlas y
fortalecer áreas debilitadas para una adecuada aten
ción a la población.
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Preocupa a Monreal
injerencia de EU

Mediante canales oficiales de alto rango,
el senador Ricardo Monreal Ávila, en
su calidad de presidente de la Junta de

Coordinación Política del Senado, envió ayer a
su homólogo Patrick J. Leahy, Presidente Pro
Tempore del Senado de Estados Unidos de
América, una misiva con un firme posiciona
miento en donde expresa profunda preocupa
ción por una solicitud de convocar a autoridades
mexicanas para abordar inquietudes gringas
sobre la industria energética mexicana.
No podemos más que aplaudir la valiente

postura asumida por Monreal Avila, quien
en esta, y en otras ocasiones, ha salido a dar
la cara en defensa de nuestra soberanía, la
cual deberíamos defender todas y todos los
mexicanos.

Nos enviaron una copia del documento, en
donde el líder del senado mexicano expresa
esa preocupación por "la moción emitida el
pasado 4 de mayo, en el marco de la discusión
de la Ley bipartidista de Innovación 4521, en la
que se solicita al presidente Joseph Biden a con
vocar a consultas a México para abordar inquie
tudes y dudas que plantean algunos actores polí
ticos y económicos de su país sobre la industria
energética mexicana, así como sobre supuestas
violaciones al Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá."
El senador expone a su contraparte que el

TMEC representa una piedra angular para
el desarrollo económico de la región de
América del Norte, en el cual las partes fir
mantes establecimos de común acuerdo

derechos y obligaciones en diversas mate
rias, como en el sector de la energía y las
inversiones.

"De esta forma, me permito precisar que la
política energética del Gobierno de México
tiene su sustento en nuestra Carta Magna y
se encuentra en concordancia con lo estable

cido en el Capítulo 8 del TMEC en el que se
reconoce la propiedad directa, inalienable e
imprescriptible del Estado mexicano sobre
hidrocarburos. Además, el mismo instrumento
reconoce que México se reserva su derecho
soberano de reformar su Constitución y su
legislación interna" escribió.
También expone que para el actual

gobierno que encabeza Andrés Manuel
López Obrador, es una prioridad que las
empresas productivas del Estado brinden
servicios eficientes, de la mejor calidad y a
precios justos a la población.
Para ello, en los últimos meses se ha lleva

do a cabo un diálogo profundo y plural, en el
cual se han escuchado todas las voces invo

lucradas en este campo, a fin de que estos
propósitos puedan ser cumplidos y apega
dos a los compromisos internacionales asu
midos por el Estado mexicano.
Ricardo Monreal explica que como

Cámara encargada de analizar la política
exterior y de aprobar los instrumentos jurí
dicos internacionales, seguirán observando
el cabal cumplimiento de todos y cada uno
de los compromisos adquiridos.
Finalmente hace un llamado para que se

consideren los argumentos de la parte mexi
cana, "en el análisis de la moción antes
mencionada y que todavía se encuentra en

Fecha: 06/05/2022

Página: 7

Area cm2: 498

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 28,884

Página 7 de 8



proceso administrativo."
Por otra parte, y de gira por Ciudad Juárez,

Chihuahua, el senador Monreal Avila acudió a
presentar su más reciente libro sobre el TMEC,
en donde escribe de las oportunidades que se
tienen con el libre comercio y cómo las fronteras
pueden tener mayor crecimiento, pero con
mayor justicia y con mayor sustentabilidad.
Explicó el senador que en estos dos años

de puesta en marcha del TMEC cómo pue
den las fronteras aprovechar todo el poten
cial que implica este tratado comercial que
celebramos con Estados Unidos y Canadá.
Educación financiera

Innovadora idea la del senador Israel

Zamora Guzmán, del Partido Verde, llevar
la educación financiera a las calles de la

Ciudad de México.

Este fin de semana inauguró la primer Expo
Empresarial "Impulsarte" donde las confe
rencias fueron desde finanzas personales
hasta manejo de marketing para tu negocio
en las redes sociales.

Y es que a este joven legislador le ha dado
por usar el modelo empresarial de las plata
formas digitales para aplicarlo en la política.
¡Así como lo ve! Ahora es él quien va a hasta
la puerta de su casa para escuchar y ayudar
a los colonos de la alcaldía Cuauhtémoc a

gestionar sus peticiones ante las autorida
des, incluida la alcaldesa de la oposición,
Sandra Cuevas.

Llevar la solución hasta los ciudadanos,
ayudar a los microempresarios y emprende
dores, y dejar de despachar desde su escri
torio en el Senado de la República para solu
cionar las grandes necesidades de las per
sonas, son las premisas que mueven a este
impetuoso senador del Partido Verde.
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EE. UU., catarro; México, pulmonía
De Carstens a Ramírez de la O: "Las variado

nes en las tasas de interés de EE. UU. pueden repercutir en todo
el sistema financiero mundial e incluso reducir el atractivo de

las inversiones en otras monedas, ejerciendo presión sobre los
tipos de cambio y los precios de los bonos de mercados emer
gentes", señaló el presidente de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta Mier, cuya explicación hace siete años,
(abril 2015) llevó al gobernador saliente del Banco de México
Agustín Carstens, a comparecer ante los integrantes de la
misma comisión encabezados por su presidente y excandida
to a gobernador 2018, José Yunes Zorrilla, quien le preguntó
a Carstens la forma como incidirá en el desempeño econó
mico nacional la evolución de Estados Unidos en su política
monetaria y sus repercusiones en los aumentos de tasa de
interés. A siete años de distancia el senador Armenta Mier

recordó que durante la crisis de 2008, Carstens mencionó
que si Estados Unidos tiene catarro, México, pulmonía.
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EscenariosEn lugar de un shock a la tasa de interés, se
puede considerar el caso de un shock positivo antes de las
elecciones intermedias de EE. UU. en noviembre y la reacción
de Wall Street ante la posible victoria y control del Partido
Republicano en el Congreso. Este resultado sugiere que las
economías emergentes no deberían preocuparse demasiado
por una normalización ordenada de la política monetaria
estadounidense que refleje un mayor crecimiento. En cambio,
un aumento independiente en las tasas de interés, probable
mente provocaría presiones a favor de las salidas de capital.
¿Fuga de capitales? Al concluir 2021 con un incre

mento histórico de inversionistas extranjeros en valores
gubernamentales en México, como el primer cuatrimestre del
2022, se anticiparon más fugas de capitales, sobre todo con el
alza de tasas de la Reserva Federal (FED) que también puede
ofrecer un margen de oportunidad al contar con una tasa de
referencia de 5.50 % que ofrece un margen de 5.22 puntos
respecto a la estadounidense. En nuestro caso la inflación
anual de diciembre pasado fue de 7.36 %, lo que dejaría la
tasa real en menos 1.86 puntos porcentuales pero en EE. UU.
con una inflación de 7 %, el resultado es 6.75 puntos porcen
tuales negativos y la pérdida de poder adquisitivo es mucho
mayor en el vecino país del norte. Ese borde tampoco impidió
el retiro de inversiones pues la salida de inversionistas forá
neos de los valores gubernamentales o renta fija fue atípica.
Solo en 2021 se registró una salida de 257 mil 601 millones
de pesos o 13.6 %, mientras que en 2020 se retiró el 11 % de
la deuda de gobierno en manos de inversionistas extranje
ros. La volatilidad del mercado de valores resultó abruma

dora para los inversionistas.
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Factores exógenos: Mientras la FED de Jerome
Powell justifica los aumentos en las tasas de interés para con
tener la inflación los presenta como la mejor forma de com
batir la desigualdad económica lo cual contrasta con su pers
pectiva tradicional que los aumentos eran perjudiciales para
las personas de bajos ingreso sector que más sufre en caso de
que el alza de las tasas genere una desaceleración económi
ca, desempleo, recesión y precios altos particularmente puni
tiva para los hogares de menos recursos,minoría latina y afro
americana. Jerome Powell se pronunció por contener la
inflación en la comida y sector energéticos que representan
una cuarta parte del incremento de precios.
Respuesta AMLO: El senador Alejandro Armenta

resaltó que para enfrentar la actual coyuntura el presidente
presentó,en acuerdo con el sector privado, el Programa de
Combate a la Inflación y la Carestía (PACIC) para 24 pro
ductos durante el próximo semestre, para evitar que haya
carestía y se incremente la inflación, por ello se tomó a tiem
po la decisión del control en el precio de los combustibles lo
que permitió contar con una inflación inferior a la de EE. UU.
Amarga realidad: Del 11El milagro oaxaqueño"

anunciado en junio 2016 por el gobernador saliente Alejan
dro Murat, pasó a exponer una entidad con elevados niveles
de pobreza, desplazamientos forzados y desigualdad social,
su administración concentró 8, de los 15 municipios más
pobres del país, debido a la ingobernabilidad por bloqueos
e innumerables plantones, sin olvidar los 527 feminicidios
denunciados por Consorcio para la Equidad Oaxaca de
Yésica Sánchez Maya.
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Se ahoga Blanco: Grave acusación al exalcalde de
Cuernavaca y aún gobernador de Morelos a quien la Fiscalía
Independiente acusó de amasar una fortuna de 500 millones
de pesos durante su primer cargo por lo cual se incrementa la
presión social para que dimita al gobierno estatal. De ahí se
explica la reciente destitución de dos integrantes del círculo
compacto como el secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, y el
jefe de la Oficina de Gobierno, José Manuel Sanz, a los que
siguieron la incorporación de Samuel Sotelo y Mónica
Boggio. A la crisis política del futbolista gobernador se sumó
la denuncia de Alberto Capella secretario de Seguridad de
Morelos durante el gobierno del perredista Graco Ramírez
(20122018) ante la FGR para que investigue al gobernador
morelense y a otros servidores de su administración por
delincuencia organizada y delitos contra la salud por sus pre
suntos nexos con grupos delictivos... Destacada: Partici
pación de Israel Jerónimo López, subsecretario de Educa
ción Media Superior en la Reunión Nacional de la SEP en
Tlaxcala, a la que asistió con la representación de Gerardo
Monroy Serrano, secretario de educación del gobierno del
Estado de México que encabeza Alfredo del Mazo Maza, la
cual inauguró la gobernadora Lorena Cuéllar.
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5 de Mayo
Muchos actores políticos deL Estado
de México recordaron la bataLLa de

Puebla, como eL panlsta Anuar Azar
Figueroa quien vía redes sociales,
quien aseguró que fue uno de Los
acontecimientos más trascen

dentales en la historia de México,
porque significó Libertad.

Y es que en eL Estado de México
se libra también una gran bataLLa,
y aunque muy bien maquillada,
es una gran batalla por las candi
datura del próximo gobernador o
gobernadora; vemos muy activas a
Las mujeres deL PRi, sobre todo, en
Morena también. En eL PRD Ornar

Ortega asegura que irán solos, pero
se le en grandes pLáticas de café
con Líderes de Los partidos que con
forman la alianza PRIPANPRD. que
a veces parece que nova a cuajar,
pero en cuanto salen los nUmeros y
sondeos, comienzan Las declaracio
nes, circulan las fotos que muestran
müscuLo por todo eL estado y en Las
redes se desalan las críticas.

Por cierto. eL exdiputado de Movi
miento Ciudadano Horado Jiménez,

nos comentó que éL fue absuelto

por un juez, tras el escándalo que lo
LLevó a estar en prisión, pero que en
Las redes no lo perdonan. De hecho,
nos dijo que en eL Centro deRein
serción Social, vivió en carne propia
La LamentabLe situación que ahí se
padece, como el hacinamiento. La
faLta de comida y medicamentos

Los diputados Loca Les mexiquenses
abordaron eL tema deL ataque a La
Fiscalía en Sultepec.y de acuerdo al
Legislador Faustino de La Cruz, debe
haber mas coordinación entre Las

corporaciones policiacas deL listado
de México y las instancias federales,
porque eso es aprovechado por eL
crimen organizado, y porque echar
culpas no resueLve el probLema. Y
es que antes, eL diputado del PAN
Enrique Vargas del Villar, señaló
que el ataque a las instalaciones ju
diciales en Sultepec es por fallas en
la estrategia de seguridad federaL.

Y en JaLtenco, luego de que se encon
trara otra persona en cajuela da en un
automóvil en plena cabecera munici
pal La gente pide vía redes sociales eL
apoyo de ta Guardia NacionaL porque
a cada ra toa parecen cadáveres.
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A hacer la tarea
Nos dicen que con urgencia el presidente Andrés Manuel
López Obrador buscará ayuda en Honduras, Belice, El
Salvador, Cubay Guatemala, para contenerlos altos flujos
migratorios. Yes que tan solo estos países que visitará López
Obrador representan el 52.2% del total de solicitudes de
refugio en México, es decir 20 mil 899 en conjunto. Pues
comentan que quiere llegar a la Cumbre de las Américas
con buenos resultados en materia migratoria. ¿Será?

Reparto a medias
Ayer al presidente López Obrador le preguntaron sobre
la calidad en el suministro de agua potable para Puebla,
lo cual suele ser un asunto estatal y municipal. Aprovechó
para mencionar que su administración apoya a los otros dos
órdenes de gobierno con la repartición oportuna de las par
ticipaciones federales, y quizá sí, si es que el mandatario
se refería a la Cuenta Pública de 2019,2020 o lo hecho en
estos primeros meses. Porque en lo que se refiere al 2021, la
SHCP reportó apenas el lunes que el gasto no programable
fue inferior en 68 mil 223 millones de pesos, es decir, recur
sos que no se usaron o repartieron, entre ellos, justamente
las participaciones federales. ¿Será?

Reclamo de la 4T... a la 4T
La diputada federal María Rósete circuló ayer un comuni
cado donde puntualiza que la violencia hacia la mujer ha
ido en aumento desde 2017. Con datos del INEGI sostuvo

que solo el año pasado fueron víctimas de feminicidio 3 mil
462 mujeres, mientras que la violencia intrafamiliar y el
abuso sexual tuvieron un millón 332 mil 427casoyl37 mil
407, respectivamente. La llamada de atención sobresale
porque quien la hace es una legisladora del PT, que junto
con el PVEM, conforman la alianza Juntos Hacemos Histo
ria. ¿Se habrán cansado de esperar los prometidos logros
en seguridad los legisladores oficialistas? ¿Será?

Lupaaltuzobús
Nos dicen que a quien debe estar muy nervioso es al
gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, por aquello de las
irregularidades en el Tuzobús, pues nos comentan que con
el encarecimiento de la obra alguien se hizo millonario, y
que no e s muy creíble que el góber no sabía nada... y como
los políticos parece que tienen un radar para saber en dónde
sacar raja, los candidatos del PRIPANPRD y de Morena ,
ya le pusieron el oj o y hasta anunciaron que someterán a
revisión este sistema de transporte. ¿Será?

No quieren pagar
De acuerdo con empresarios, los contratos realizados por
Conaguay ejecutados en la pasada temporada de lluvias de
2021 tienen al borde la quiebra a varias pequeñas empresas
porque Agroasemex, que dirige Francisco Delgado, no
quiere pagar a pesar de que Conagua tiene un seguro con
tratado ex profeso con ellos... Dicen que, en una de esas se
observa necesario que la SHCP que lleva Rogelio Ramírez
de la O tome cartas en el asunto. ¿Será?
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Una candidatura
que se complica

La jefa de Gobierno de
la CDMX, Claudia
Sheinbaum, se ha ido
desinflando políticamen

te por decisiones que cuestionan su
discurso sobre transparencia, com
bate a la corrupción y democracia.
Y no, no es tanto por el fuego

amigo que existe ni por la pre
sión de la oposición, sino porque
al colocarla como su candidata a la

Presidencia, el presidente López
Obrador la colocó en la lupa de la
ciudadanía.

Sheinbaum no ha podido sacu
dirse las secuelas del derrumbe de
la Línea 12 del Meti ó.
Para la funcionaría, el hecho de

que las empresas hayan indemni
z ado a los familiares de las víctimas

es suficiente para dar por cen ado
el caso; pero no ha habido justicia.
No hay un responsable en la cár

cel a un año de la desgracia "in
cidente", le llama Sheinbaum; la
protección que le dio a la exdirec
tora del Metro, Florencia Serra
nía que ni siquiera fue a compare
cer al Congreso local, constituyó
una afrenta para las víctimas.
Nombrar a Serranía miembro

del Comité Extemo de Evaluación

del Centro de Ingeniería y Desa
rrollo Industrial (CIDESI), del Co
nacyt, es una burla.
Sheinbaum se tropezó nueva

mente con las ruinas del desastre

al anunciar que demandó a la em
presa noruega DNV, encargada del

peritaje del derrumbe de la Línea
12, "por deficiente, mal ejecutado,
con problemas técnicos, tenden
cioso y falso" pero sin presentar
ninguna prueba.
El documento de DNV no se co

noce pero se sobreentiende que
incrimina a la administración de

Sheinbaum; solo eso justifica el
encono la lista de adjetivos en con
tra de la prestigiada empresa y las
conclusiones de su informe.

Ahora la jefa de Gobierno anun
cia la contratación de oooootra

empresa para que realice ooootro
peritaj e cuando la evidencia ha sido
borrada y el lugar de los hechos está
completamente cambiado.
Negar la publicación del tercer

informe de DNV también tiene

un alto costo político para la "cor
cholata preferida", que debe darse
cuenta que repetir lo que se dice en
Palacio Nacional diariamente no

es suficiente para proyectar una
candidatura presidencial.

• • • •

La Comisión Nacional de Derechos

Humanos (CNDH) reaccionó ayer
como resolte cuando un altercado

enüeunactoryunpeiiodistaafínala
4T sehizoviralenlasredessociales.
El comunicador presentó como

testimonio de la agresión unos len
tes rotos los cuales, dijo, el actor le
rompióenlacara.. .queno presen
taba ninguna herida.
Pero ayer que fue asesinado un

columnistaasesinado, Luis
Enrique Ramírez, la fantasmal
CNDH no se había pronunciado
hasta el cierre de este espacio.
¿Por qué un pleito casi de cantina

despertó de su letargo a la CNDH y
el otro le mereció silencio cuando es

notoriamente más grave?
Si durante los sexenios de Cal

derón y Peña se cuestionó el papel
de la Comisión, en este pasó, sin
rubor, a ser un apéndice del Go
bierno que debía supervisar.
Ni hablar.

• • • •

Conforme pasan los días, va que
dando claro que el grupo de cho
que que hace poco más de una se
mana atacó la planta de La Cruz
Azul, en Tula, llevaba la consigna
específica de tr onar la subestación
de la CFE para afectar la producti
vidad de la que dependen más de
17mil familias.
Los trámites de reconexión ya

estaban autorizados por la CFE y
elCENACE.

Sin embar go, nos informan que
el superintendente de transmisión,
Ernesto Jaramillo, está detenien
do el procedimiento por una razón
de peso, afectando el sustento bási
co de los trabajadoresy socios.
¿Estará enterado Manuel

Bartlett?
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Bonilla: entre el fuego amigo y la sombra de Calderón

El dato es de impacto.
El exgobernador bajacalifor

niano, Jaime Bonilla Valdez, no
podrá ocupar su escaño y deberá

dejarlo a su suplente Gerardo Novelo.
Como desde 2018, cuando decidió irse

primero de superdelegado del Gobierno
federaly luego de gobernador por dos años.
Pero ahora el mandato judicial es otro.
No puede regresar al Senado de la Repú

blica porque, por disposición constitucional,
nadie carece de derecho para ocupar dos
cargos de elección popular.
Y aunque haya otros casos similares en el

mismo Senado de la República, en este caso
hubo una mano para obstaculizarlo el resto
del sexenio.

¿De parte de quién?
Aquí está la noticia.

EL PLEITO CON MARINA

En el equipo de Jaime Bonilla se preguntan
de dónde vino el golpe.
Tiene un experto en muchos temas, des

de derecho constitucional hasta aspectos

electorales y penales: Amador Rodríguez
Lozano, exsecretario de Gobierno.
¿Es sentencia definitiva?
Hay que ver el texto. En principio no y

tenemos como último recurso el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

responde Rodríguez Lozano,
¿Quiénpromovió esta acción?
Rodríguez Lozano prefiere esperarse

a conocer el documento, pero informati
vamente no es necesario: se trata de Juan
Marcos Gutiérrez.

Se dio a conocer como panista, fue sub
secretario de Gobierno responsable de la
política interior en el sexenio de Felipe Cal
derón: con Francisco Ramírez Acuña no
hay huella de Juan Camilo Mouriño, Fer
nando Gómez Monty Francisco Blake.
Juan Marcos Gutiérrez habría actuado

solo, como ciudadano común pero conoce
dor de la Constitución y por supuesto cerca
no a la gobernadora Marina del Pilar Ávila.
Muy relacionada vía su marido, Carlos

Torres, quien como diputado local panista
propuso al Congreso la prolongación del
mandato de Jaime Bonilla por cinco años,
hasta el 2024.
Demasiado cercanos para invitar a Boni

lla al matrimonio de Marina y Carlos, con
discurso y vaticinio de gran futuro político
para la entonces alcaldesa de Mexicali.
Pero Bonilla y Del Pilar Ávila ya no se lle

vany el senador por ahora frustrado falta el
recurso final es un obstáculo para continuar

su mal Gobierno en espera de eventuales de
nuncias por malversaciones administrativas.
Eso dice, pero no procede.

CUBA: LALUCHA INÚTIL
Ha sido una tarea titánica.

Adolfo López Mateos se opuso desde
la OEA al bloqueo político y económico del
hemisferio a Cuba.

Después ha habido múltiples ayudas a la
isla, como aquel Pacto de San José cuando
México y Venezuela dieron y fiaron petróleo
barato a Centroaméricay El Caribe.
Como reportero, estuve cuando, en víspe

ra de entregar el poder a Carlos Salinas en
noviembre de 1988, Miguel de la Madrid se
entrevistó con Fidel Castro.
¡Chico, éste sí es amigo! me dijo, exul

tante, Castro Ruz cuando en el Palacio del
Pueblo De la Madrid prometió continuar
con esa ayuda transexenal.
Escuchaba Gabriel García Márquez,

quienme exhortaba:
Anota. Eres testigo de un hecho histórico.
Después hubo acumulación de deudas, per

dón y desvanecimiento de medidas sin senti
doy sin recompensa para México y Caracas.
Hoy va López Obrador a ver que ofrece,

porque no puede ni podrá reintegrar a La Ha
bana a la OEAy a la comunidad de naciones
del hemisferio.

LaíaiaMloBSs expfSSadBsspOf
independientes y no reflejan necesariamente

el nnrHMwisfarip 24 HORAS.
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r SEGURIDADYDEFENSA 
CARLOS
RAMÍREZ* V1
México recupera autonomía geopolítica ante EUBiden
El viaje del presidente López Obrador

a Centroamérica y Cuba ha irritado
a los estrategas de inteligencia y se
guridad nacional de Estados Unidos

porque le rompe el marco ideológico imperial
de convertir a la Casa Blanca en el eje del do
minio geopolítico regional.
Los presidentes centroamericanos y deCu

bafueron excluidos de manera arbitrariayau
toritaria por el presidente Biden y no podrán
asistir a la Novena Cumbre de las Américas en

junio próximo, porque la Casa Blanca no acep
ta regímenes autónomos que contradigan el
modelo imperial capitalista.
En este sentido, la Cumbre será una reu

nión restringida solo a quienes acepten el
dominio ideológico y de modelo económico
del dólar y subordinen sus formas de Gobier
no y sus correlaciones políticas e ideológicas
a los intereses de la Casa Blanca, en un acto
que repone el espíritu de la guerra fría de
19471991.
Enmateria de política exterior, el presiden

te López Obrador fija puntos reverenciales a
una autonomía de criterios basados en los in
tereses nacionales mexicanos por encima de
las exigencias del Departamento de Estado.

toritaria por el presidente Biden y no podrán
asistir a la Novena Cumbre de las Américas en

junio próximo, porque la Casa Blanca no acep
ta regímenes autónomos que contradigan el
modelo imperial capitalista.
En este sentido, la Cumbre será una reu

nión restringida solo a quienes acepten el
dominio ideológico y de modelo económico
del dólar y subordinen sus formas de Gobier
no y sus correlaciones políticas e ideológicas
a los intereses de la Casa Blanca, en un acto
que repone el espíritu de la guerra fría de
19471991.

Enmateria de política exterior, el presiden
te López Obrador fija puntos reverenciales a
una autonomía de criterios basados en los in

tereses nacionales mexicanos por encima de
las exigencias del Departamento de Estado.

La intención de Biden es obligar a todos los
países de la región americana a subordinarse
a los intereses del dólar y a cerrarles sus fron
teras a otras geopolíticas, como la de Rusia,
China e Irán, entre otras.
El único punto que definió autonomía

mexicana de política exterior e impidió la
conversión de México en un protectorado
estadounidense fue la relación de contrape
so con Cuba y América Latina. En cambio, el
presidente Carlos Salinas de Gortari acep
tó la sumisión geopolítica y económica de
México ante el poder estadounidense con
la letra chiquita de seguridad nacional del
Tratado de Libre Comercio. En este sentido,
el presidente López Obrador reconstruye un
instrumento de negociación geopolítica con
el imperio.

La intención de Biden es obligar a todos los
países de la región americana a subordinarse
a los intereses del dólar y a cerrarles sus fron
teras a otras geopolíticas, como la de Rusia,
China e Irán, entre otras.
El único punto que definió autonomía

mexicana de política exterior e impidió la
conversión de México en un protectorado
estadounidense fue la relación de contrape
so con Cuba y América Latina. En cambio, el
presidente Carlos Salinas de Gortari acep
tó la sumisión geopolítica y económica de
México ante el poder estadounidense con
la letra chiquita de seguridad nacional del
Tratado de Libre Comercio. En este sentido,
el presidente López Obrador reconstruye un
instrumento de negociación geopolítica con
el imperio.

ZONAZF.RO

A pesar de las experiencias negativas de las
elecciones del año pasado que permitieron
la penetración del crimen organizado en can
didaturas y votaciones, las seis elecciones de
gobernador de este año estarían repitiendo el
error de permitir el predominio de los intere
ses del crimen organizado en esas entidades.
Autoridades gubernamentales y electorales
cargarán conla responsabilidad de consolida
ción territorial de bandas criminales a través

de procesos electorales descuidados.
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Severance, y qué realmente es
separarse del trabajo

• Cuál es el sueño de todo godín? Fuera
¿de recibir aumento, salir temprano o

que sea viernes de chilaquiles todos los
días, ¿ quiénno desearía desconectarse

completamente de la chamba cuando llega a
casa? Dejar de pensar en los regaños de lxs su
periores, en el proyecto venidero, o en cualquier
cosa que pueda causarnos estrés. Muchas veces
lo único indispensable es instalamos en el sillón
y ver la comediamás digerible, ¿no?
En caso contrario, a la empresa les conven

dría un foco total de los empleados en la pro
ductividad, dejando espacio completo para
ponerse la camiseta.
Suena como el escenario ideal, sin embargo,

no estamos pensando en todas las implicacio
nes: ¿No seria demasiado tedioso solo enfocar
se en el trabajo ciento por ciento, sin conocer ni
una pizca de la humanidad de los empleados?
¿Qué no el quehacer—es decir, el saber a qué
dedicamos nuestro tiempo, fuera del beneficio
económico—nos da un propósito para existir?
¿Qué a veces no nos gusta hablar de nuestro
pan de cada día, del chisme de la oficina o de
nuestras aspiraciones en ese ámbito? ¿Qué
pasa si nuestros compañeixs del trabajo sí nos
agradan y sí queremos conocer más de sus
vidas fuera del corporativo?
Severance, la brillante serie de Apple TV+,

lleva este escenario de separar la vida laboral y
la vida personal al extremo. La serie trata sobre
un grupo de empleados que se someten al pro
cedimiento de severance, el cual consiste en se
pararlas vivencias de la oficina completamen
te de las de la vida privada: de 9 a 6, solo serás
el tú de la chamba, mientras el resto del día

solo eres el tú de la vida. Algo aparentemente
idóneo en realidad es macabro, sobre todo por
cómo la siniestra compañía Lumon, empresa
ficticia realiz ando este extraño procedimiento,
procede con esta experiencia.
No quiero meterme en detalles de la trama

para no arruinárselas. Sin embargo, vale la
pena mencionar la filosofía detrás de la pro
ductividad. Muchas veces, cuando conocemos
a alguien, una de nuestras primeras preguntas
será "¿a qué te dedicas?": con base en ello,
podremos definir si tendremos cosas afines
con esa persona o no. Fuera del ámbito social,
los seres humanos venimos a encomi arnos, y
uno de los aspectos clave para establecer esa
compleja definición son nuestras pasiones,
cuyo ideal seria traducirlas a ingresos que nos
lleven atener la vida soñada.

Hablando de ello, ¿no esya unmotivador en
sí el saber por qué uno trabaja? No me refiero
únicamente al meollo existencial. También

puede haber un componente emocional, como
aquellas personas que no están felices con
sus dedicaciones, pero son capaces de hacer
eso y más por sus seres queridos para darles
sustento, e incluso un par de lujos. Ahora, si
tu persona de la chamba no sabe por qué hace
las cosas o qué clase de vida tiene afuera, ¿no
sería una tortura para ellas mismas? Por más
que la chamba en sí sea increíble, una paite
importante de por qué gastamos tanto tiempo
y energía en nuestros deberes es el componen
te afectivo, ¿no? Aunque sea para consentirse
a uno mismo o mantenerse.

Entonces, aunque a veces anhelemos des
pegarnos totalmente del trabajo, sobre todo
cuando estemos de vacaciones, es importante
recordar la valía de la chamba en sí para con
nuestra identidad, una característica básica
del ser humano.

La primera temporada de Severance está
disponible en Apple TV+
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Una Bolivia
más resiliente
DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN
Oficialmente Estado Plurinacional

de Bolivia, el país sudamericano y
envías de desarrollo actualmente

se encuentra entre los países que
más crecimiento económico ha tenido en la

región, debido a diversos factores como la gran
importacióny exportación de recursos natura
les entre sus países vecinos, librándose así de
la inflación que azota al planeta por el conflicto
entre Rusia y Ucrania.
América Latina depende de diferentes cade

nas de valor vinculadas a EU que no sufrirán di
rectamente la tensión de la guerra, los precios
de las materias primas que han aumentado
constantemente a lo largo del año está benefi
ciando a los exportadores de alimentos como
Brasil, así como a los exportadores de energíay
minerales, como Bolivia, Perú,EcuadoryChile.
En su último informe, el Fondo Monetario

Internacional alertó: "Para una región con
unos niveles históricamente altos de desigual
dad, la erosión de los ingresos reales debido
al aumento del costo de alimentos y energía

se sumará a la presión económica previa en
hogares vulnerables".
Tener como base principal en la economía

de Bolivia la extracción y la exportación de sus
recursos naturales, principalmente mineros y
de gas, ha permitido que en el país mantengan
estables los Precios al Consumidor (IPC).
Pese a que la guerra entre Rusia y Ucrania ha

aumentado los precios de los hidrocarburos, Bo
livia cuenta conla se gundamayorreservade gas
natural de América del Sur (48 trillones de pies
cúbicos), siendo su exportación a Brasil y Ar
gentina la principal fuente de ingresos del país.
Además, el país sudamericano se ha caracte

rizado en los últimos años por su aumento en el
turismo nacional, pese a que esta actividad fue
uno de los sectores más dañados por la pande
mia. Bolivia logró en 2021 una recuperación
de casi 70% del movimiento interno respecto
a 2020, factor que, unido al gran comercio del
país y su poca dependencia de recursos natura
les de otros países han ayudado a que se man
tenga a flote ante los problemas mundiales.
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• Hugo LópezGatell está en problemas. Resulta que
la OMS confirmó que el funcionario estrella de Palacio
Nacional se dio vuelo escondiendo cifras de decesos
por Covid, lo que le anticiparon medios desde el 20
de julio de 2020 y que retomó The Wall Street Journal.
Encima de ello, la Auditoría Superior de la Federación
está revisando su actuar en distintos aspectos de ma
nejo de la pandemia... y su jefe, el doctor Jorge Alcocer,
ya le envió un oficio para ver si se apura a responderle a
la ASF. Y lo que falta, nos dicen.
• Donald Trump, el amigo del presidente Andrés Manuel
López Obrador, planteó en privado lanzar misiles contra
laboratorios de drogas ¡en México! MarkEsper, exjefe del
Pentágono, reveló en sus memorias que el exmandatario
estadounidense, al final de cuentas, no era tan amigo.
Bueno, quizá ni los más fieros halcones estadounidenses
se hubieran atrevido a pensarlo. Con esos amigos...
• Jaime Bonilla recibió un sonoro revés por parte del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
pues la sala regional en Guadalajara dejó sin efectos su
reincorporación a las funciones legislativas. El haber
optado por ser gobernador de Baja California es lo que
se ponderó en la resolución. Por lo visto, al bajacali
forniano le hacen falta buenos asesores jurídicos, o
los que tiene son muy malos, pues solo recordemos
que quiso extender su mandato como gobernador y la
Corte también le corrigió la plana. Puras fallas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Haciendo el
ridículo
IR A PARARSE CON EL PRESIDENTE

No hay nada más absurdo en esta vida que
irte aparar ante el presidente de larepública
en las mañaneras, asegurando que hay una
horda de personas que se la pasan atacán
dote y amenazándote sin razón alguna en
redes sociales cuando de muy buena fuen
te "esta activista" ha mandado a amenazar

a más de una persona cuando le sacan sus
trapitos al sol que son sumamente turbios.

Diversas activistas en nuestro país se lle
nan la boca de mentiras haciéndole creer a

todo México que les interesa ayudar a diver
sas familias cuando en realidad sus intere

ses son "otros" en búsqueda de una nueva
fiscalía de feminicidios en México y aún
peor; ocupar un cargo en el gobierno que les
infle la cartera por unos cuantos años.

Justamente la activista que se fue a pa
rar frente a nuestro presidente fue la misma
que amenazó a mi familia vía funcionarios
del Estado de México, estas personas se pre
sentaron en su nombre exigiendo que baja

ra dos videos de la plataforma de Mafian Tv
donde los mensajes me dejaron en claro que
era una persona de armas tomar.

Justamente esa activista fue la que me
acosó durante casi año y medio al ver que
me arriesgué a investigar un caso de femi
nicidio en el cual culpan a un inocente; al
verse expuesta comenzó sus ataques en di
versos medios de comunicación haciéndo

se la víctima como si un servidor fuera un
sicario.

Los periodistas estamos acostumbra
dos a decir la verdad, investigar y mostrarle
al público lo más crudo de nuestro México
y me parece sumamente irresponsable que
alguien tenga el cinismo de pararse fren
te al presidente quejándose de los ataques
cuando hay diversas carpetas de investiga
ción en su contra.

El verdadero periodismo es una pro
fesión que conlleva mucho peligro y la
mentablemente estamos más expuestos a
diversos activistas que quieren lograr un
cargo público y están dispuestos a hacer lo
que sea necesario para obtenerlo pasando
incluso por encima de civiles que no la de
ben ni la temen.

Después de las amenazas que vivió mi
familia comencé una carpeta de investiga
ción ante la FGR a la qué le di el debido se
guimiento y estaré al pendiente para dar
con los responsables que en nombre de esta
activista se presentaron en el domicilio de
diversos familiares para que desapareciera
la investigación que hice.
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Aillo gana botos,
pero pierde votos
MAESTRO, REVELAN QUE AUTO MORENO LE
PAGÓ 4.5 MDD AL HISPANO ANTONIO SOLA

Para la elección de 2021 en Campeche, que ganó
Layda Sansores. Que el INE investigue de dónde sa
lió ese dineral tirado a la basura: #LordBotox gana
muchos ídems, pero siempre pierde votos.
Según la base Presencia Criminal en México
2020, en el país actúan 150 grupos criminales.
En política hay otros: Va por México, Mexicanos
Contra la Corrupción, Sí por México, Ladinus Creti
nus Vendidus, el Priankenstein y su criado Chuchi
gor, con capos como El Madrazo, El X y El Hoyos, y
lugartenientes como El Lorenzo, Los Ciros, El Lore
tito, El Brozo, El Chumel, La Lilly, La Denise,,.
Obrador presentó el plan contra la inflación, e
inmediatamente la oposición salió a declarar.
¿No te digo?.. Son terroristas verbales, enemigos de
la patriay de todo cambio benéfico porque ya no re

sultan $alpicado$.
AMLO dijo que es exagerado que Greg Abbott
alerte de "una invasión de migrantes mexica
nos en Texas".

Urge poner en su lugar al Trump texano, quien so
metió a cuatro gobernadores fronterizos pero no al
gobierno federal, y ojalá Ebrard le diga unas cuantas
verdades ahora que anda en EU.
La ONU pide ayuda alimentaria para 200 mi
llones de personas, y en África la hambruna
amenaza a otros 20 por la sequía.
Mientras que los multimillonarios Richard Bran
son, Jeff Bezos y Elon Musk dilapidan fortunas en
sus viajes espaciales de placer, y Putin gasta millo
nes de rublos en la invasión a Ucrania...

Los boletos para la despedida de Serrat van de
3 mil a 420 pesos, los días 17 y 18 en el AN.
Joan Manuel tiene El vicio de cantar, y los produc
tores El vicio de cobrar y ganar.
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El Salvador y
Bukele
GRAN BATALLA EN DICHO PAÍS

La importante organización Human Ri
ghts Watch, dedicada a la investigación,
defensa y promoción de los derechos hu
manos, ha denunciado que el Presidente de
El Salvador, Nayib Bukele, es responsable
de un sinnúmero de homicidios y desapa
riciones forzadas en contra de sus oposito
res.

La situación señalada es cotidiana en

todos los países de Centroamérica, excep
to Costa Rica. En la misma tesitura se en

cuentra el gobierno de Daniel Ortega, de
Nicaraguay en condiciones similares Gua
temala y Honduras. La región de América

Central mantiene una preocupante activi
dad tiránica, donde la corrupción, el nar
cotráfico y la delincuencia son lo cotidiano.

Volviendo al caso de El Salvador, se ha
documentado que las muertes y detencio
nes arbitrarias de inocentes se deben a que
las autoridades salvadoreñas han abusa

do de las amplias facultades que les fueron
dadas por la Asamblea Legislativa, con el
pretexto de combatir la gran cantidad de
pandillas en todo el territorio, entre ellas la
llamada Mara Salvatrucha. Lo inaceptable
es que, con esa justificación se persiga a los
opositores políticos del régimen de Bukele.

Para lidiar con las pandillas, han en
durecido las penas, pero insistimos, no es
motivo para atentar contra la población
inocente, en donde detenciones sin órde
nes judiciales o evidencias se han vuelto la
constante, por una policía que no maneja
la honestidad precisamente como una de
sus características principales. Se asegu
ra que Bukele está a punto de acabar con
la división de poderes y convertirse en un
dictador más de esa zona tan golpeada por
los malos gobiernos, como lo son nuestros
hermanos centroamericanos.
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La vida en
blanco y negro
•

Durante sus casi 67 años de vida, Juan se
ha acostumbrado al rechazo constante y la
estigmatización, desde los 16 en que tuvo
su primera crisis, fue internado en casi
todos los hospitales del país, sin que hubiera
mejoría ni estabilidad para su esquizofrenia
diagnosticada. Ha pasado por todo tipo de
tratamientos, desde permanecer desnudo y
encadenado, hasta inyecciones que lo dejaban
"fuera de combate" por semanas, pasando por
electrochoques y más de 20 medicamentos
por día que solamente lo dejaban más alejado
de la realidad. Se había habituado a no ser

escuchado, a que su voz fuera acallada por
loco, trastornado; se había habituado a que la
gente se alejara de él, pensando que era tan
peligroso como los asesinos seriales de las
películas. Aprendió a llevar su vida con una
sonrisa, a conservar no obstante, toda su paz
interior aun en medio de la desesperación
al saberse condenado por una enfermedad
incurable y altamente estigmatizada. Nunca

se casó, aunque lo anhelaba, nunca dejó
de estudiar y pasados los 60 terminó la
secundaria; ni de trabajar "de lo que fuera"
ya que era el único modo de sentirse libre
y productivo. Así, fue "cerillito de super",
dependiente, volantero, vendedor de dulces
en la calle y muchas cosas más.

Durante la pandemia se rebeló, lo único que
lo hacía sentirse humano y productivo eran
la calle y el trabajo, dejó los medicamentos y
entró en crisis. Su familia lo llevó a consulta

externa en el psiquiátrico, mansamente
obedeció y tomó sus cosas personales, lo
que sabía que podría necesitar en caso de
internamiento. Con miedo y resignación se
dejó llevar. El médico lo sorprendió. No voy a
internarlo, ¿qué diría usted si yo le prometiera
que con una sola pastilla estará bien?

Su familia no podía creerlo y él, mucho
menos. Una luz de esperanza los acompañó
de regreso a casa, vino la primera toma, y la
segunda y los días pasaron..,1a mágica pastilla
estaba haciendo el milagro que durante 50
años habían buscado.
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La Guardia Nacional,
orgullo de la 4T
Este viernes, queridas y queridos lectores, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador
realizará su primera gira internacional y ésta
será por todo Centroamérica, a manera de darle
prioridad a los países que se han mantenido en el
olvido.

Seguramente aquellos expresidentes como
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto estarán
dándole vueltas al asunto por aquello que desde
su posición sólo ocupaban el antiguo avión
presidencial para hacer giras turísticas por todo el
mundo a cargo del erario público.
Por otra parte, hablando de giras, más de un

funcionario público seguramente todooo el día
de ayer pasó horas aciagas, y no precisamente
por el sol abrasador que se mantuvo durante
la conmemoración del 5 de mayo, sino por el
desgobierno que mantienen Alfredo del Mazo en
el Estado de México y Miguel Barbosa en Puebla,
debido a que la carretera MéxicoPuebla (hasta la
hora en que se imprimió esta columna 01:00hrs del
viernes) se mantuvo cerrada.
Los pobladores de Ixtapaluca aseguran que

los gobernantes sólo los ocupan para sus fines
electorales y jamás han volteado a ver sus
demandas, muestra de lo anterior resulta el cierre
de carreteras vivido ayer por miles y miles de niños,
mujeres y abuelitos.
Lo más curioso de lo anterior resulta en que

este tecleador pudo conversar con algunas madres
de familia, las cuales aseguran que el gobernador
priísta Del Mazo Maza condiciona su famoso
Salario Rosa a las madres de familia, pidiéndoles
que para gozar de dicho beneficio tienen que referir
a 10 mujeres más.
¿Tan desesperado se encontrará el Grupo

Atlacomulco en ganar adeptos para la votación
del 24?, pues resulta claro que la Mtra. Delfina
Gómez culminará los 90 años del dinosaurio de la
hegemonía priísta.
POSTIT Ante el bloqueo ocurrido ayer en la
carretera MéxicoPuebla, el personal de la Guardia
Nacional, comandado por el Gral. Luis Rodríguez
Bucio, dejó claro que se encuentra a la altura
de la 4T, pues ante diversas provocaciones de la
población los elementos evitaron el conflicto.
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Encuentros

De pronóstico reservado
serán las comparecencias
de los alcaldes que luego
de dos años de pandemia,
volverán a ser de manera

presencial en el salón
Heberto Castillo del recinto

de Donceles. Se espera
que el pleno legislativo se
convierta en un ring ante
la posibilidad de airados
reclamos de morenistas

y opositores. Y para
abrir el campo de batalla
(cof, cof, cof) perdón,
comparecencias, el día 18
de mayo será con Alvaro
Obregón, Lía Limón;
Azcapotzalco, Margarita
Saldaña; y Benito Juárez,
Santiago Taboada.
El 20 de mayo, será

con Coyoacán, Giovanni
Gutiérrez; Cuajimalpa,
Adrián Ruvalcaba; y
Cuauhtémoc con Sandra
Cuevas (en donde veremos
cómo le reditúan sus clases

del control de la ira y ahora
sí, no podrá colgarle o
burlarse de los opositores,
como lo hizo en la anterior

comparecencia).
El 23 le tocará a la GAM,

Francisco Chíguil; Iztacalco,
Armando Quintero; e
Iztapalapa, Clara Brugada;
el 25, comparecerán MC,
Luis Gerardo Quijano; MH,
Mauricio Tabe; y Milpa
Alta, Judith Vanegas. Y
el 27, Tláhuac, Berenice
Hernández; Tlalpan, Alfa
González; VC, Evelyn
Parra; yXochimilco, Carlos
Acosta.
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AGROASEMEX NO QUIERE PAGAR
»Lo contratos realizados por Con agua y
ejecutados en la pasada temporada de
lluvias de 2021 tienen al borde la quiebra
a varias pequeñas empresas porque
Agroasemex que dirige Francisco Delgado
no quiere pagar a pesar de que Conagua
tiene un seguro contratado ex profeso con
ellos. Será necesario que la SHCP que lleva
Rogelio de O tome cartas en el asunto?

PIDEN DECLARAR
INCONSTITUCIONAL EL DELITO DE
POSESIÓN SIMPLE DE CANNABIS
*E1 11 de mayo próximo, la Suprema Corte
de .Justiciade laNación (SC^
un amparo presentado por México Unido
Contra la Delincuencia (MUCD) para
determinar si la posesión simple de
cannabis debe o no seguir considerándose
delito. Por ello, hizo un llamado "para
que las y los ministros voten en contra
de!..P.royecto y elaboren uno nuevo en el
que declaren inconstitucional el delito de
posesión simple de cannabis.
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ESTADO DE SALUD DE "EL
BRONCO" ES SERIO, ASEGURA SU
ABOGADO
 Víctor Olea, abogado del ex gobernador de
Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón»

cliente "es serio", por lo que el alta médica
dependerá solamente del diagnóstico y
aval que den los médicos que lo atienden
en el. Hospital Universitario. De acuerdo
con el .litigante,, el .estado de sj^ludjde^
"El Bronco" "es serio", ya que padece de
diverticulitis y problemas en la columna
vertebral.

ESPECULAN EN M0REL0S POR
SALUD DEL HERMANO DEL CUAU
?Todo un misterio se encierra en la
administración del gobernador de
Morelos, Cuauhtémoc Blanco. Resulta
que desde hace varios días se "ausentó"
Ulises Bravo, a quien se le atribuye ser el
operador financiero del exfutbolista. Y el
asuntx > 1 jam a I r atenci ón porgue ad emás.
de ser su medio hermano, se dice que
tiene gran injerencia dentro del gobierno
estatal. Cuentan en los corrillos del
palacio morelense que Bravo se encuentra
hospitaliza^
pronóstico de su sajud es reservado
que esperar si hay alguna versión oficial.
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EVITAR DISCUSION
•La..yeráadCTa. razón jgor la

Íy^ í^írtada el .pasado..miércoles
se. debtó a Que el .pasado marles

> ! kfÁ11 D
1,11 ITltr1. Í5>CÍ íP. .1?11 n C ! ^ l C )

entrejos.cuales se ..encontraba
solicitar la creación de una comisión
especial paraqueel.legisiativo.local,
investigara el tema. Por eljo^
evitar que la oposición siguiera
sacando fruto político del asunto,
labancada de.Morena, junto, con
sus aliados, operaron para que no
hubiera quorum3LM.?e.discutiera
mássobrediem
espetar hasta el.niartes.para.ver.si.
continúan con el tema.

ATENCION OPORTUNA
•Durante el evento realizado
,PÍ3?a.M.a^ ielc]uela leía
de Gobierno, CÍairdia Sheinbaum
dio una conferencia sobre el litio,
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ante una ..asistencia de ca
personas,..ungrupo de ^
vecinos de un predio de la Roma
Condesa ..interrumpiera
unos:.minutos_el_^
.Sheinbaum.Pardo.spiieitando u
audiencia..paraLsplicixar el ap^o
a fin de rccuperar uii iircclio del
,Q.ue fueron .despojados. Ante
ía..epncurrenciaJosabuc^
embargo, ".a mandataria solicitó a la
audiencia^..tranquilidad
espacio en su agenda para

CONOCER INFORME
•El. diputado del PAN en. eLCon^resp
de la Ciudad, Federico Doriing,
con el respaido de ia Asociación
Parlamentaria..Ciudadana^ s^
Gobierno de la Ciudad, entrene ai
J_ _*?_ Jl Á >_X A A<_> t;: L1 ? __!! A1.:1! i" t.'
ía.empresa..npruega .DNVj relativo a
la tragedia de ia Linea 12 dei Sistema
áe.Xransporte.Cpietí
acontecido el 3..de mayo del año.
pasado.. E¡ jegisiador blan

que "el que nada debe nada teme"
y. señaló que es muy.graye.que el
Gobierno descalifique ei trabajo de la
empresa! cuandofue esa institución
SBiendecidió¡.contrataría.

MH PONE EN MARCHA
REACTIVAN
•Para reactivar Ja economía en M
Hidalgo,ja .alcaldía .dio banderazo.
de salida a Reactivan, una unidad

ciy^.rec()1Tcra las calles de
la.demarcación.en_donde ías.^.Íos_,
vecinos podrán acercar^
.QPOrtunidades.iabo
esdar a ..conocer .las vacantes.gue.
oí recen cnil^resas a {adas de ja
.administraciónLipcal en las coto
de ia alcaldía Miguei Hidaí^p en
beneficio de ..ios yecinos. E
Cpntrd, di rector de Desar rolloy
Fomento.Ecpnómicp.de 1.a
explicó ..gue,a .través
se.estaránofreciendo por e^
momento¡más ..de.mü 2^
.disponibles,en_ 156. empresas.
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Entre informes se conoce la verdad, L12
aya entramado políti
co, mediático y jurídi
co que» se ha generado
enire la empresa no
ruega l)\\ y el go
bierno de la Ciudad

de México por el lema
de señalar direclamenie la causas del

colapso di?, .la. Línea 12 del Melro, que
hace poco más de un año cosió la vida
a 26 personas y dejó lesiones irrepara
bles en unas 100 más.

Pero más allá de lo que se ha gene
rado en ese ámbito, quien perdió fue la
transparencia, porqué ahora no se podrá
conocer el tercer llamante, informe de la
empresa Del Norske Veri tas (I )\\ ).
Es importante para muchos cono

cer las verdaderas razones fiel colapso
fie la Línea 1.2 del Meiro. ¿Qué si falló
mantenimiento?, nadie lo sabe, bueno
sí, los que tienen o i uvieron acceso a ©sé
dictamen.

Pero resulla, doloroso que nadie, ni la
Liscalía General fie J usticia de la Ciudad
de México quiera, darlo a. conocer.

Mientras los dictámenes favorecían

a las lesis tejidas desde las esferas del
poder, ahora que la empresa Noruega
reveló que la falla de mniiienmiieriio
es una de las principales causas es

iruciuralés que poienció la iragedia,
desde el gobierno central se ulilizó un
discurso poco ortodoxo para desvirluar
los hcclios que se. basan en ciencia y
tecnología.
Resulta lamentable un debate deesa

naluraleza cuando la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, es una respetable
mujer de ciencia, que sabe y entiende
que las metodologías son diferenies en
cada objetivo.

Pero más allá de la cuestión semá.ni h

ca de la metodología, el fondo del asunta
es que el tercer dictamen de DN V parece
que echa por i ierra la hipótesis que se
forjó con apoyo de la Liscal Ernestina
Godoy, que dicho sea de paso ael uó más
como defensora del gobierno y las de las
empresas, que como órgano auiónomo
independíenle del poder.

Ya incluso, por esa acción el abogado
de las víclimas del colapso fie la Línea
12 del Melro, Teófilo Benítez, pidió al
Ministerio Público que se pueda integrar
a la cárpela de investigación el tercer
informe de I )\Y.

Señala también que el juez no cono
ce. de metodología, por lo que se nece
sitarán expertos en la materia, pero se
espera que no sean del Conacyt, porque
ahí estará a modo el dictamen, pues ya
Se integró unaex funcionariadel Meiro.

Y es que en un aclo sin preeedenie
en la hisioria moderna del país, se gesió
la peor de las hislorias de impunidad,
donde el poder judicial quedó rebasado,
pues a más de un año del lamenlable
episodio en la interestóción Tezonco 
Olivos, no hay ningún responsable vin
culado a proceso, y el colmo es que la
ex lilular de ese sistema de transporte,
Elorencia Serranía, ni si quiera ha sido
entrevistada por el Ministerio Público,
menos ha emiiido una fleclaración anie

el juez que en teoría haría justicia, a las
víclimas.

Por ese pequeñísimo detalle es que
Sheinbaum ya le puso el ojo a DNV y
hasta, la va a demandar penalmente, por
que ya parece que hay un juicio civil. Y
es qué la mandataria capitalina no quie
re que loquen su amiga investigadora fie,
la LX.WI. y busca por iodos los medios
que haya otros implicarlos para fincarles
responsabilidades como los responsa
bles de esos trabajos.
Pues haber qué ocurre,pero esiare

mos muy pendientes del I¡nal.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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El pauperismo texano

Desde el nacimiento
de las democracias
modernas, elevar el
nivel educativo ríe

la población no fué
simplemente una
sugerencia, fue y

ha sirio un imperativo. Dotar ríe
las condiciones adecuadas para el
forlalecimienlo de la democracia,

es algo de lo que depende, ni más
ni menos, la sobrevivencia ríe este

sisiema político.
Desde las famosas discusiones ríe

Alexanrler Hamillon en El Eedera
liste, hasta la conciencia crítica del
cosmopolitismo de Mari ha Nuss
baum, remitirse a que el ejercicio
de los derechos corresponde al co
nocimiento ríe ellos.exige que desde
los gobiernos, hasta las instii liciones
educativas, el desarrollo de la opi
nión pública cuente con medios de
comunicación responsables, qué
aún y con el auge de las plataformas.
nada excluye a que existan recursos
serios qué consultar para trascender
el mero plano ele la opinión perso
nal.

La pauperización de la sociedad

surge cuando el acceso a los recur
sos informativos o es muy limitado a
una élite, o es abiertamente atacado
por el porler para que en medio del
en I reí na m ¡en io. esconda sus pre
tensiones auioriiarias en medio riel

discurso i rucarlo, riel que la sociedad
no da cuenta si carece del instru
mental inleleclual pertinente, que
110 se adquiere necesariamente con
la personal experiencia, o desde el
aislamiento de la discusión pública,
pues en todo momento se requiere
de la pluralidad de posiciones infor
marlas que consuman una crítica
seria al contexto de una sociedad en
continuo cambio.

La pauperización se evita con la
incorporación de más contingentes
de la sociedad, al ejercicio ríe sus fa
cultades ciudadanas, y esto requie
re de información. Sin educación, la
ciudadanía es pura palabrería hueca
al servicio del autoritarismo.

El gobernador de Texas Greg Abo
II, en una medirla desproporciona
da en pos de llegar a un sector ríe
la sociedad de su estarlo, medrando
votos, impuso muy fuertes medidas
ríe revisión al sinnúmero de camio

nes que transitan diariamente ha
cia el vecino del norte, A la par ríe
la medida, los términos "invasión"
y "drogas"..., saturaron su discurso
abieriamenie electoral, nuirieiido
así el discurso xenófobo por el que
los Estados Unidos también son muy
lamosos en el mundo, y al que una
población pauperizada está en dis
posición de creer con el corazón en
la mano.

El éxilo ríe la demagogia electoral,
es proporcional al número ríe Sujetos
rlispuesl os a creer tonterías, y que en
el país más poderoso riel m mirlo, eso
también nos lleva a una abierta r on

tradicción con las discusiones que
fundaron el orgulloso sistema fede
ral, pites la exigencia de educación
crítica a su sociedad no se ha dado

a la par ríe su desarrollo económi
co y militar, causando deficiencias
dentro de su sistema, y un estarlo
ríe riesgo mundial porque la mayor
potencia es al mismo tiempo un re
ferente de ignorancia, fanatismo y
decadencia de la que algunos sacan
provecho.
•Catedrático de la Universidad

del Pedregal
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Oposicion
esconde
medicinas
Mientras cu el centro del pgfs denun

ciaban públicamente la carencia de
medicamentos, en Baja California
los escondían para dar respaldo a su
afirmación. Durante el gobierno del
panisla. Francisco de la Vega Madrid
fueron escondidos medicamentos en

cuant o rincón del sector salud encontraron.

El secretario fie Salud fie Baja California,Alonso Pérez
Rico, informó que desde oct ubre fiel año pasado, durante
la entrega recepción fie la administración que encabezó
el panisla Francisco fie la. Vega Maflrifl a. Jaime Bonilla,
aparecieron "en cent ros de salud, hospitales, almacenes,
el mayor hallazgo fue de fármacos valuados en más de
16 millones de pesos en el almacén central", pero se dio
a conocer el 3 fie mayo, cuando concluyó el inventario.

El PAN convirtió la carencia fie, medicamentos en una

de las raquíticas razones de su existencia, mientras que
Francisco Vega garantizaba que esa demanda panisla
fuera realidad. Ea necesidad de medicamentos es siem
pre vital para una sociedad, más aún con un sistema de
salud en ruinas heredado de administraciones anterio

res, donde mucho tuvieron que ver los miembros fíela
oposición.

La consigna de los panistas que repit en obsesivamen
te,^ pesar fie que se notificó, desde meses atrás,el abasto
fie medicamentos con nuevos proveedores y reglas esta
blecidas, la consigna sobre la escasez de medicamentos
perdura hasta ahora.
Se sabe que dicha carencia se debió fundamen

talmente a la erradicación del intermediarismo que
imponía sobreprecios, laboratorios asociarlos con fun
cionarios públicos que vendían con sobreprecio, comi
siones millonadas a los burócratas de alt os vuelos, sobre
las medicinas que consumían los mexicanos, en benefi
cio de algunos servidores públicos, sobre todo fiel PAN
y del PRL entre quienes se encontraban involucrados
como José Narro Robles, Manlio Fabio Bell roñes; Miguel
x4ngel Osorio Chong, Roberto Madrazo Pintado, Emilio
Gamboa Patrón,

Esos medicamentos fie Baja California dejaron fie dis
tribuirse a unidades médicas fie la entidad a pesar del dé
ficit fie abasto que en 2018 y 2019 alcanzó 90 por ciento,
entré los que SBencuent ran antihipertensivos como bet a
bloqueadores e, inhibidores de la enzima converlidora fie,
angiotensinajos cualesse usan para pacientes cardíacos
y para el tratamiento de padecimientos crónicos.

Eas secretarias fie Honestidad y Función Pública del
gobierno federal y de Baja California investigan esta irre
gularidad que debió costar no sólo la salud sino la muerte
de algunas personas, porque se trata de medicamentos
que demandan clínicas y hospitales fie los cinco munici
pios fie la ent ¡dad y se quedaron en el principal almacén
fiel sector salud del estado, en Mexicali.

La derecha, principalmente el PAN ha medrado con
la salud de los mexicanos, incluso con su vida. La per
cepción de lá estrategia de salud durante la pandemia,
el permanente eueslionamienlo de la metodología de
vacunación, su convocatoria para, que no se vacunaran
ponderan la consigna partidista a la salud y la vida.
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El derecho a la familia en la Ciudad de los Derechos

Ha blar de familia es hablar

de presente y ful uro, ya
que es parlé fundamén
lal ríe cualquier sociedad
y existe antes del Estado.

La Declaración Univer
sal ríelos Derechas Huma

nos esta blece que la familia es el elemento
natural y fundamental de la sociedad que
tiene derecho a la prolección de la socie
dad y del Estado. Por su parte la Corle
Inleramericana se ha pronunciado por
la protección más amplia a los derechos
de lorias las familias, así como su consti
tución y protección como parte esencial
de los derechos. En éste orden de ideas
los estarlos parle estamos obligados a le
gislar en consecuencia, sin distinciones,
exclusiones o restricciones a este derecho,
teniendo presente que de la realización de
un derecho depende otro, porque hablar
de familia es habíanle la vida, la igualdad
y el libre desarrollo de las personas.

La familia requiere ser vista desde los
derechos humanos que tienen supremacía
sobrecualquier otro derecho y una de sus
características es la progresividad, tradu
cida en su constante evolución, por ello
la legislación internacional ha avanzarlo

a pasos agigantarlos, hoy se reconoce el
defecho ríe lorias las personas a fundar
una familia inrlepenrlienlemente de su
orientación sexual o identidad de género,
ya que la realidad debe ser tutelada en to
rio momenlo por la legislación.

En nuestro país la SCJN no solo se ha
pronunciarlo sobre el matrimonio igua
litario, también ha resuello la inconstitu
cionalirlarl ríe las normas limilalivas ríe

las figuras que determinan la filiación a
parejas Conformarlas por un hombre y
una mujer, mismas que atentan contra la
protección rte la familia, el derecho al libre
desarrollo de la personalidad y el interés
superior del menor, incluso ha reconocido
la comaternidatl que no deriva necesaria
mente de vínculos bioIógicoSiSino de una
voluntad ríe procreación para establecer
un vínculo de filiación. Por su parte, el artí
culo 4 de nuestra, la carta magna establece
el mandato constil ucional de la protección
a la familia.

En nuestro país como en nuestra ciu
dad la estruci ura familiar ha cambiarlo, la
diversidad de los modelos familiares trae
consigo la exigencia de la transformación
en el ámbito legislativo yjudicial para ga
rantizar la protección más amplia de los
derechos: esenciales para dar certeza y se

guridad jurídica a lorias las familias. En la
CDMX somos diversos e iguales, por ello, la
familia además de ser sinónimo ríe amor,

és también el espacio ríe convivencia y
reciprocidad. La legislación y las políticas
p ú blicas que la jefa de gobierno ha esl a ble
cirio han sido agenlede cambio y progreso
social, porque la CDMX además de ser la
ciudad ríe los derechos es la inspiración
ríe la nación.

«Diputada Federal del Partido del
Trabajo María Rósete

En este orden de ideas,una
de las constituciones más
progresistas del país es la
de la Ciudad de México, la
cual establece en su artículo
11 inciso H, numeral 2 que
"Se reconoce en igualdad
de derechos a las familias

formadas por parejas de
personas LGBTTTI, con o
sin hijas e hijos, que estén
bajo la figura de matrimonio
civil, concubinato o
alguna otra unión civil."
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Entre lo urgente
y lo prioritario

Difícil saber qué es lo más pre
ocupante para el ciurtadano:
laseguridad públicao su eco
noraía. En la tercera década
del sigloXXI, México vive una
profunda crisis de inseguri
dad y la peor recesión de los

últimos noventa años.
tíl crimen organizado provocó una ola de.

violencia inéditacon 118 mil homicidios dolo
sos y galopan rampantes los nuevos jinetes de
la Apocalipsis: el narcotráfico, el cont rabando
de armas y la trata, de personas. Kn los últimos
tres años, la pandemia y la falta de políticas
públicas en materia económica se traduje
ron en un decrecimiento del 8 por ciento, lo
cual no sucedía desde 1932, como efecto de
la Gran Depresión.

Como, en la economía, por la falta de una
estrategia eficaz, la inseguridad desbordó a
las autoridades, pero la narrativa oficial in
siste en minimizar el fenómeno. Según datos
del 1NEG1, el 58 por ciento de los mexicanos
considera, que el mayor problema es la inse
guridad, por encima del desempleo, la salud o
el aumentode precios. El 71 porcieniode las
mujeresnosesienleseguraensuslocalidades
y hay municipios como Eresnillo, donde el

95 por ciento de los habitantes experimenta
inseguridad.

Esa percepción de inseguridad se ha in
cremeniado por la violencia que genera el
Crimen organizado, quien no solo provoca
ejecuciones y masacres por aj ust,e de cuentas
entre bandas rivales que pelean el mercado,
ahora incursiona en la violencia política con
el asesinato de munícipes,legisladores y can
didalos, amén de imponer aspirantesy finan
Ciar campañas. Este nuevo fenómeno alecl ala
gobernabilidarl y para muchos se aproxima
un Estado fallido, ya que hay regiones del país
controladas por la delincuencia. Las cien mil
ftesapariciones forzadas y las agi'esiones a
periodistas son dos temas que inciden en el
agravamiento fie la inseguridad y en el em
pe.oramiento déla percepción ciudadana.

Por lo que hace a la economía, la 4L vio
con desdén la instrumentación un plan na
cional de desarrollo y lioy pagamos las con
Secuencias, El objetivo fiel proyecto político
fíela administración es el uso clientelar de los

programas soeiales, atender con dádivas a su
base electoral viejitos y innis sin considerar
las inversiones {íroduct ivas, generar empleo o
incentivar a los emprendedores; no está en su
priorif lad el desarrollo social ni el crecimiento
económico.
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La pandemia hizo quese perdieran mi
llones de empleos, pero en 2019, sin la CO
V1D19, la economía ya no creció; 2020, el
peor ejercicio, el decrecimiento fue del 8
por cierno y el año pasado tampoco despe
gó la economía. El primer trimestre del 2022
resultó nada alentador. Se vive incontrolable
inflación, se disparen los precios de la canasta
bastea, y de otros productos y servicios, Tene
mos una deflación quese pretende combatir
con un plan fie control de precios que, en la
época del populismo, solo provocó una mayor
carestía,La expectativa, es atenuar la inflación
en año y medio. ¿Qué afectará más al ciuda
daño, la economía o la inseguridad?

Apostilla: En el debate que sost uvieron los
candidatos a la gubernatura de Tamaulipas,
César Veráslegui (PANPRLPRD), acusó a
Américo Villarreal de haber teñirlo nexos con
el empresario Sergio Carmona, asesinado en
Nuevo León y vinculado con la delincuencia
organizada; aseguró contar con el registro de
llamadas telefónicas que acreditaba esa rela
ción. Sin embargo, la revista Proceso reveló el
extenso coní ubernio de negocios t urbios del
presunto delincuente con el actual gobierno
estatal y el papel activo que jugó Veráslegui
Ostos, como secretario general fie Gobierno,
en esa relación.
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El Tribunal
Electoral Infantil
Entre la vorágine de los temas políticos

y electorales de esta semana, pasó des
apercibido uno muy importante para
la educación cívica de nuestras niñas
y niños: se trata de la convocatoria al
Tribunal Electoral Infantil (TEi).

En el marco del Día de la Celebración
de la Niñez Mexicana (30 fie abril), el Tribunal Electoral
del Poder Judicial fie la Federación (TEPJF) lanzó la
convocatoria para realizar la quinta edición del TUL
2022, organizado por la Dirección General fie Relacio
nes Institucionales Nacionales.

En la convocatoria,se invita aniñas y niños de entre
6 y 11 años a realizar un video con la guía del águila
Coconi (figura emblemática del TEI, cuyo nombre sig
nifica "niña o niño" en náhuatl) con duración de no
más de 5 minutos, en el que sé hable de uno o varios
de los valores fie la justicia y la democracia, como: la
responsabilidad, .generosidad, compromiso, tolerancia,
humildad, gratitud, honestidad e igualdad.

El águila Coconi representa e informa sobre la jus
ticia electoral en el ámbito infantil, acercando de ma
nera amigable y accesible a las niñas y los niños con
la importancia del TEPJF, sus funciones y la forma en
que este protege los derechos políticoelectorales tle
todas y iodos.

De acuerdo con dicha invitación, el registro estará
abierto del 1° de mayo al 30 fie junio: se divide en cinco
regiones del país y los videos se recibirán del T al 31
deagosto,para que,del 6al24deseptiembre,el jlirado

decida a las y los niños finalistas que asistirán a la sede
fie la Sala Superior fiel TEPJF el 25 de noviembre, don
de formarán el TEI en una sesión pública en el Salón
fie Plenos, la cual será, videograbada y transmitida en
redes sociales. Además, recibirán un reconocimiento
y muchas sorpresas por Su participación.

La iniciativa del TEPJF tiene como objetivo crear un
lazo con diversos Sectores de la población y da a niñas
y niños la. oport unidad de tomar sus propias decisio
nes. Además, se les inculcan valores para vivir en paz
y en armonía en la sociedad, y se les enseña que vivir
en democracia se traduce en garantizar el respeto a
la opinión de la mayoría a través de la justicia, que es
aplicada por la autoridad; es decir, que la justicia y la
democracia son muy importantes para la salta convi
vencia entre seres humanos.

La convocatoria, basese información adicional se
encuentran en el micrositio del TEI en la siguiente di
rección: hups:/ÁvwYv.te.gob.mx/TribunalElectoralln
fantil/

Este tipo fie eventos son muy importantes porque
coadyuvan a incentivar la participación de la niñez
mexicana y generan conciencia sobre la importancia
de nuestras instit liciones democráticas.

Muchas felicidades al TEPJF por este tipo fie. ini
ciativas e invitemos a participar a nuestras pequeñas
y pequeños.

Plancha de quite: "En cada niño se debería poner un
cartel que dijera: tratar con cuidado, contiene sueños'"
Mirko Badiale.

Contra RéplicaFecha: 06/05/2022
Página: 5

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Moisés Vergara Trejo

Costo: 47,345

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Indicador Político

México retoma sus intereses de

seguridad nacional ante Biden
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
Canal YouTube:

https://t.co/2cCgm1Sjgh

La gira del presidente
López Obrador a Centroa
mérica y Cuba representa

la fijación, de nueva cuenta, de los
intereses nacionales mexicanos

en una de las zonas geopolíticas
que en el pasado determinaron
los márgenes de soberanía, ante
la decisión imperial el presidente
Biden de determinar relaciones

de poder en función de la sumi
sión al enfoque ideológico de la
Casa Blanca.

Ante el reacomodo internacio

nal provocado por la guerra de
Ucrania, el presidente Biden se afe
rró a los principios geopolíticos de
los republicanos Ronald Reagan,
George Bush Jr., DonaldTrump y
los neoconservadores que quieren
reconstruir el predominio ideológi
copolíticoeconómico de Estados
Unidos que había quedado al gare
te después del colapso de la Unión
Soviética en 19891999.

Para los que miran con suspi
cacia las relaciones bilaterales, la
crisis MéxicoEE. UU. en materia

de narcotráfico, migración, tratado
comercial y pandemia atraviesan
de manera obligatoria por la fuerza
institucional de México para resis
tir las presiones estadounidenses

que quieren convertir a México en
un protectorado comercial, econó
mico y militar.

El pensamiento conservador
ha sobreexplotado los enfoques
superficiales de la política exterior
de México desde la crisis de 1962

por la declaración de Cuba como
un país de régimen marxistaleni
nista. Como quedó demostrado en
el estudio México y la revolución
cubana de Olga Pellicer, Cuba no
representa ningún ejemplo a se
guir para México como régimen

Joe Biden.
interno, sino que significa un pun
to de negociación geopolítica con

Estados Unidos. El enfoque neoli
beral de Carlos Salinas de Gortari,
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Ernesto Zedillo y Vicente Fox liqui
dó el papel de la política exterior
mexicana hacia el sur como un

factor de definición estratégica ha
cia el norte.

El presidente Biden, que ha te
nido una educación de política ex
terior bastante elemental e impe
rial, tampoco entendió la lógica de
los demócratas William Clinton y
Barack Obama, quienes buscaron
restaurar relaciones diplomáticas
con La Habana. De modo natu

ral, Biden ha preferido el entendi
miento con la comunidad conser

vadora cubana de Miami que en
focar su realidad geopolítica con
un obturador tipo Nixon cuando
negoció con China para debilitar a
la Unión Soviética.

Andrés Manuel López
Obrador.

La relación directa de México

con los países de Centroamérica
y Cuba, que forman parte de la
lista negra tipo Bush Jr. y su eje
de! mal, aparece como un instru
mento de negociación geopolítica
ante el acoso de la Casa Blanca

para quedarse con toda la enchi
lada mexicana.

En este sentido, el viaje pre
sidencial por Centroamérica y el
Caribe representa un ejercicio del
nacionalismo defensivo mexicano

que Salinas de Gortari había cedi
do para lograr la firma del Tratado,
pero obligando a México a entre
gar su política exterior al Departa
mento de Estado.

La relación de México con la

revolución cubana fue un punto
decisivo en la consolidación de un

sector de izquierda progresista del
régimen priísta que evitó que Mé
xico se convirtiera en una colonia

estadounidense a cambio de nada.

El estratega de seguridad nacional
y embajador John Dimitri Negro
ponte apresuró en 1991 la firma
del Tratado para someter a la eco
nomía mexicana a las necesidades

de la economía estadounidense,
para hacer irreversibles las refor
mas neoliberales de Salinas de

Gortari y para subordinar la políti
ca exterior mexicana a los intere

ses estadounidenses.

La gira presidencial tiene ade
más una importancia estratégica
superior porque implica la redefi
nición de los intereses nacionales

mexicanos en el juego geopolíti
co internacional ante la decisión

imperial del presidente Biden de
convertir a la democracia de Es

tados Unidos como el único régi
men válido en sus relaciones con

otros países. Los principios de
política exterior autónoma del via
je presidencial de López Obrador
reproducen el enfoque de autono
mía y nacionalismo defensivo del
presidente López Mateos cuando
en 1962 se negó a cumplir con la
orden directa de la Casa Blanca de

romper relaciones diplomáticas
con Cuba.

En este contexto, el viaje del
presidente López Obrador coloca
un dique de contención naciona
lista a las exigencias imperiales de
Estados Unidos para determinar
el modelo de organización política
que debieran tener todos los paí
ses con relaciones diplomáticas
estadounidenses. Y el viaje servirá
para acotar las exigencias impe
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riales de Biden ante la cumbre de

las Américas del mes próximo en
Los Angeles y crear un escenario
de relaciones de respeto y no de
sumisión.

Política para dummies: la polí
tica interior, en efecto, es política
exterior.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del co
lumnista y no del periódico que la
publica.

La Habana, Cuba.
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Libros de ayer y hoy
¿Quién está atrás de la anticomunista
Human Rights Watch?
PorTeresa Gil*

Como siempre lo ha hecho para
desacreditar a México, la organi
zación anticomunista Human Ri

ghts Watch, con sede en Nueva York, volvió
a hacerlo el 3 de mayo en el que llaman día
de la Libertad de Expresión. México, víctima
en muchos sentidos de su país sede, es para
ese organismo el segundo más peligroso del
mundo para el ejercicio periodístico después
de Ucrania en este momento. Y concita en

los medios mundiales para considerarlo así.
Es un atropello abusivo y ramplona concep
ción, en un mundo integrado por centenares
de países que padecen las mismas o peores
violencias y problemas. Desde sus orígenes
en 1978, como Helsinki Watch, la organiza

ción Human Rights Watch se exhibió como
el tipo de organismo que iba a ser. Su pri
mera labor que suele recalcar en sus sem
blanzas, señala aquel inicio para enfrentar al
gobierno de la URSS, al reunir a ciudadanos
que estaban en contra del ente comunista
multinacional. Como otros organismos que
caminan como Pedro por su casa en muchos
países, con el pretexto de los derechos hu
manos, el mencionado ejerce una perma
nente función de espionaje, acción en lo que
solo ve lo feo de los países que penetra. Se
mueve por lo general, en aquellos lugares
en donde existen gobiernos diferentes a los
capitalistas y trata de justificar su existencia
en una lista larga de problemas, que se des
prenden también en lo general, de las inva
siones que han hecho los imperios.

LO SOSTIENEN CAPITALES Y DOS
PREMIOS NOBEL EXIGEN DEFINIR SU
POSTURA

Aunque se autonombra organismo inde
pendiente, Human Rights Watch tiene tratos
directos con el gobierno de Estados Unidos.
En 2020, los premios Nobel Mairead Maguire
de Irlanda y Adolfo Pérez Esquivel de Argen
tina, le exigieron al organismo desprenderse
de las relaciones con entes oficiales del go

bierno de Estados Unidos, principalmente

de la CIA. Y se le pidió eliminar asimismo
a Javier Solana, ex secretario general de la
OTAN, de su directorio.Todo eso se ha dado
a conocer. Se sabe que tiene un presupuesto
anual de 30 millones de dólares y que recibe
aportes de grandes capitales. Se mencionan
en su historia los 100 millones de dólares

que le dio el rico George Soros y el recha
zo que tuvo que hacer muy a su pesar por
las críticas, de los millones que le entregó
el saudí Mohamed Bin Issa Al Jaber, que le
exigió no hacerlo para defender a personas
gay. La suya es una evidente presencia ideo
lógica y política, que sirve a los designios de
Estados Unidos y otros países poderosos de
occidente.

SE OCULTAN LOS VERDADEROS PRO
BLEMAS PARA DENOSTAR GOBIERNOS

Human Rights Watch es un organismo
fuerte y poderoso que se mueve en más de
cien países. Se dedica a partir de investiga
ciones, a intervenir y denunciar agresiones
a derechos

humanos. Pero esas investigaciones las
hace desde su perspectiva. Al mencionar a
México como el segundo país más peligroso
para el ejercicio periodístico, no recalca que
el número de periodistas asesinados, men
ciona 33, tiene mucho que ver con el crimen
organizado. Un sector que existe y es exa
cerbado desde su país sede, por la demanda
de droga. Las armas que matan a esos pe
riodistas, vienen de ese país principalmente.
Cuando se refiere a las investigaciones de
tipo social, en los casos de niños en situación
de calle, no profundiza que muchos países
donde existen esos casos, han sido inter
venidos, depredados y saqueados por los
grandes imperios en uno de los cuales tiene
su sede. El archivo del organismo está de
positado en la librería de la Universidad de
Columbia y sería interesante revisarlo para
ver los enfoques de sus investigaciones. Ver
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si ha habido participación suya en la defensa
de la población muchos niños entre ellos, de
Palestina, cuando son agredidos por el tam
bién poderoso ejército de Israel. Cuál ha sido
su comportamiento ante las agresiones de
los opositores en Venezuela, que han llega
do a quemar gente viva. Consultar si se dice
que en México hay opositores que agreden
a un gobierno, con dinero recibido en parte
de organismos cercanos al Departamento de
Estado. Y las muchas agresiones inferidas a
Cuba de parte de ese país norteño que han
profundizado graves crisis de bienes priorita
rios en ese país.Y los ataques de años a Siria

con muertes y desapariciones ocasionadas
por sectores en contra del gobierno estable
cido, que tienen apoyo de Estados Unidos.
Y así por el estilo, solo ejemplos... Condenar
como lo ha hecho en esta ocasión a nuestro

país en esa presunta defensa de una libertad
de expresión que en México corre tan libre
mente como su nombre, es una aberración
de su parte. Human Rights Watch, no tiene
calidad moral para hacerlo.

* laislaquebrillaba@yahoo.com,mx
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Ultima Instancia
La Importancia de mantener nuestra República
Por Carlos Angulo Parra*

Nunca me imaginé que en México
fuéramos en este siglo a empezar
a discutir el cambiar nuestro régi

men republicano, democrático y representa
tivo para regresar a un régimen de partido
hegemónico con un Poder Ejecutivo autori
tario que domine al Poder Legislativo y a los
órganos electorales, y demás órganos cons
titucionalmente autónomos, eliminando la
democracia representativa para llevarnos
hacia el dominio de un solo partido en el Po
der Legislativo con integrantes designados
desde la presidencia de la República a través
de listas de favoritos en donde el elector sea

nada más un sello para la supuesta legitima
ción.

Pues bien, amigos, eso es lo que nos
propone nuestro actual presidente, a eso se
traduce en la práctica. No quiero, con esto
hacerles creer por ningún motivo, que esta
antidemocrática iniciativa valla a pasar en el
Constituyente Permanente (integrados por
las mayorías calificadas en las Cámaras de
Diputados y Senadores y la mayoría de las
legislaturas de las Entidades Federativas).

A esa iniciativa le pasará, lo que le su
cedió a la reforma energética, que se que
dó atorada en el segundo paso legislativo,
después de haber pasado por la Comisio
nes dominadas por Morena, pero en el Ple
no de la Cámara de Diputados no logró la
mayoría calificada. Es decir, tampoco esta
iniciativa presidencial de regresión demo
crática será aprobada.

Es claro que el presidente de la Repúbli
ca añade otro asunto más a sus múltiples
ocurrencias que tiene para distraernos de
la atención de su fallido gobierno. Pero
quise hacer hincapié en ellas para que se
vea claramente la perversidad de nuestro
presidente y su gobierno de hacia donde
pretenden llevarnos si lograren ganar las
elecciones del 2024 obteniendo una mayo
ría legislativa calificada.

Es por eso por lo que debemos de tomar
en consideración no nada más ganar las

elecciones a la presidencia de la República,
sino de lograr que la hoy oposición no deje

que Morena y sus aliados mantengan una
mayoría simple, ni mucho menos una mayo
ría calificada, que por fortuna no tienen.

Debemos de tomar en cuenta que las
funciones del poder legislativo no son única
mente las de expedir leyes y hacer exhortos.
Sino que una de las más importantes fun
ciones del Poder Legislativo es la de guardar
estrecha vigilancia al Poder Ejecutivo con to
das sus dependencias, de designar múltiples
funcionarios públicos, más en un gobierno de
coalición, como el que la oposición de Va por
México está planteando, y controlar el uso de
bido del presupuesto exigiendo rendición de

cuentas a los funcionarios del Poder Ejecutivo
y al presidente mismo.

Es por eso por lo que, para las próximas
elecciones federales del 2024, en donde se
renovarán los dos poderes federales, el Eje
cutivo y el Legislativo (con ambas Cámaras, la
de Diputados y la de Senadores), es de impor
tancia imperativa poner atención a los perfiles
que se oferten en las candidaturas para elegir
a los más idóneos para el cumplimiento de
las funciones del Poder Legislativo descritas.

Así que estemos atentos a los ofreci
mientos de la coalición en ciernes de Va por
México, conformada por los partidos Acción
Nacional, Revolucionario Institucional y de
la Revolución Democrática, y ojalá, próxi
mamente se añada Movimiento Ciudadano,
a fin de tener un sistema de elecciones pri
marias para la postulación de candidatos a
todos los puestos de elección popular, y no
nada más para el de la presidencia de la Re
pública. Para que, de esa manera, los ciuda
danos podamos seleccionar a los mejores
candidatos con ios más adecuados perfiles
para su función.

Nuestro país se encuentra en grave ries
go de que perdamos nuestras libertades si
permitimos el regreso de un gobierno autori
tario y regresivo. Actuemos ya, organicémo
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nos para manifestarnos, protestar, hacernos
oír con nuestros legisladores y con nuestros
gobernantes, de que no toleraremos una
regresión hacia un sistema autoritario en la
que la voluntad de un solo hombre es la úni
ca que cuenta.

* @CariosAnguloP
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Reflexión (Es)
Pensar: arma de dos filos
Por David E, León Romero

¦ Te cuesta trabajo decidir? ¿Batallas
para concentrarte? ¿Encuentras di
ficultad para dormir? La razón: ese

pensamiento está presente en todo momen
to dentro de tu mente y prácticamente no te
deja ni un minuto libre.

Te bloquea, no te permite avanzar, te
generan ansiedad, y seguramente están
siendo causa de algunos de los problemas
que hoy estás enfrentando. Creemos que
pensar demasiado abonará a la solución, sin
embargo, la realidad es contraria. Los pen
samientos recurrentes se han convertido en

un hábito, del cual resulta difícil salir.
La capacidad de pensar es sin lugar a du

das una de las armas más poderosas con las
que contamos. Pensar nos permite planear,
diagnosticar, y tomar las mejores alternati
vas en momentos complejos.

Nuestro cuerpo es una máquina increí
ble, dentro de ella existen herramientas úti
les y poderosas, que como en muchos otros
terrenos, requieren ser utilizadas con todo
cuidado, y requieren también descanso y
mantenimiento programado para garantizar
su funcionamiento.

Sostenemos una conversación constan

te dentro de nuestra mente, un ir y venir de
ideas. La situaciones que vivimos, los erro
res y omisiones que hemos cometido en el
pasado, las tragedias que han impactado
nuestra vida, los miedos que pudiera gene
rar el futuro, son elementos que si no gestio
namos dentro de nuestra mente de manera

adecuada, pueden convertirse en un hábito
nocivo y perjudicial.

Pensar demasiado puede generar un
malestar profundo y mermar de forma muy
importante nuestro desempeño. El proceso

nos atrapa, nubla nuestra visión, agudeza y
sensibilidad, para determinar la dimensión

que nuestros conflictos y problemas real
mente tienen. Pensar en demasía suele ser

una fuente de estrés y sufrimiento.
Cuándo te encuentres agobiado, atrapa

do en un ciclo en torno a una sola idea, te
recomiendo hacer una pequeña pausa, no
intentando luchar contra tus pensamientos,
sino solamente observándolos; pausa y de
jar de luchar permitirá disminuir un poco la
presión que estás sintiendo. Escribir, platicar
e intentar poner manos a la obra para resol
ver aquello que esté bajo nuestro control,
abonarán a la solución; aceptar y ser cons
cientes de aquello que no podemos resol
ver, ayudará también a liberar a tu mente de
pensar tanto. La mejor forma de frenar esos
pensamientos está en abrazarse al presente.
Para ello será necesario entrenar a nuestra

mente para vivir aquí y ahora. El pasado
sólo servirá como un registro y un apren
dizaje de lo sucedido. El futuro servirá para
elaborar un pronóstico de aquello que pu
diera suceder. Pasado y futuro no existen, lo
único que tenemos es el presente. Por ello,
te invito a que en momentos de mayor ago
bio, hagas una pequeña pausa y trates de
concentrarte en tu respiración, en la textura
están tocando tus dedos, en la temperatura
que está registrando tu piel y en los sonidos
que suceden a tu alrededor; todo ello te co
nectará con el presente e inmediatamente
dará un respiro a tu mente.

Si el pensamiento nos ayuda a planear,
a generar acciones positivas y a crecer,
bienvenida la reflexión. Si el pensamiento
recurrente se refiere al pasado o al futuro
y únicamente nos inserta en un ciclo repe
titivo que conforma un espiral de la que no
podemos salir, es tiempo de poner manos a
la obra para romperlo, logrando así una vida
de plenitud, productividad y bienestar.
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Se comenta sólo con..

Cub a
Por Carlos Ramos Padilla*

Cuba ha sido un fenómeno histórico
extraño con nuestra nación. Por un

lado es la isla romántica, revolucio
naria. Por el otro la generadora de guerrillas,
desestabilización y dictaduras.

Hemos estado muy cerca y muy alejados
en diferentes periodos y por ser frontera con
México, Estados Unidos y Rusia (antes Unión
Soviética) nos convertimos en un punto clave
de seguridad nacional en la geopolítica inter
nacional. Una historia que nos liga desde que
el gobierno mexicano, a través de Fernando
Gutiérrez Barrios, despido a Fidel Castro en
las costas nacionales para que emprendie
ra el derrocamiento de Batista e iniciara una

mal llamada revolución que ha mantenido
por décadas en el retraso social y político a
los cubanos. Cuba ha usado a diferentes ad

ministraciones presidenciales de México para
negociar y ser intermediario con La Casa Blan
ca. López Portillo aceptó que recibió serias
presiones de Estados Unidos para que Castro
no asistiera a la reunión Cumbre en Cancún

en 1981 (diálogo Norte/Sur).
Sin embargo se vieron ejercicios de rompi

miento, aislamiento y confrontación con Car
los Salinas de Gortari con el chantaje político
al aprehender al empresario Carlos Ahumada
y mantenerlo como pieza clave de informa
ción y porque Cuba participaba abiertamente
del narcotráfico con Venezuela asunto que le
detonó a su ex ministro del exterior Roberto

Robaina quien fuera expulsado vergonzosa
mente del Partido Comunista y de toda activi
dad gubernamental.

En el gobierno de Zedillo con Rosario
Green (QEPD) buscando un diálogo con los
disidentes, hecho que molestó a Castro. La
salida del PRI de Los Pinos y el arribo del PAN
con Fox fue materia de escándalo con el fa

moso "comes y te vas" en un gesto de falta
de tacto diplomático además de hacer público
una condicionante ofensiva para el gobierno
cubano. Felipe Calderón aceleró la distancia
con una perspectiva de migración forzada,
censura a la libre expresión y violación a los
derechos humanos. Raúl, el hermano de Fidel,
personaje oscuro y tibio concluyó con un pe
riodo de arengas explosivas de Cuba contra el

capitalismo dejando además, de considerar a
México como aliado contra las potencias in
dustrializadas, Peña Nieto fue cuidadoso pero
inclinado a fortalecer las relaciones comercia

les, políticas y culturales con Estados Unidos
en tanto Cuba buscaba, como tabla de salva
ción, la alianza con la Venezuela chavista bajo
la inercia de Maduro.

López Obrador se ha entregado por com
pleto al servicio de Cuba. Sus declaraciones,
sus defensa internacional, la intentona por
desaparecer la OEA, recibir al presidente de
Cuba y honrarlo el día de nuestra independen
cia, su participación en el Foro de Sao Paulo, la
petición para que la isla participe en la Cumbre
de las Américas y ahora su anunciada visita
que hará a la isla (se especula incluso para ser
tratado médicamente por sus problemas car
díacos), como parte de su gira por Centroamé
rica y el Caribe, México coloca nuevamente a
la isla en sus movimientos políticos tácticos
en un juego de alto riesgo y muy peligroso.
AMLO ha permitido incluso que Los Pinos se
conviertan en centro de reunión política para
los cubanos que exigen el fin del "bloqueo a
la isla'' México necesita del apoyo y coordina
ción con Estados Unidos y Canadá, nuestros
socios, ha quienes ha enfrentado, incluso
ofendido, con motivo de la agenda migratoria
y de la Reforma Eléctrica y también la Minera.
Las inversiones han disminuido y el interés
por mantener relación con un gobierno ines
table y hostil aleja la credibilidad de estabili
dad en nuestro país. Vincularse abiertamente
con Cuba es dar la espalda a la globalización
y posar el débil y pantanoso terreno de una
lucha socialista/comunista que sólo ha gene
rado pobreza extrema en las naciones que la
practican.

Puede perderse el equilibrio en un reflejo
conmovedor de AMLO como ya se vio cuan
do permitió que Sheinbaum colocara en la
CDMX una escultura de Castro y Ernesto Gue
vara departiendo en una banca.

Y en esto no hay que perder de vista el
acercamiento de AMLO y el PT con el gobier
no de Putin a razón de la invasión rusa a Ucra

nia. No todo se da por casualidades sino por
intenciones y programas que no siempre son
divulgadas.
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* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Patrulla de papel
Ecos desde la Fiscalía General de Guerrero
Por Enrique Castillo González

Ala mesa de este Tanque de Ideas
¡lega una tarjeta que jaló la aten
ción de quienes tuvimos acceso

a la información de esa. Senado trabaja re
forma constitucional para fortalecer fiscalías
locales y en las tripas de esa misma nota es
taría el quid de lo que llamó nuestra atención
desde el Senado de la República se impulsa
una iniciativa, de carácter constitucional, para
fortalecer la independencia de las fiscalías

locales en todas las Entidades Federativas,
aseguró la presidenta de la Mesa Directiva,
Olga Sánchez Cordero

Y digo que nos, los delThinkTank, leímos
con arto interés lo anterior ya que, como lo
hemos dicho, desde hace 100 días estamos
inmersos en el quehacer de la Fiscalía Gene
ral del Estado de Guerrero y cada día ha sido
la mar de intenso.

Y sí, también se puede decir que la FGE
es un ente independiente dentro del Estado y
si, también se puede decir que tanto la seño
ra Gobernadora de Guerrero como la Fiscal

General de la Entidad se han desempeñado
en esa práctica; y lo traemos a este escrito
pues, tanto a la comisión del Senado como
la misma Senadora Olga Sánchez Cordero
podrían hacerse de la experiencia de Evelyn
Salgado Pineda y Sandra LuzValdovinos Sal
merón en eso de "la independencia de una
frente a la otra" (hablo de las Instituciones)

Nunca va a sobrar el decir que para la
conformación de la nueva Fiscalía General del

Estado de Guerrero, haciendo uso de su pri
vilegio, la Gobernadora Salgado Pineda puso
en el escenario la presencia de laTeniente Co
ronel de Justicia Militar y Maestra en Derecho

Constitucional Sandra LuzValdovinos Salme

rón y que, el Congreso Local vio con buenos
ojos la figura y expertis de la mujer nacida en
Zihuatanejo quien, desde sus días de adoles
cencia y, tras jurar bandera, decidió profesio
nalizar sus estudios de derecho y poner esos
al servicio de la Institución. Sea entonces.

Volviendo a la nota en la que la Senadora
Sánchez Cordero lanza esa iniciativa misma,
que, persé sería la piedra angular que sopor
te la nueva (y moderna) República Mexicana;
no sobra concluir que, así como en Guerrero
ya son 100 días de una más que fáctica inde
pendencia de la Fiscalía Estatal para con los
entes políticos, eso bien puede hacer las ve
ces de "patrón de proyecto" para la poderosa
tesis de Olga Sánchez Cordero.

Desde las cabeceras de la mesa los te

nedores de esas tamborilean sobre la mesa

¿Qué pensará Paul von Hindenburg?... ¿le
merece alguna opinión a Osman Galo Wil
son¡?... esperemos la siguiente tenida.

Ultimo patrullaje.  se debe decir una y
otra vez, duro y quedito, del Instituto Arma
do mexicano se han desprendo órganos que,
en el corto plazo se vuelven INSTITUCIONES,
(Fuerza Aérea, Armada de México, Guardia
Nacional) así, que ahora las Entidades de la
República echen mano a los recursos que SE
DEÑA tiene dentro de su sistema de Justicia

Militar es algo digno de fosforecer.
Balazo al aire, ya con esta me despido.
Greguería.  e insisto "¿quieres ver indio

malo? ... dale cachucha y palo"
Oxímoron.  saliendo de entrada.

Haiku.  toqué el río.
Desafío de amor.

Yo, lo toque, y rio.
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Itinerario Político

¿En Sinaloa nace otro
dictador?
Por Ricardo Alemán*

En los gobiernos estatales de Morena,
como Michoacán, Veracruz, Puebla,
Sonora y recientemente Sinaloa,

crece a los ojos de toda la tara del autoritaris
mo, el despotismo y la dictadura.

Gobernadores que contra la civilidad de
mocrática elemental siguen el cencerro fede
ral del presidente autoritario, despótico y dic
tatorial, como si se tratara de un contagio in
evitable, más que un remedo del presidente.

Y es que si bien para nadie es novedad
el talante autoritario y despótico de López
Obrador, lo sorprendente es que los gober
nadores surgidos del partido oficial parecen
cortados por la misma tijera.

Tijera que en los 41 meses de gestión
federal moldeó al gobierno de un solo hom
bre, que tiene "en un puño" a los poderes
Legislativo y Judicial y que, de facto, mató
"la división de poderes" consagrada en la
Constitución.

Tijera de gobiernos en los que se mata
periodistas críticos del gobierno, como el
caso de Luis Enrique Ramírez columnista
de El Debate, ultimado hace pocas horas en
Culiacán.

Sí, la novedad es que recorre el país la
tara del autoritarismo, mientras que remedos
de tiranos se instalan instalarse en aquellas

entidades en donde el crimen organizado
metió la mano para imponer gobernador, en
los comicios de junio del 2021.

Y ese, el caso de una nueva tiranía estatal
aparece en Sinaloa, en donde llegó al poder
un mandatario surgido de las filas de Morena
pero que, en los hechos, fue apoyado por las
bandas criminales.

Pero lo escandaloso del caso es que en
cualquier momento podría aparecer en la
prensa norteamericana el presunto vínculo
del gobernador Rubén Rocha Moya, con el
"huachicolero" tamaulipeco, Sergio Carme
na Angulo, quien habría financiado parte de
la campaña del sinaloense.

Y el escándalo es mayor si se toma en

cuenta que Sergio Carmona Angulo fue ase
sinado el 22 de noviembre del 2021, en la
exclusiva zona de San Pedro Garza, Nuevo
León, como parte del manto de impunidad
que se extiende para proteger a gobernado
res de Morena y de movimiento Ciudadano a
los que habría financiado el empresario origi
nario deTamaulipas.

Pero vamos por partes.
Según reportes de prensa, Sergio Carmo

na Angulo era un próspero empresario que
en los últimos años incursionó en "el nego
cio" del robo y venta de combustible.

Al tiempo que "el negocio" crecía se am
pliaron sus nexos con el primer círculo del

poder federal, ya que habría "metido dinero"
a la presidencial de 2018, sobretodo al Comi
té Estatal de Morena, enTamaulipas.

De esa manera Carmona Angulo tejió una
poderosa red de protección oficial que rápi
damente hizo crecer "sus inversiones" en el

"negocio" del robo y venta de combustible.
También por eso, en la elección federal

del 2021, Carmona se animó a extender sus
tentáculos empresariales a estados vecinos,
como Sinaloa, Sonora, Nuevo León y San
Luis Potosí entre otros, en donde habría
financiado a candidatos a gobernadores de
Morena, Movimiento Ciudadano y PVEM,
respectivamente.

Sin embargo, cuando la DEA y el FBI pro
fundizaron las investigaciones sobre "el ne
gocio" de la familia Carmona Angulo, ocurrió
lo inesperado: el asesinato de Sergio, el jefe
del clan familiar y del "negocio''

A pesar del escandaloso crimen Sergio
fue asesinado de un tiro en la cabeza en la

zona más exclusiva de Nuevo León, cuando
era atendido en una barbería, los medios
afines al gobierno federal le dieron bajo per
fil.

Frente a la tragedia, Julio Carmona An
gulo, hermano de Sergio, fue el único que
entendió el trasfondo del crimen y, por esa
razón, huyó a Estados Unidos a las pocas ho
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ras de la muerte de su hermano.

A toda prisa contactó con el FBI y con la
DEA, pidió asilo consular y propuso un trato.

A cambio de protección, Julio Carmona
Angulo entregó a las agencias norteamerica
nas toda la información de las operaciones
mafiosas de su hermano y, sobre todo, de
talles del dinero que Sergio Carmona Angulo
habría canalizado a las campañas políticas,
entre ellas la presidencial de 2018 y a los go
biernos de Sinaloa y Nuevo León, entre mu
chas otros.

Lo curioso es que a pesar de que en cual
quier momento pudiera ser señalado como
"narcogobernador" por autoridades nortea
mericanas y por la prensa de aquel país, el
mandatario de Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
parece dispuesto a instalar su propia dictadu
ra en Sinaloa.

Y es que según la prensa local, el "more
nista" Rocha Moya hace todo para seguir los
pasos de López Obrador: el gobierno de un

solo hombre, sin contrapesos, sin disidentes
ni opositores y menos críticos a su gestión.

Y el mejor ejemplo es el juicio político
que promovió el propio gobernador Rocha
contra el también "morenista" alcalde de Cu

liacán, de nombre Jesús Estrada Ferreiro, a
quien pretende destituir por negarse a seguir
los consejos del presidente López Obrador.

Resulta que familiares de policías de Cu
liacán muertos en cumplimiento de su deber
le exigieron al presidente el pago de las in
demnizaciones correspondientes. Sin embar
go, el alcalde Estrada Ferreiro dijo que las ar
cas municipales no contaban con los fondos
necesarios.

Entonces el gobernador Rocha propuso
entregar los fondos, pero el alcalde se negó,
lo que desencadenó una pelea tribal al inte
rior de Morena y del gobierno estatal. Sin
embargo, ese es el menor de los problemas
para el gobernador de Sinaloa.

¿Por qué?
Porque además de los presuntos víncu

los con Sergio Carmona Angulo, también
es cierto que en distintas instancias interna
cionales como la CIDH y en la ONU, entre
otras, existen expedientes completos de la
participación del crimen organizado en las
elecciones estatales que se llevaron a cabo
en junio del 2021 y de las que resultó electo
Rocha Moya.

En efecto, para nadie es un secreto que
procesos electorales como los de Sinaloa,
Michoacán y Sonora fueron secuestrados
por las bandas criminales, las que hicieron
ganar a los candidatos de Morena, a través
del financiamiento de las campañas, pasan
do por la operación política, compra de vo
tos, amenaza y secuestro de dirigentes parti
distas y funcionarios de castillas.

Curiosamente, en tales "narcogobier
nos" como el de Sinaloa, son asesinados
columnistas como Luis Enrique Ramírez, a
quien manos criminales le arrebataron la
vida apenas hace horas en Culiacán

En pocas palabras, al tiempo que crece
la tara dictatorial en gobiernos como el de
Rubén Rocha Moya, también está más cerca
que nunca la confirmación del vínculo crimi
nal de esos gobernadores.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Brújula Pública
Fórmulas para la seguridad
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El problema de la seguridad será re
suelto, sí y solo sí, se implementan y
unifican diversas políticas públicas.

Por principio de cuentas, deben estable
cerse reformas estructurales en seguridad
que modifiquen el modelo de seguridad
contenido del artículo 21 constitucional, ya
que su diseño data de diciembre de 1994 y
se encuentra obsoleto y anacrónico.

Este modelo arrastra vicios al Plan Nacio

nal de Desarrollo, al Presupuesto de Egresos
de la Federación, porque hay una falta de
sincronización conceptual, de tal modo, que
mientras en la Constitución se habla de la se

guridad pública, como función de suprema de
la seguridad en el país, en el Plan Nacional de
Desarrollo y en el Presupuesto de Egresos de
la Federación se habla de la función y subfun
ción seguridad nacional y, por tanto, produce
una discrepancia cuando no existe sincronía
en los principales textos rectores del país.

Es decir, que mientras el anhelo estable
cido en los objetivos nacionales planteados
en la Constitución habla de una cosa, el Pre
supuesto de Egresos de la Federación que
se instituye como el articulador de las políti
cas de Estado, las políticas de gobierno y las
políticas públicas se refiere a otra seguridad
que no está contemplada en la Constitución
y, el Plan Nacional de Desarrollo establece
metas y objetivos sobre la base de un dise
ño conceptual inexistente. Por esto es por lo

que la seguridad en el país no está articula
da, desde su diseño hasta su planificación.

Así como existe un modelo de fede

ralismo hacendario y fiscal, el modelo de
seguridad debe analizar la posibilidad de
implementar un modelo de federalismo en
seguridad de tal forma, que, así como las
entidades federativas son firmes para recla
marle a la Federación, la parte proporcional
de las participaciones que les corresponde,
así deben participar de las obligaciones y
responsabilidades que en seguridad les im
ponga este modelo de federalismo en segu
ridad. Si no hay resultados, no hay dinero.

Paralelamente y para estar en condicio

nes de que la función de Estado de seguri
dad pública encuentre una sincronía y co
rresponsabilidad, la Secretaría de Seguridad
debería, elaborar protocolos con indicado
res, de acuerdo con el orden de gobierno.

Por ejemplo, el protocolo de seguridad
para municipios debe prever todos los esce
narios en que podría intervenir la Policía Muni

cipal, en asuntos de paz, bandos y orden públi
cos y sus reglamentos municipales. Además,
debe fijar el modo y los casos en que la Policía
Municipal puede solicitar supletoriamente, el
auxilio de la Policía Estatal, de la Guardia Na
cional y de las Fuerzas Armadas.

El protocolo de seguridad para Policías
Estatales debe fijar los escenarios de orden
y paz públicos que fijen las constituciones lo
cales y sus leyes, así como señalar el modo
y los casos en que de manera supletoria
puede coadyuvar con las Policías Municipa
les en su auxilio, así como los casos, modo y
formas en que puede solicitar el auxilio de la
Guardia Nacional y de las Fuerzas Armadas.

En ambos protocolos, locales y munici
pales, sólo debe configurarse lo que man
data el artículo 21 constitucional para esos
órdenes de gobierno.

Estos protocolos deben insertarse en la
Ley General del Sistema Nacional de Se
guridad Pública, a efecto de darle un orden
normativo a estos protocolos, para que los
Estados y sus Municipios no jueguen o en
gañen a dar seguridad.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Tras la puerta del poder
¿Hay o no gato encerrado en la
reforma electoral de AMLO?
Por Roberto Vizcaíno*

En este mismo espacio preguntaba
yo el lunes anterior: ¿Por qué pre
sentar una reforma constitucional

electoral condenada al fracaso?

Y advertía que antes que los cuestiona
mientos y los posibles alcances de esa inicia
tiva, esa era/es la (verdadera¡ interrogante en
este caso.

Concluí que sin los votos constituciona
les suficientes en San Lázaro ni en el Sena

do para sacar adelante esta reforma, Andrés
Manuel López Obrador la lanzaba con otro
fin. No nos enredemos: La obviedad nos dice

que AMLO no quiere ni le interesa la aproba
ción de su reforma electoral en el Congreso...
Lo que busca es... llevar a extremos la pola
rización y activación de sus casi 15 millones
de seguidores, su base electoral inamovible,
esa que estaría incluso dispuesta a morir por
defenderlo... ese es el eje de todo esto...

"Para eso no necesita desaparecer al INE
ni aprobar su reforma electoral. Sólo debili
tar al máximo a todas las instituciones que
integran el sistema electoral. Sin duda a la
oposición integrada en la Alianza por México
(PAN, PRI, PRD y MC) y darle la puntilla a la
crítica que proviene de los medios''

Durante la semana muchos otros profun
dizaron en medios y redes sociales sobre el
tema para llegar a conclusiones similares:

Luis Carlos Ugalde, expresidente del
IFE consideró incluso que la propuesta
de AMLO era por demás inconveniente para
la democracia en México.

Héctor Aguilar Camín, uno de los perio
distasintelectuales más críticos de la 4T, y
más aporreados por López Obrador desde
sus mañaneras, escribió en su habitual Día
con Día en Milenio el miércoles, y bajo la
cabeza de Polarizar, que: "Todo esto tiene
la lógica de polarizar la contienda electoral
de modo que se vuelva un plebiscito. El Pre
sidente parece estar seguro de que en un
mano a mano plebiscitario todavía tiene los
votos suficientes para ganar.Yo, la verdad, lo

dudo mucho. Creo que ese tren ya pasó''
Federico Reyes Heroles escribió ayer en

Excélsior: "Algo no cuadra, es demasiado
burdo (en lo de enviar una iniciativa que
nace del fracaso)... O quizá partimos de un
supuesto falso: (AMLO) jamás deseó la uni
dad del país, jamás quiso su prosperidad ni
aceptó, en los hechos, defender la legalidad,
por eso es el primero en burlarse de ella..."

El agudo analista Jorge Suárez Vé
lez concluye: "Si sabe que es improbable que
la reforma electoral sea aprobada, ¿porqué la
envía al Legislativo? Creo que la explicación
de Luis Carlos Ugalde es acertada. Quiere po
ner a la gente en contra del INE. Eso le dará
pretexto para negarle ios recursos que nece
sita para cumplir con las responsabilidades
que la ley exige. Quizá presentará candidatos
inaceptables para sustituir a los cuatro con
sejeros que dejan su puesto el próximo año,
incluyendo a quien hoy lo preside, dejando
funcionalmente acéfalo al instituto; y quiere
sentar la base para rechazar el resultado de la
elección de 2024, si éste no le favorece. Ante
el deplorable desempeño de su gobierno, esa
posibilidad debe quitarle el sueño''Estos son
apenas ejemplos de una coincidencia domi
nante entre otros muchos analistas.

Si esto resulta cierto, no veo que no pue
da serlo, entonces podemos afirmar que LA
BUSQUEDA DE LA POLARIZACIÓN es el
objetivo de AMLO, para buscar debilitar a tal
extremo al iNE,TRIFE y otros elementos de
la vida electoral, sin duda los partidos, y a los
medios críticos, a fin de acorralarlos y ame
nazarlos con sus movilizaciones sociales de

sus bases de apoyo dispuestas a incendiarlo
todo por él. Va a buscar anular elecciones si
no le son favorables, y a intentar imponer
por la vía que sea a su heredero.

El Maximato en México de 2024.
BONILLA NO REGRESARÁ AL SENADO
Todo indica que Jaime Bonilla cayó de la

gracia de Andrés Manuel López Obrador.
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Ayer la Sala Regional Guadalajara delTri
bunal de Justicia Electoral del Poder Judicial
de la Federación invalidó su solicitud de re

incorporación al Senado.
La causal: que, al protestar como Gober

nador Constitucional de Baja California, optó
por ese cargo y cerró su derecho a elegir por
la reincorporación al Senado.

Al tomar esta decisión el Tribunal ordenó

al Senado llamar a ocupar ese escaño al sena
dor sustituto Gerardo Novelo Osuna.Pronto

sabremos quien promovió esa revisión ante
el Tribunal Electoral y mantuvo en suspenso
el regreso de Bonilla a la Cámara Alta. Hay
quienes ven a la exmagistrada y extitular de
Gobernación Olga Sánchez Cordero, quien
en su calidad de presidenta del Senado pidió
esa definición. Algunos creen que si ella lo pi
dió fue porque desde Palacio se lo pidieron.

Otros volean a ver a Ricardo Monreal,
quien como líder de Morena y presidente de
la Jucopo en el Senado incluso había recibido
la visita de Bonilla y quien anunció el regreso
del exgobernador, retorno que extrañamen
te nunca se concretó, ahora sabemos por
qué. Y no falta quien cree que todo esto fue
orquestado por Adán Augusto López quien
por indicaciones de YSQorquestó este baile.

Lo cierto es que Bonilla, quien luego
de dejar la gubernatura anduvo diciendo
que AMLO le había ofrecido la dirección de
Conagua o la subsecretaría de Gobernación
para finalmente señalar que mejor había de
cidido regresarse al Senado.

Es tema es que en BC hay expedientes
abiertos contra el exgobernador que al pa
recer tienen mucho peso y que son casi un
pase al Penal de la Mesa enTijuana.

HABLA EL RESENTIMIENTO DE PORFIRIO

Muy mal le cayó a Porfirio Muñoz Ledo el
retiro hecho por Andrés Manuel López Obra
dor de su propuesta para ir como embajador
de México a Cuba.

Muñoz Ledo quien ha ocupado los ma
yores cargos en el Poder en México, y quien
fue quien le entregó la Banda Presidencial
a Andrés Manuel López Obrador el 1 de sep
tiembre de 2018 en San Lázaro, decía que
esa embajada era prácticamente el último
cargo de su vida. Ayer dijo a El Universal: "El

Presidente de México no tiene palabra"
Y agregó: "¿Cuál reforma electoral?, yo

no veo ninguna reforma electoral, es solo
una provocación" El rencor es grande en el
personaje más egocéntrico e inteligente y
culto de la política reciente de México.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso
Les pega Metro a presidenciales
Por José Antonio Chávez

A Claudia Sheinbaum parece que
no le está favoreciendo en nada

los apapachos presidenciales ante
el problema que se avecina por la empresa
noruega que hizo los peritajes de la Línea 12
del Metro.

Si bien los resultados que le presentaron
no la convencieron en esos peritajes de los
posibles errores que llevaron al accidente del
Metro, también es cierto que le están mo
viendo el tapete los partidos opositores.

El problema es mayúsculo porque quiere
rescindir el contrato y de paso demandar a
los peritos porque considera que no cumplie
ron con los reglamentos para su realización.

La pregunta de los panistas es: ¿que será
lo que está ocultando en esos resultados que
no los quiere ventilar? La presión política que
hacen es que los mexicanos tienen todo el
derecho a conocer esos resultados, que los
debería la señora jefa de gobierno hacer pú
blicos para saber que es lo que se registró.

Dicen los que saben que el pleito del ac
cidente se agravó porque señalan a Shein
baum como la promotora de filtra que fue
por la construcción y no de mantenimiento.

La idea es que la culpa recayera totalmen
te en el canciller Marcelo Ebrard, el adversario
de Sheinbaum en la carrera presidencial. Sin
embargo, también salieron líneas en esos pe
ritajes de la falta de mantenimiento y de ser
confirmado, estaríamos ante una jefa de go
bierno también con responsabilidad.

Bueno, para la senadora panista, Kenia
López Rabadán criticó que rescindir el con
trato a esa empresa noruega, y ocultar datos

que lleven al esclarecimiento de las causas
solo refleja la mezquindad y opacidad con la
que se maneja el gobierno de Sheinbaum.

Que acusar a esa empresa de deficiente
y tendenciosa cuando en su contratación le
aplaudían como las mejores del mundo en
esa materia, pues deja muchas dudas que
tendrá ese contenido del informe que no le

haya gustado a Dona Claudia.
Para la panista y vicecoordinadora de la

bancada que comanda Julén Rementería,
simplemente parece indicar que el requisito
que debía contener el informe era librarla a
ella y a sus colaboradores de las responsa
bilidades del accidente.Tal vez por eso sea el
enojo de la jefa de gobierno.

Cuando se registraron los primeros indi
cios que originaron la falla, los señalamien
tos se enfocaron muy directos contra Marce
lo Ebrard y sus colaboradores.

Si bien era fuego amigo, también era muy
lógico conocer de dónde venía, la filtración
traía etiqueta porque se buscaba eliminar de
la carrerea presidencial Ebrard.

Hoy los peritajes probablemente esten
emparejando los cartones y será cuestión de
tiempo de esperar que es lo que arrojan para
que los mexicanos tengan la información
exacta de lo que pudo haber sido el proble
ma que generó el accidente.

Por lo pronto Marcelo Ebrard y Shein
baum, a pesar del lodazal en su contra son
los dos punteros para el 2024, eso sí, no
pierda de vista también a Ricardo Monreal
que ya anunció que no es corcholata pero
que es el único autónomo. Vaya podría ser
el otro hijo desobediente.

UN MILLON DE EMPLEOS EN UN AÑO
El IMSS que dirige Zoé Robledo es el ter

mómetro para medir el estatus de las empre
sas en la generación de empleos. Como dato,
ese instituto registro en un año, a pesar de la
pandemia, más de un millón de nuevos em
pleos, en consecuencia, es una buena señal
de la reactivación económica.

Asimismo, en el informe anual al 30 de
abril registran más 21 millones de afiliados,
una cifra que supera los 20.9 millones antes
de la pandemia. Es decir, el IMSS ya entro en
la etapa de incremento en sus afiliados, ob
viamente tiene mucho que decir de la política
y facilidades que se han puesto en marcha
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para los patrones.
ISSSTE A DIRECTORES, DEJAR CON

FORT DEL ESCRITORIO

También en el ISSSTE, su director ge
neral, Pedro Zenteno en su gira por Puebla,
les dejó más que claro a sus colaboradores,
llámese directores o delegados, cabezas de
grupos, de cuadrillas, de clínicas o de hospi
tales, como quiera llamarle, que estas visitas
que se realizan permiten conocer de primera
mano las condiciones en las que operan las
clínicas, porque una cosa es lo que se dice y
otra muy diferente la realidad cotidiana. Algo
así como que te lo digo Pedro para que lo en
tiendas pancho, no se queden en el confort
de tu escritorio, hay que salirle a la brega.
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